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Sheinbaum: Haré realidad que 
una mujer encabece la nación 
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SE DESPIDE de Jefatura de Gobierno ante miles;  
pregunta si la acompañarán en la hazaña de continuar  
la transformación y  corean ¡Presidenta, Presidenta!

YEIDCKOL  anticipa que irá  hasta el TEPJF si hoy le nie-
gan registro; acusa “fuego amigo”; el Presidente afirma 
que va a ser la temporada del otro calor.  págs. 8, 10 y 16

EBRARD da paso adelante y propone que partidos 
abran cuenta a corcholatas; donativos serían topados  
a $5 mil; Delgado plantea que legisladores se mochen. 

EN BCS su mayor 
registro era 35.4 grados y 
ahora alcanzó 40; CDMX, 
su máxima era 29.1 y en 
tercera ola de calor ha 
tocado 33 grados; en 
todo el país, más de 30 
grados y prevén que calor 
extremo siga. pág. 13
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JAVIER SOLÓRZANO
La Decisión pág. 2

EDUARDO NATERAS
Por las candidaturas pág. 10

ANTONIO FERNÁNDEZ
Los derechos de autor de
la inteligencia artificial pág. 12

DIEGO COCCA deja su pues-
to en entredicho en el Tri por 
la goleada; va por 3er. lugar de 
la Nations League. pág. 29

DEST y Arteaga termi- 
naron a golpes, anoche.Fo
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RECHAZAN ASPIRANTES FIRMAS Y ENCUESTAS

 Toma impulso 
entre oposición ir a 

elección primaria 
para elegir candidato 

MAGALI JUÁREZ

Zepeda, Guajardo, Paredes y Ruiz 
Massieu se decantan por el voto direc-
to de la sociedad; plantean abrir regis-
tro a todos los interesados; no basta ir 
con el más reconocido, señalan

Apoyan que haya debate entre los 
que se apunten y advierten que  
ya van tarde en definiciones; Va por 
México anuncia foros regionales 
para elaborar plataforma pág. 4

En apretón político, 
Rusia va a elecciones 
en región del Donbás 

Rocha desoye crítica 
de AMLO e insiste en 
tomar Minsa, Gruma... 

PLANTEA que sean el 10 de septiembre, pre-
vio al aniversario de la anexión; decisión, tras 
retrocesos por contraofensiva de Kiev. pág. 22

GOBERNADOR de Sinaloa sostiene idea de 
tomar instalaciones industriales si acuerdos no 
funcionan; eso no resuelve, dice el Presidente; 
llegan a arreglo con productores y desblo-
quean aeropuerto de Culiacán. pág. 15

3.0
Estados  
Unidos

México

SUPLEMENTO  
DE LA RAZÓN EN  
PÁGINAS CENTRALES

Nearshoring, 
un impulso 
para el sector  
inmobiliario

NO VA a entrar la policía  
(al aeropuerto de Culiacán),  
que se queden ahí, pero  
no vamos a dejarnos  
chantajear por corruptos”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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EL ADIÓS 
REPORTAN 80 mil personas  
en el Monumento a la Revolución. 

SHEINBAUM agradece apoyos 
para ir por la presidencial. 

Superan 26 
estados sus 
temperaturas 
máximas

LANZAR convocatoria en julio
DEPURACIÓN de aspirantes
FOROS y debates en agosto y septiembre
ENCUESTA final en noviembre

1A PROPUESTA DEL PAN
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

EL PRESIDENTE 
escribirá el final de 
su historia política 
con la sucesión. A 

lo mejor sin decirlo 
ha creado a lo largo 
de todo este tiem-

po en el imaginario 
colectivo cuál es su 
decisión, la encues-

ta hará el resto  

LA DECISIÓN  

La sucesión es la más importante decisión en 
la vida política de López Obrador, será el acto 

que terminará por dejar su huella en la historia.  
Va a ser clave la forma en que se desarrolle el proceso y, 

sobre todo, conocer hasta dónde llegará la mano del Presiden-
te. La historia indica que una vez que se deja de ser el Ejecutivo 
de la nación se pierde el poder, quien llega trae puesta la banda 
presidencial y eso cambia absolutamente todo.  

Hemos visto a lo largo de la historia cómo se prometen 
lealtades de todo tipo, cómo se promete que habrá una con-
tinuidad, cómo se guarda pleitesía al antecesor, pero a la mera 
hora, al momento en que se deja el cargo, muchas cosas inevi-
tablemente empiezan a cambiar.   

Por más que el Presidente insista en que se irá a la “chin-
gada”, nombre de su rancho en Tabasco, es un enigma lo que 
vaya a pasar. La historia del Presidente está marcada por mo-
mentos en que incluso ha llegado a “darse por muerto”, polí-
ticamente hablando, pero a la mera hora se aplica aquello de 
que siempre no.  

López Obrador es la personificación más acabada, quizá 
única en el país, de lo que se conoce como “animal político”. 
No vemos cómo se pudiera hacer a un lado y más cuando lo 
que está de por medio es un proyecto político transexenal 
hecho a su imagen y semejanza.  

No queda claro qué podrá pasar cuando él o la sucesora 
empiecen a extender sus manos y brazos. Por más amistad 
y relación de historia común cuando se empieza a gobernar 
todo cambia. Desde la silla y con la banda presidencial la pers-
pectiva es otra, además se tiene que decidir, determinar, man-
dar, gobernar y sobre todo mostrar quién es la autoridad en 
función de los diferentes escenarios propios de la actividad 
política; la historia apunta a que tarde que temprano se tiene 
que dar un golpe en la mesa.  

En Morena se tiene la convicción de que el Presidente va a 
dejar por la libre el proceso que definirá al defensor de la 4T, el 
cual no es otra cosa que la definición del candidato o candidata 
a la Presidencia de su partido.  

Por más que quieran aderezar el tema tratando de evitar 
las sanciones que impone la ley electoral, lo que hay de fondo 
es elegir a quién suceda a López Obrador en las elecciones del 
año que entra. El o la ganadora estará en la palestra a partir del 
6 de septiembre, queda claro, insistimos, aunque lo anden ne-
gando, que a partir de esa fecha Morena tendrá candidato y se 
encargarán de plantear lo contrario durante meses y aunque le 
pongan otro nombre a las actividades del candidato a la Presi-
dencia del partido mayoritario.  

Todo esto le va a permitir a él o ella el tiempo suficiente 
para placearse por todo el país y además para que desde las 
mañaneras se les pueda impulsar a través de lo que mejor sabe 
hacer el Presidente, las campañas políticas.  

Pronto nos vamos a meter en un toma y daca interminable, 
porque lo que se esté haciendo es intentar cambiarle de nom-
bre al proceso, para no hablar de candidatos ni cosa parecida.  

Entre algunos morenistas existe la convicción de que el 
Presidente no va a meter las manos. Ponen por delante las re-
glas establecidas, las cuales consideran que tienen piso parejo 
y que son justas y parejas. El ganador o ganadora lo será a tra-
vés de una consulta, la cual está aprobada por todas y todos.  

En función de la historia política del tabasqueño cuesta tra-
bajo creer que va a ver el partido desde la tribuna, porque en su 
desarrollo político ha dado pruebas de que lleva en la mayoría 
de los casos el control de las cosas.  

El Presidente escribirá el final de su historia política con la 
sucesión. A lo mejor sin decirlo ha creado a lo largo de todo 
este tiempo en el imaginario colectivo cual es su decisión, la 
encuesta hará el resto.  

  
RESQUICIOS.  
Ayer nos dijo Olga Sánchez Cordero que ante el problema 
con la Corte y el Plan B debe quedar claro que la responsabi-
lidad no es del Presidente, fuimos los legisladores que en la 
prisa no hicimos lo que teníamos que hacer para evitar las 
impugnaciones.

Premio al fracaso
A pesar del estrepitoso fracaso que representó el Instituto de Salud para el Bienestar, me-
jor conocido como Insabi, en días pasados se informó que quien fuera titular de aquél, 
Juan Ferrer, va a caer de pie. Fue la periodista especializada Maribel Coronel quien dio 
la primicia, además de reportar la extrañeza que ha provocado el hecho de que el nom-
bramiento como subsecretario de Integración y Desarrollo hubiera permanecido en lo 
oscurito. Al menos eso ocurrió hasta ayer que en un evento público fue mencionado 
como subsecretario. De inmediato entre quienes siguen los asuntos del sector Salud 
hay sorpresa e indignación, pues Ferrer aún tiene mucho que explicar a los diputados 
sobre el Insabi y las fallas que provocaron su desaparición. Si el tipo de gestión de Ferrer 
se repetirá ahora en la Subsecretaría, nos comentan, ¡agárrense! 

Adán arranca en Jalisco
Aunque la mesa ya está bastante revuelta, en el papel es el lunes cuando la corchola-
tería tendría que iniciar, al menos de manera formal, sus campañas en condiciones 
de piso parejo y sin la sombra de las instituciones que los cobijaban. Lo cierto es que 
las corcholatas ya tienen itinerarios a desahogar y varios de ellos buscarán imprimirle 
su sello personal. Es el caso de Adán Augusto López, quien tiene previsto arrancar de 
lleno en Jalisco, donde recorrerá múltiples municipios, como Puerto Vallarta y Guada-
lajara, y será acompañado, nos comentan, por el obradorismo local, con la intención 
de consolidar el aspecto de la cercanía con el pueblo. Sería ése uno de los elementos 
diferenciadores que el tabasqueño buscará resaltar entre los aspirantes guindas. Antes 
deberá cumplir con su registro ante Morena, lo cual ocurrirá hoy, aunque habrá que 
ver cómo lo hará porque aparentemente será distinto a los demás, según informó al 
presidente del Consejo, Alfonso Durazo.

Deporte, de apoyos a apoyos 
Queda claro que hay visiones y formas distintas de acometer la tarea de apoyar a los 
deportistas del país. Muestra de lo anterior se dio ayer en el Estado de México, donde 
el gobierno a cargo de Alfredo Del Mazo entregó estímulos económicos a atletas y  en-
trenadores de diversos municipios de la entidad. El mandatario informó que han sido 
más de cuatro mil los apoyados a lo largo de la actual administración, y dio cuenta de 
indicadores de que esa política ha tenido resultados: de las 136 medallas obtenidas por 
la delegación mexicana en los Juegos Panamericanos de 2019, 19 fueron logradas por 
mexiquenses; mientras que en la justa también panamericana realizada en Colombia, 
de 341 preseas, 54 fueron de atletas de la entidad. A la par, en el Edomex se han llevado 
a cabo acciones para mejorar la infraestructura deportiva. Ejemplo de ello son el Centro 
Regional del Deporte de Alto Rendimiento en la Unidad Deportiva Siervo de la Nación o 
la ampliación del Centro Regional Deportivo Solidaridad, de Chalco. Ahí el dato.     

Reconocimiento a Graue 
Y será la Universidad Autónoma del Estado de Morelos la que investirá hoy a Enrique 
Graue Wiechers, rector de la UNAM, con el grado de doctor honoris causa. Lo anterior, 
ha referido esa casa de estudios, en reconocimiento a su incansable esfuerzo por pro-
mover soluciones para un acceso equitativo a la ciencia y la educación, así como a su 
destacado liderazgo en el desarrollo de la educación superior y a su firme defensa de la 
autonomía universitaria. También se destaca su relevante trabajo como investigador 
que no puede dejar de apreciarse como inspirador para nuevas generaciones. “Destaca-
mos su contribución, desde la máxima casa de estudios de nuestra nación, al engrande-
cimiento de la universidad pública en nuestro país”, dio cuenta en una misiva el rector 
Gustavo Urquiza. Hoy, pues, será la ceremonia solemne. Pendientes.

Otra de Chefo en NL
Y sobre quien están encima las miradas en Nuevo León es sobre el exalcalde panista 
de San Nicolás, Zeferino Chefo Salgado. Porque resulta que el gobierno de la entidad 
iniciará una investigación tras denunciarse la compra presuntamente irregular que 
aquél habría hecho de tres predios —que eran para familias con pocos recursos— en un 
fraccionamiento de urbanización progresiva, a pesar de que la Ley de Asentamientos 
Humanos lo prohíbe y no sólo eso, sino que uno de ellos, le costó nada menos que 67 
pesos, transacción por cierto en la que se involucra a su esposa. Y no sólo eso, sino que 
después obtuvieron el beneficio de quitar la cláusula de patrimonio familiar para poder 
darle a los predios un giro comercial y rentar los espacios a un Oxxo. Uf.

Necedad de Rubén Rocha
Nos hacen ver que la insistencia del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, de llamar 
a tomar instalaciones de las empresas productoras de maíz y trigo sólo puede ser ca-
lificada como un acto de protagonismo o de necedad. El mandatario, nos comentan, 
debería estar agradecido con la postura asumida ayer por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en contra de lo que muchos ven como desvarío y de la intransigencia 
de los productores, pues eso llevó a destrabar el conflicto. Pero en lugar de agradecer, el 
mandatario estatal insiste en su arenga y vuelve a enrarecer el ambiente en momentos 
en que se había logrado una distensión. Lo peor de todo es que los manifestantes anun-
ciaron que si no se resuelven sus demandas totalmente le tomarán la palabra a Rocha.
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Trata y migración irregular, con “mayor riesgo de corrupción”. Al partici-
par en la reunión plenaria de la Coalición Regional contra la Trata de Personas 
y el Tráfico Ilícito de Migrantes, el subsecretario de Gobernación, Alejandro 
Encinas, destacó que estos ilícitos son los que mayor capacidad tienen para 
corromper a las autoridades, por lo que se requiere de todos los esfuerzos para 
enfrentar a las bandas delictivas que violan gravemente los derechos humanos.

Alista salida de la Lotería Nacional; va por Morelos. En un video que difundió 
ayer en redes sociales, Margarita González Saravia confirmó que renunciará a la 
dirección del organismo, para participar en el proceso interno de Morena por la 
gubernatura del estado “cumpliendo con los procesos legales correspondientes 
en el momento que así me sea indicado”, y que ya externó sus aspiraciones al 
Presidente AMLO en la reunión del pasado martes 13 de junio.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

Viernes 16.06.2023AGENDA NACIONAL

Inicia transición en el 
Senado de la República
RICARDO MONREAL entregó la presidencia de la Junta de 
Coordinación Política a su compañero de bancada, Eduardo 
Ramírez, quien fue elegido por unanimidad de los 53 legisla-
dores de Morena el pasado martes. Además, César Cravioto se 
incorporó a dicho órgano legislativo.
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EL MÉTODO más 
viable es el que 

permita el voto di-
recto de la sociedad 
en general. Que se 
realice una primera 
selección y después 
queden, digamos, 

tres al final

Ildefonso Guajardo
Diputado federal del PRI

QUE EL PROCESO 
para la candidatura 
presidencial sea el 

proceso más abierto 
posible, no única-

mente en el perfil de 
los candidatos, sino 

en el perfil de quienes 
puedan participar

Beatriz Paredes
Senadora del PRI

TAL VEZ HAYA 
algunos que son 
conocidos, pero 

eso no se traduce 
en votos. Hay que 
privilegiar una se-

lección abierta, que 
cuente con el mayor 

respaldo

Damián Zepeda
Senador del PAN

LAS REGLAS tie-
nen que ser demo-

cráticas, transparen-
tes, con un proceso 
ciudadano, abierto, 

en el que todos 
podamos competir, 
pero también sacar 
al más competitivo

Enrique de la Madrid
Aspirante del PRI

EL MEJOR método 
es el que permitirá 
que la ciudadanía 

nos conozca más y 
que se puedan con-
trastar los perfiles 
(y permita) definir 
a la persona más 

competitiva

Claudia Ruiz Massieu
Senadora del PRI

Los aspirantes 
del blanquiazul 

y el tricolor 
hablaron de sus 

expectativas 
sobre el método 

de selección en la 
oposición.

Gana terreno

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

A 10 días de que los partidos de 
oposición presenten el método 
que seguirán para definir candi-
dato presidencial, el sistema de 

elecciones primarias está tomando vuelo 
y gana terreno entre los propios aspiran-
tes, como el panista Damián Zepeda y los 
priistas Enrique de la Madrid, Ildefonso 
Guajardo, Claudia Ruiz Massieu y Beatriz 
Paredes Rangel.

Frente el avance de Morena en el pro-
ceso para definir al candidato presiden-
cial, la alianza opositora se alista para 
presentar, el 26 de junio, el método para 
elegir abanderado para el 2024, además 
de que prepara la realización de foros que 
permitan la construcción de una platafor-
ma común.

Algunos aspirantes manifestaron que 
la principal propuesta que corre en el 
análisis para la selección del abanderado 
es a través de elecciones primarias o in-
ternas, más que la suma de firmas, como 
lo propuso el PAN, o el método de en-
cuesta que prevé llevar a cabo la Cuarta 
Transformación.

Consultados por separado, los aspi-
rantes señalaron que, si bien se deben 
considerar todas las alternativas, la vi-
sión de comicios primarios, que permita 
la promoción de los aspirantes, sería una 
ruta positiva.

Además, indicaron, esto permitiría dejar 
en la ronda final a un par o tres de los aspi-
rantes, lo que reforzaría su posicionamiento 
y lograría alcanzar los mayores consensos.

Así lo expuso el diputado federal Ilde-
fonso Guajardo, quien dijo que lo prio-
ritario es que no debe haber “incentivos 
perversos” que en algún momento pue-
dan generar que fortalezcan sus posicio-

Rechazan recolectar firmas y encuestas

Aspirantes de oposición avalan
el método de elección primaria
EL PANISTA Zepeda y los priistas De la Ma-
drid, Guajardo, Ruiz Massieu y Paredes coinci-
den en que permitiría la promoción de intere-
sados; se requiere al más competitivo, dicen

namientos para que al final busquen la 
candidatura por otras vías.

Ante la propuesta inicial de Marko 
Cortés, líder nacional panista, para la re-
unión de un millón de firmas, los aspiran-
tes plantearon que lo primordial es abrir 
el registro a la participación de todos los 
interesados y que se priorice la promo-
ción en el país, no sólo por la persona, 
sino por el proyecto que representan 
como oposición.

Por ello, Guajardo Villarreal expuso que 
el método más viable es el que permita el 
voto directo de la sociedad en general, 
además de los militantes, y para elegir al 
abanderado presidencial de la oposición.

“Que se establezcan los criterios bási-
cos para que los aspirantes puedan reco-
rrer el país, presentarse ante los mexica-
nos, que haya un filtro, que se realice una 
primera selección y después queden, di-
gamos, tres aspirantes al final, pero siem-
pre con reglas claras”, sostuvo el priista.

En el mismo sentido se expresó Da-
mián Zepeda, senador del PAN quien ma-
nifestó que para la oposición no es viable 
el tema de las encuestas, porque no es 
suficiente con elegir al perfil más recono-
cido, sino que se requiere al que realmen-
te genere votos para la oposición, porque 
hay algunos que, por muy conocidos que 
sean, no son opciones entre la ciudadanía.

El sonorense abiertamente manifestó 
su rechazo al planteamiento del líder na-
cional de su partido sobre las firmas y dijo 
que se debe dar prioridad a un método 
que permita incrementar el nivel compe-
titivo de los aspirantes de la oposición.

“No somos competitivos, tal vez haya 
algunos que son conocidos, pero eso no 
necesariamente se traduce en votos. 
Pueden ser muy identificados y rebasar 
en las encuestas, pero tal vez no sean 
los más votados o sean los que generan 
un efecto contrario; entonces, hay que 
privilegiar una selección abierta, que 
cuente con el mayor respaldo de la ciu-
dadanía”, señaló.

Al respecto, Enrique de la Madrid afir-
mó que no se puede perder más tiempo, 
porque en la oposición, en comparación 
con Morena, ya van tarde en el posiciona-
miento de la “marca”, por lo que coincidió 
en que tienen que optar por un método 
que seleccione al más competitivo.

“Las reglas tienen que ser democráti-
cas, transparentes, con un proceso ciuda-
dano, abierto, en el que todos podamos 
competir, pero también sacar al candidato 

más competitivo que pueda ganar y pue-
da formar un mucho mejor gobierno.

“Se tiene que buscar un método atrac-
tivo, que entusiasme a los ciudadanos 
y que nos permita darnos a conocer, sin 
agresiones entre nosotros, sino para in-
crementar la competitividad de los que 
estamos en contra de Morena”, dijo.

Para ello, expuso, en el proceso que lle-
varán el PAN, PRI, PRD y la sociedad civil 
se debe incluir la realización de debates, 
contrario al guinda, para que los aspiran-
tes que enfrentarán a las “corcholatas” 
demuestren todas sus propuestas e ideas.

Para la senadora priista Claudia Ruiz 
Massieu, el mejor método es el que permi-
tirá “que la ciudadanía nos conozca más y 
que se puedan contrastar los perfiles”.

Estimó que un primer filtro permitiría 
“definir a la persona más competitiva para 
encabezar el proyecto opositor e incre-
mentar la participación ciudadana en los 
próximos procesos”.

Quien ha mantenido su postura a favor 
de las elecciones primarias también es 
la senadora del tricolor Beatriz Paredes, 
quien dijo que se debe optar por el méto-
do más abierto, en el que no sólo partici-
pen militantes, sino todos los ciudadanos.

“Que el proceso para la candidatura 
presidencial sea el proceso más abierto 
posible, no únicamente en el perfil de los 
candidatos, sino en el perfil de quienes 
puedan participar en las decisiones de 
quiénes deben ser los candidatos. Para 
definir a quien sea candidato, deben te-
ner derecho de participar abiertamente 
militantes y ciudadanos”, subrayó.

EL LÍDER nacional del PRD, Jesús Zambra-
no, se reunió con integrantes de Unidos So-
mos Futuro, para seguir construyendo junto 
a la sociedad civil un proyecto rumbo a 2024.

Eltip

LA ALIANZA Va por México (PAN, PRI y 
PRD) anunció ayer la realización de foros re-
gionales para integrar la plataforma electoral 
2024, aunque aún analiza las fechas.

Eldato

5
Senadores de opo-

sición buscan partici-
par en el proceso
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si a eso se agrega la profusa difusión del video en el que 
Claudia Sheinbaum le reclama a Alfonso Durazo, presiden-
te de ese órgano partidista y responsable del evento, que al 
arribar a éste se le haya recibido con gritos de “¡piso parejo!” 
por parte de seguidores de Marcelo Ebrard, a pesar de que el 
dirigente nacional, Mario Delgado, les había pedido que no 
llevaran porras y decir que “ya está cansada” de esa hostili-
dad, francamente se duda que la “unidad” pueda prevalecer.  

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que Ricardo Monreal propusiera a Mario 
Delgado, dirigente nacional, que, en el Acuerdo del proceso 
de ese partido, se incluyan sanciones a quienes incumplan 
las reglas, se auditen y supervisen gastos de las corcholatas, 
Marcelo Ebrard planteó ayer que Morena les abra una cuen-
ta para que militantes y simpatizantes les aporten cinco mil 
pesos para financiar sus recorridos.
Eso podría propiciar que otros grupos, no precisamente 
de fans, puedan hacerlo con cantidades que sumen mucho 
mayores cantidades, como ocurriera en campañas anterio-
res de algunos candidatos morenistas a gobernadores y al-
caldes en varias entidades, según se documentó y denunció 
ante organismos internacionales.
A pesar de ser criticada por el Presidente en su maña-
nera y calificada de peligrosa e ilícita por Larry Rubin, pre-
sidente de la American Society of México, el gobernador 
morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, sostuvo su irres-
ponsable propuesta hecha a los agricultores de “tomar” las 
empresas que procesan maíz como Gruma, Minsa y Cargill, 
en vez de bloquear el aeropuerto de Culiacán, ayer liberado.  
Muy reforzado, con Luz Elena González y Omar García 
Harfuch, deja Claudia Sheinbaum a Martí Batres al frente de 
CDMX, en la propuesta que el Congreso capitalino aprobará 
hoy, tras encabezar un concurrido acto en el Monumento a 
la Revolución, en el que rindió un postrer informe, antes de 
enviar su solicitud de licencia.
A seis meses de ocurrido, el por fortuna fallido atentado 
contra Ciro Gómez Leyva sigue en la impunidad, por lo que 
el conductor de Radio Fórmula e Imagen Televisión, de-
claró que parece ser “por incapacidad o complicidad”. A la 
Fiscalía capitalina no le interesa dar con el autor o autores 
de ese intento de asesinarlo.

Más allá del insistente llamado 
presidencial a preservar la uni-

dad en el proceso interno de Morena, 
del que surgirá su sucesor o sucesora, 
mucho tendrán que hacer en ese par-
tido para evitar un descarrilamiento 
que empieza a advertirse por pro-
puestas de algunas corcholatas para 
corregir omisiones en el Acuerdo que 
suscribieron frente al propio Ejecutivo 
federal y aprobadas en el Consejo Na-
cional del domingo que, entre otras re-
glas, establece evitar disputas internas 
o polémicas entre aspirantes.

ENTRE ALFILERES, 
UNIDAD DE CORCHOLATAS

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

PAN busca reunirse con líder de MC
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Marko Cortés Men-
doza, criticó que Movimiento Ciudadano 
(MC) divida el voto en el país, por ello, 
buscará reunirse con su dirigente, Dante 
Delgado, para que se sume a la coalición 
en contra de Morena. 

Durante la Convención Nacional de 
Radio y Televisión en Chihuahua, dijo a 
medios de comunicación: “Es buscar di-
vidir el voto opositor, eso no puede ser, lo 
que tenemos que hacer es sumarnos, si 
queremos corregir el rumbo de México, si 
vemos que López Obrador está dispues-
to a hacer lo que sea, usar todos los recur-

sos públicos, tenemos que actuar todos 
con mucha generosidad, altura de miras, 
buscando anteponer el interés superior 
del país a los intereses particulares”. 

El líder del blanquiazul señaló que 
tiene una reunión programada con el di-
rigente nacional de MC, Dante 
Delgado, pero aclaró que la fe-
cha está aún por confirmar. 

En este tenor, aseveró que 
en el proyecto de Va por Méxi-
co caben todos los mexicanos 
que buscan corregir el rumbo 
del país, pero aclaró que debe 
ser en los hechos y no sólo en 
los dichos. 

“Nosotros queremos hablar 
con todos, sumar a todos, in-

Anuncia decisión a través de carta a CEN

Tras 40 años, Omar 
Fayad renuncia al PRI
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El exgobernador de Hidalgo, 
Omar Fayad, renunció al Par-
tido Revolucionario Institu-
cional (PRI) tras 40 años de 

militancia partidista, luego de asegurar 
que en estos momentos no hay espacio 
para quienes desean aportar desde una 
perspectiva crítica.

En una carta enviada al Comité Eje-
cutivo Nacional (CEN) de ese partido, 
dijo que dedicó dos de cada tres días de 
su vida a las causas priistas y por ello, 
aclaró, toma una de las decisiones más 
importantes para dar inicio a un cambio 
de rumbo.

“Hoy, con profundo orgullo y satis-
fecho de los resultados entregados en 
cada candidatura que se me confió y 
con la mayor votación que haya tenido 
un priista en todas las responsabilida-
des conferidas a lo largo de la historia, 
hago pública la solicitud de renuncia a 
mi militancia priista”, escribió.

En la exposición de motivos, dijo que 
la realidad es que hoy, en el PRI, no hay 
espacio para quienes desean aportar 
desde una perspectiva crítica que cons-
truya. “Mi respeto y amor al partido que 
representó mis causas y las de millones 
de mexicanos, me obliga a desistir de la 
lucha en contra de la simulación demo-
crática dentro del PRI”, manifestó.

Señaló que, en años anteriores, las 
dirigencias del tricolor tuvieron como 
prioridad darles cabida a todos los priis-
tas de cepa y por ello siempre encontró 
respeto a disentir y la garantía de respe-
to a sus derechos políticos.

EL EXGOBERNADOR de Hidalgo señala que no hay espacio 
para quienes desean aportar; dice a La Razón que cree que 
en la alianza ya perdió el tricolor y el candidato será del PAN

Antes de anunciar su decisión, en en-
trevista con La Razón, expresó sus du-
das sobre el papel del PRI en la alianza 
que sostiene con el PAN y el PRD.

“Tengo la impresión de que en la 
alianza ya nos ganaron y el candidato 
va a ser del PAN”, señaló, tras exponer 
que no siente que haya la posibilidad 
real en Va por México de construir una 
candidatura presidencial común que no 
sea de Acción Nacional.

Sostuvo que, en caso de que los tres 
partidos vayan juntos rumbo al proce-
so electoral del 2024, es muy probable 
que sea el partido albiazul el que “lleve 
mano” en dicha nominación.

Aun cuando no ve posibilidades rea-
les de competir, el exmandatario de Hi-
dalgo había asegurado a este diario que 
luchará hasta el último momento por 
buscar un lugar rumbo al 2024, aunque 
no precisó si puede ser del lado de la so-
ciedad civil.

“He manifestado en repetidas oca-
siones mi interés de competir por la 
dirigencia (del PRI) o por la candidatura 
presidencial; sin embargo, cada día veo 

las cosas con una complejidad mayús-
cula. Yo pienso que debemos de buscar 
la posibilidad de tener una candidatura, 
aunque tengo la impresión de que en la 
alianza ya nos ganaron y el candidato va 
a ser del PAN”, consideró en la entrevis-
ta.

Opinó que la alianza Va por México 
va tarde en sus procesos de selección de 
candidato presidencial, además de que 
no va en la mejor posición, lo que debe 
ser un motivo de preocupación en los 
partidos que conforman la coalición.

Respecto al tema de una posible em-
bajada, dijo que se han dicho muchas 
cosas, pero que no había hasta ese mo-
mento nada oficial. “Siempre dicen mi-
les de cosas, pero siempre les he dicho 
que cuando las cosas sean oficiales, pla-
ticamos, porque no voy a estar especu-
lando con invitaciones presidenciales”.

Sin embargo, el futuro del exmanda-
tario estatal aún se encuentra en vilo, 
pues ya no podrá ser tomado en cuenta 
en el PRI para una posible candidatura, 
aunque puede registrarse con la socie-
dad civil.

cluir a todos y porque hoy México está 
por delante y el futuro está en duda, te-
nemos que hacer lo necesario y Acción 
Nacional lo hará y siempre estará dis-
puesto a construir”, dijo. 

Reiteró que el proceso de selección 
interna de Morena rumbo a 
la Presidencia del país es una 
simulación, ya que el candida-
to ya está elegido, y sólo se le 
quiere dar espacio a los demás 
para promocionarse y desviar 
recursos. 

Cabe recordar que MC ha 
dicho en reiteradas ocasiones 
que el problema de la alianza 
es el PRI, por ello no se han su-
mado a la propuesta del PAN.

RESALTÓ que las dirigencias pa-
sadas dieron pie a la pluralidad.

CONSIDERÓ que no hay 
espacio para visiones críticas.

EL PASADO 2 de junio, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró que aún no 
estaba decidido si se le otorgará la Embajada 
de México en Israel al exgobernador.

Eldato

D E S P U É S  de la 
derrota en los co-
micios del 4 de ju-
nio en el Edomex, 
la alianza Va por 
México acusó que 
MC le hace el traba-
jo sucio a Morena.

Eltip
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EL EXTITULAR de la SRE en el Colegio 
de San Ildefonso, ayer.

EL LÍDER NACIONAL de Morena en 
conferencia de prensa, ayer.

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El excanciller Marcelo Ebrard 
propuso que a cada aspirante 
presidencial en la contienda 
interna de la Cuarta Transfor-

mación se le abra una cuenta bancaria, 
en la que pueda recibir donativos de 
sus simpatizantes, topados en cinco mil 
pesos, para financiar los recorridos que 
harán por el país.

La propuesta, que ayer por la tarde fue 
entregada por su equipo a la dirigencia 
de Morena, sugiere que cada uno de los 
tres partidos integrantes de la alianza 
Juntos Hacemos Historia abra la cuenta 
para sus respectivos contendientes.

De esta forma, quienes apoyen su pro-
yecto podrán aportar dinero para costear 
las visitas que arrancarán el próximo lu-
nes, con un tope de cinco mil pesos por 
cada donativo que se haga.

“En esa cuenta se pueden recibir do-
naciones de militantes y simpatizantes 
con un tope de cinco mil pesos, toda vez 
que se trata de un proceso interno para 
una posición de carácter partidista. No 
estamos en una campaña, es un recorri-
do, pero los recorridos cuestan; enton-
ces, por eso tiene que haber transparen-
cia, claridad de cuánto es lo que se está 
gastando y por cuál vía”, declaró.

En conferencia de prensa, el aspirante 
presidencial argumentó que de esta for-
ma se podrá verificar el apego al princi-
pio de austeridad con el que se compro-
meten al registrarse al proceso interno, 
así como tener un control estricto y veri-
ficable de los recursos.

Ahondó que sólo así se podrá identi-
ficar el origen y consentimiento de los 
militantes o simpatizantes que aporten, 
como lo marca la Ley General de los Par-
tidos Políticos.

“Esta medida permitiría garantizar los 
principios de transparencia, legalidad, 
austeridad y de imparcialidad que el día 
de ayer yo firmé y después le di lectura, 
y así lo harán todas y todos los que se 
apunten para este recorrido y la encues-
ta que se llevará a cabo”, mencionó.

“Todos los ingresos serían verifica-
bles y serían para financiar un recorrido, 
porque todavía no estamos en una etapa 
electoral, es un recorrido para una en-
cuesta interna de Morena. Con eso se sa-
bría cuánto estamos gastando, en qué lo 
estamos gastando y qué origen tiene ese 
recurso exactamente. Más transparencia 
ya no se podría, daríamos una lección de 
transparencia”, explicó.

Ebrard Casaubón afirmó que, por su 
parte, hará un recorrido austero, pues de 
lo que se trata es de acercarse a la gente 
y las distintas corrientes dentro del mo-
vimiento del que forma parte.

Cada donativo tendría tope de 5 mil pesos, expone

Ebrard propone que ciudadanos
sean quienes financien recorridos

EL EXCANCILLER plantea que Morena, PT y PVEM abran una cuenta a sus respectivos conten-
dientes para recibir depósitos; asegura que así se podrán verificar apego a la austeridad y legalidad 

“Que pidan a legisladores que se mochen”
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

MARIO DELGADO, dirigente nacional 
de Morena, sugirió que una buena idea 
para financiar las campañas de las corcho-
latas de Morena, es que pidan ayuda a los 
diputados, locales y federales, además de 
acercarse a los senadores. “Pues, sí, ¿no?, 
que se mochen”, dijo.  

El líder morenista señaló que analizará 
el planteamiento de Marcelo Ebrard, que 
propone que los contenientes puedan 
abrir cuentas bancarias para generar un 
fondo de ayuda, así como el hecho de 
dar a conocer si finalmente habrá apoyo 
económico por parte del partido, y otras 
reglas sobre el financiamiento de las cam-
pañas de las corcholatas.

Informó que sólo personajes como el 
Presidente de la República, gobernadores, 
alcaldes, y cualquier liderazgo de Morena, 
tendrán el impedimento para respaldar, 
política y económicamente, a los aspiran-
tes a candidato presidencial. 

“Sí podemos recibir donativos, pero el 
problema no es el dinero, dinero tenemos, 
el problema es que queremos evitar la fis-
calización por parte del INE, pues no nos 
ha ido bien con esas experiencias”, indicó. 

Delgado mencionó que para este año, 
el Instituto estableció que un simpatizan-

te puede aportar a un partido político na-
cional hasta dos millones 148 mil pesos. 

“Para lo que se está planteando para 
estos recorridos no necesitas tantos re-
cursos. Es lo que te cueste viajar a ti como 
aspirante, a lo mejor llevas a alguien más 
y seguramente al lugar al que vas pues 
habrá gente que es la que te va a organizar 
el recorrido o la asamblea informativa o la 
formación de comités de defensa”, refirió.

Respecto al registro de candidatos dijo: 
“Es el mismo lugar donde nos han acom-
pañado: a las 10:00 empezará el senador 
con licencia Manuel Velasco; a las 12:00 
del día, Ricardo Monreal; a las 14:00 ho-
ras Adán Augusto López; a las 17:00 horas, 
nuestro compañero Gerardo Fernández 
Noroña; y estamos esperando la con-
firmación precisa de la hora de Claudia 
Sheinbaum. Estimamos que 
será como a las 7:00 de la no-
che. Noroña es a las 5:00”, dijo.

En otro orden de ideas el lí-
der nacional de Morena indicó 
que los celulares estuvieron 
prohibidos durante el Consejo, 
por lo que recalcó que el video 
donde Claudia Sheinbaum se 
ve enfrentando al gobernador 
de Sonora y presidente del Con-
sejo Nacional de Morena, Al-
fonso Durazo, no debió ocurrir.

“Nosotros nos comprometemos —su 
servidor, todo el equipo— a hacer un re-
corrido muy austero, porque de lo que se 
trata es de dialogar, escuchar y proponer.

“Buena parte de este recorrido ten-
drá como contenido eso: el diálogo con 
quienes han fundado Morena, quienes 
simpatizan con el movimiento y las di-
ferentes agrupaciones, organizaciones 
que participan”, declaró.

Cuestionado sobre los señalamientos 
que comienzan a surgir en su contra por 
medio de redes sociales, el excanciller 
se manifestó tranquilo al aseverar que 
no tiene nada que esconder.

“Soy una de las personas más vigila-
das que ha habido… Pero bueno, no me 
quiero victimizar, lo único que estoy di-
ciendo es: no van a encontrar nada; hay 
auditorías, hay vigilancia. Y yo tengo la 

plena convicción de lo que estoy dicien-
do, y entonces no les va a dar resultado 
eso”, señaló.

Por ello, el excanciller se dijo despreo-
cupado, pues los señalamientos que se 
han comenzado a hacer en su contra son 
parte de la lucha política y “no van a te-
ner éxito… Yo pensaría que las campañas 
de esa naturaleza lo único que hacen es 
describir a quienes las promueven”.

“Ese video no debió haber existido”, 
advirtió que ya están investigando el ori-
gen del mismo y quien pudo difundirlo, 
por lo que posiblemente habrá sanciones 
a quien lo haya distribuido. 

“Ese video no debió haber existido por-
que se recogieron teléfonos en la entrada 
para justamente que todos los consejeros 
estuvieran concentrados en la discusión”, 
subrayó el dirigente nacional de Morena 
durante su conferencia de prensa.

Luego de ser cuestionado, respecto a 
si existía un “rozón” mayor entre Clau-
dia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, Mario 
Delgado apuntó: “No, fue un incidente 
menor, sin ninguna consecuencia. Ob-
viamente hemos hecho llamados per-
manentes a la unidad, a que no ocurran 
este tipo de agresiones, para que trans-

curra todo como debe ocurrir”.
Aprovechó para felicitar a 

la nueva canciller, Alicia Bár-
cena, por su nombramiento 
como secretaria de Relaciones 
Exteriores, también felicitó 
al senador Eduardo Ramírez, 
porque es el nuevo coordi-
nador de la junta política del 
Senado, y Martí Batres, que ha 
sido propuesto primero como 
jefe de Gobierno interino, 
agregó.

EL MIÉRCOLES, Marcelo Ebrard fue el pri-
mer aspirante, de seis, en tramitar su regis-
tro ante Morena para ser quien coordine la 
Defensa de la Cuarta Transformación.

Eldato

19

6

De junio arrancan 
los recorridos de los 

aspirantes

De septiembre Mo-
rena dará a conocer 

al candidato

LA DIRIGENCIA 
nacional de Morena 
determinó el miér-
coles que no finan-
ciará las actividades 
y recorridos que los 
aspirantes presi-
denciales empren-
derán a partir del 19 
de junio próximo.

Eltip

SÍ PODEMOS 
recibir donativos, 

pero el problema no 
es el dinero, dinero 
tenemos; el proble-

ma es que queremos 
evitar la fiscalización 

por parte del INE, 
pues no nos ha 

ido bien con esas 
experiencias

Mario Delgado
Dirigente  
nacional  

de Morena

NO ESTAMOS 
en una campaña, 
es un recorrido, 

pero los recorridos 
cuestan; entonces, 
por eso tiene que 

haber transparencia, 
claridad de cuánto 

es lo que se está 
gastando y por  

cuál vía

Marcelo Ebrard
Aspirante a la 

candidatura presidencial 
de Morena

Sugerencias y consideraciones planteadas por el canciller (1) y el dirigente morenista (2)
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-Que pidan ayuda a los diputados, locales y federales, 
además de acercarse a los senadores

-El Presidente de la República, gobernadores, alcaldes, 
y cualquier liderazgo de Morena, tendrán el impedi-
mento para respaldar, política y económicamente, a 
los aspirantes a candidato presidencial. 

1.
-Cada uno de los tres partidos integrantes de la alianza 
Juntos Hacemos Historia abra la cuenta para sus res-
pectivos contendientes.
-Quienes apoyen su proyecto podrán aportar dinero 
para costear las visitas que arrancarán el próximo lu-
nes, con un tope de cinco mil pesos por cada donativo 
que se haga.
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Advierte que si le niegan el trámite, impugnará 

Yeidckol irá por registro; 
denuncia “guerra sucia”
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

Yeidckol Polevnsky denunció 
“guerra sucia y fuego amigo” 
en su contra dentro de Morena, 
aseguró que este viernes se pre-

sentará a tramitar su registro en el pro-
ceso interno de selección de candidato 
presidencial en las elecciones del 2024, y 
advirtió que, de no ser aceptada, acudirá 
ante tribunales.

En entrevista en la sede legislativa, la 
diputada con licencia y exdirigente more-
nista dijo: “Recurriré a todas las instancias 
necesarias, incluso el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación”, para 
que le permitan registrarse como quinta 
corcholata de Morena y quedar inscrita en 
la encuesta con la que su partido determi-
nará a quien en principio denominó como 
coordinador de la Defensa de la Cuarta 
Transformación.

Polevnsky Gurwitz evitó dar nombres 
de quienes afirman están detrás de la 
campaña en su contra. Sin embargo, lo 
definió como “fuego amigo”.

Dijo que, a pesar de la postura del diri-
gente nacional de Morena, Mario Delgado, 
en contra de que se le permita el registro, 
solicitará su inscripción en el proceso.

“Mañana (hoy) haré todo lo que sea ne-
cesario para estar inscrita, por supuesto, 
porque eso es una violación de derechos, 
es un insulto para las mujeres, es una vio-
lencia política de género, definitivamente. 

LA DIPUTADA con licencia denuncia falta de equidad de Mo-
rena al considerar a 3 hombres y sólo una mujer en la contien-
da rumbo al 2024; “es violencia política de género”, señala

LA EXDIRIGEN-
TE nacional del 
guinda, en imagen 
de archivo.

Presidente avizora una
“onda de calor político”

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador advirtió que se avecina otra 
onda de calor, pero político, en referencia 
al video que se difundió sobre la Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, en el que se observa que le 
hace un reclamo a Alfonso Durazo. 

Aseveró que no puede opinar sobre el 
tema, pero consideró que es normal que 
se difundan este tipo de imágenes. 

“No me puedo meter en eso, pero ya es 
una temporada, así como la de calor, va a 
ser la otra temporada, del otro calor y van 
a estar saliendo cosas, pero es normal, 
todo eso es normal, lo más importante de 
todo es que haya democracia, que sea el 

pueblo el que decida, que haya piso pare-
jo, que hagamos historia todos, que deste-
rremos el dedazo del tapado, el destape, la 
cargada, la manipulación de los medios, la 
publicidad, cómo sacan dinero los publi-
cistas, hasta hay un grupo de mercenarios 
publicistas que los contratan”, indicó. 

El mandatario federal señaló que en 
esta etapa se puede recurrir a todo tipo de 
estrategias, como le sucedió en los comi-
cios presidenciales del 2006, cuando se-
ñaló que contrataron a los publicistas Dick 

Morris y Antonio Solá, para acuñar la frase 
de que “yo era un peligro para México”. 

“Otros mercenarios especialistas en 
guerra sucia; por ejemplo, en el 2006 
contrataron a un señor estadounidense, 
Dick Morris, y ese mismo que fue el que 
echó a andar con publicistas de aquí y con 
el cuñado de Calderón, Hildebrando, que 
tenía una empresa, misma que fue la que 
asesoró para el conteo de los votos, que, 
por cierto, pasó el tiempo y las acciones las 
compró Carlos Slim”, comentó. 

“Es inaceptable lo que se está plantean-
do y porque yo lo único que he hecho es, 
quiero trabajar para defender el proyecto 
del que soy fundadora y en el que he tra-
bajado para construir”, dijo a su salida del 
Palacio legislativo de San Lázaro.

Yeidckol Polevnsky aseveró que, entre 
otras cosas, el Consejo Nacional de More-
na estaba rompiendo con el principio de 
equidad de género, ya que su partido con-
sidera la participación de tres hombres: 
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y 
Ricardo Monreal, y sólo el de una mujer, 
Claudia Sheinbaum, por lo que para cum-
plir con “la equidad de género” es “reque-
rimiento incluir a dos mujeres, al menos”.

La exdirigente de Morena dijo que es 
clara “la guerra sucia lanzada en mi con-
tra desde el martes”, y aunque 
dijo desconocer quién orquestó 
“este maligno plan”, prometió: 
“Lo voy a identificar, porque es 
muy obvio, hay cosas muy cla-
ras y obvias, y son muy sucios. 
No necesito saberlo yo, la gente 
se da cuenta”, expresó.

La diputada con licencia dijo 
que no tiene duda de que se 
trata de “fuego amigo”, pero que 
“en tiempo electoral hasta los 
amigos se pierden, o no eran”.

Agregó: “Me parece un desapego a la 
democracia, una falta de respeto a las mu-
jeres, a la militancia y a mí en lo personal... 
me parece absolutamente aberrante”.

Para Polevnsky, la resolución del do-
mingo pasado en el seno de su partido no 
es razón suficiente para excluirla del pro-
ceso, y lo justifica al apelar al liderazgo del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor. “Él dijo en la mañanera de ayer (miér-
coles): ‘Seis (candidatos) y todos los que se 
inscriban. Está prohibido prohibir ’”.

Al insistir en el tema de género, indicó 
que el artículo 35 de la Constitución re-
conoce el derecho de votar y ser votado, 
y apuntó que existe una “casi total au-
sencia de mujeres en el proceso interno, 
que convoca a cinco hombres y una sola 

mujer: la Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum”.

“¿Con qué discurso van a 
prohibir que haya otra mujer? 
¿Por qué les da miedo que haya 
otra mujer? ¿Por qué quieren 
tener a una sola? Eso suena 
muy mal, ¿De dónde viene esa 
incongruencia? ¿No hemos 
luchado por hacer un partido 
diferente? (...) Esto es un des-
precio a las mujeres”, finalizó.

HARÉ todo lo que 
sea necesario para 
estar inscrita, por 
supuesto, porque 

eso es una violación 
de derechos, es 

un insulto para las 
mujeres, es una 

violencia política de 
género

Yeidckol Polevnsky
Diputada de Morena 

con licencia

POR EDUARDO NATERAS •

Menos de 48 horas después de transcurridas las elecciones, 
Morena trasladó la batalla casi de manera inmediata a la 
definición interna de la candidatura que habrá de presentar 
para contender por la Presidencia de la República, la cual 

—para como está la oposición en estos momentos— parece 
la decisión más relevante que tienen por delante, más —in-
cluso— que la propia elección presidencial.

Los dados lanzados desde Palacio Nacional llevaban 
muchos meses cargados en favor de la —hasta esta maña-
na— Jefa de Gobierno de la CDMX, a la vez que el titular de 
las oficinas de Bucareli se mantenía como principal relevis-
ta. Por otro lado, la deferencia hacia el excanciller no era la 
misma desde hace mucho tiempo, lo que hacía parecer que 
había quedado ya relegado de la contienda.

Sin embargo, si bien el excanciller ya había dado señales 
de que no se quedaría de brazos cruzados, su anuncio del 
martes pasado de que a finales de semana dejaría la Secre-
taría a su cargo para dedicarse por completo a conseguir la 
candidatura de su partido, sin duda agarró con los dedos en 
la puerta a sus contrincantes y al propio presidente.

Con su posicionamiento logró lo que pocos han podido 
hacer en toda esta administración: arrebatarle la agenda al 
Presidente y forzarlo a tomar decisiones improvisadas. Fue 
así que, a tan sólo un par de días de que dejara la Secreta-
ría, Morena tuvo que convocar a su Consejo Nacional a una 
sesión extraordinaria para definir las reglas para definir su 
candidatura presidencial. Y así, sin más, el excanciller forzó, 
también, a que Claudia y Adán dejen sus encargos hoy 
mismo —varios meses antes de lo que seguramente tenían 
previsto— para sumarse a la carrera por la candidatura.

Mientras todo esto transcurre, surgen dos grandes in-
cógnitas. La primera, saber si la oposición está enterada de 
que también están citados a la jornada electoral del 2024. 
Sin una alternativa de proyecto de nación que pueda hacer-
le tantita mella a la aplanadora que significa la marca “4T”, 
sin definiciones sobre el proceso de selección de la candi-
datura de unidad y sin una cara visible, suficientemente 
consolidada como para hacerle medianamente frente a 
cualquiera de las alternativas del partido oficial, pareciera 
que ya tiraron la toalla desde este momento, pues, cada día 
que pasa es uno más en el que la distancia con respecto a 
sus contrincantes aumenta.

Finalmente, lo que pareciera que ya hasta pasó a segun-
do término —lo cual sería tremendamente alarmante—, es 
conocer la postura que adoptará la autoridad electoral ante 
los flagrantes y continuos actos anticipados de campaña 
del oficialismo, en la definición de lo que han denominado 
Coordinador de Defensa de la Transformación, como si bas-
tara con no pronunciar la palabra “candidatura” para evitar 
violar las leyes electorales.

Era claro que, una vez transcurri-
das las jornadas electorales en 

Coahuila y Estado de México, todos 
los esfuerzos y miras partidarias pasa-
rían en automático a la elección pre-
sidencial del 2024. Lo que quizás no 
estaba tan claro es que eso sucedería 
a tan sólo un par de días de concluidas 
las jornadas.

POR LAS  
CANDIDATURAS

CONTRAQUERENCIA

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

 Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

EL MARTES, en la 
sesión de la Comi-
sión Permanente, 
Yeidckol Polevnsky 
solicitó  licencia para 
dejar el cargo y así 
poder registrarse 
como aspirante para 
encabezar la conti-
nuidad de la 4T.

Eldato
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Recibe a Ursula von der Leyen en Palacio Nacional

AMLO estrecha lazos 
con Comsión Europea
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l titular del Ejecutivo federal, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, recibió en Palacio Nacio-
nal a la presidenta de la Comi-

sión Europea, Ursula von der Leyen, con 
el objetivo de fortalecer el acuerdo comer-
cial y en materia de energías limpias entre 
México y la Unión Europea. 

“Nos reunimos con Ursula von der Le-
yen, presidenta de la Comisión Europea, 
una mujer inteligente y agradable. En 
términos de cooperación económica con-
venimos en apresurar la firma del Tratado 
de Libre Comercio entre nuestro país y la 
Unión Europea”,escribió el Presidente en 
sus redes sociales.

El encuentro, que se realizó la tarde de 
ayer, fue de carácter privado y forma par-
te de la gira que la lideresa europea realizó 
esta semana por diferentes países de la re-
gión —Brasil, Argentina, Chile y México—, 
para estrechar los lazos entre Europa y 
América Latina y el Caribe. 

La agenda determinada por la Comi-
sión Europea contempla reforzar los vín-
culos con los países de América Latina y 
el Caribe, con mayor diálogo político, la 
inversión y el impulso de sociedades sos-
tenibles. 

“Última e importante parada en mi vi-
sita a América Latina: México. Un socio 
estratégico y miembro clave del G20, con 
quien compartimos valores fundamenta-
les. Entonces, esperamos fortalecer nues-
tros lazos económicos. Y profundizar la 
cooperación en las transiciones verde y 
digital, salud y migración”, publicó Von 
der Leyden en redes sociales.

Al encuentro también asistió el gober-

ENCUENTRO tuvo como objetivo fortalecer el acuerdo co-
mercial y de energías limpias; el mandatario también se reunió 
con el embajador canadiense por Cumbre de América del Norte

Durango entrega apoyos alimentarios
Redacción

EL GOBERNADOR de Durango, Esteban 
Villegas Villarreal, destacó la entrega de 14 
mil apoyos alimentarios para niños y ni-
ñas de seis a 24 meses, adultos mayores, 
embarazadas o en período de lactancia, 
personas con discapacidad y estudian-
tes de educación básica, y junto con su 
esposa, Marisol Rosso Rivera, refrendó 
su compromiso de que a los sectores más 
vulnerables no les falte nada. 

“Durante el 2023 vamos a invertir 240 
millones de pesos en este programa que 
fortalece la alimentación de grupos priori-
tarios”, apuntó la presidenta del DIF Esta-
tal, Marisol Rosso, al comentar que se dota 
a las personas de productos de calidad. 

“La prioridad de este Gobierno es velar 
por las familias de bajos recursos y perso-
nas en situación vulnerable, la idea es que 
cuenten con una mejor calidad de vida”, 
expresó Rosso. 

Por su parte, el gobernador dijo que el 
apoyo entregado ayer es triple para todas 
las personas que están inscritas en este 
programa y explicó que cada despensa 
es distinta, unas son para mujeres em-
barazadas que requieren de otro tipo de 
nutrición, una especial para adultos ma-
yores y otra general que viene a ayudar a 
la economía familiar. Allí aseguró que este 
beneficio les llegará a quien de verdad lo 
necesita de forma ágil y oportuna. 

“Marisol le está dando un nuevo rostro 
al DIF Estatal”, apuntó el mandatario, al 
agradecer que la gente de Durango reciba 
apoyos como las carteras de huevo, las 
cuales se adquirieron con recurso extraor-
dinario que gestionó la presidenta de este 
organismo en beneficio de las familias. 

nador de Sonora, quien a su llegada co-
mentó que le plantearía a Von der Leyen 
el Plan Sonora de Energías Sostenibles. 

Además, en la reunión estuvieron pre-
sentes el secretario de la Defensa Nacio-
nal, Luis Cresencio Sandoval; el de Mari-
na, José Rafael Ojeda Durán, y el director 
de la Comisión Federal de Electricidad, 
Manuel Bartlett. 

Antes de este encuentro, el Presidente 
López Obrador se reunió también con el 
embajador canadiense Graeme C. Clark, 
con quien dialogó sobre los preparativos 
de la Cumbre de América del Norte, que 
se realizará en Canadá. 

En redes sociales, compartió una fo-
tografía de la reunión y refirió que ya se 
alista el encuentro en el que participará el 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
y el primer ministro de Canadá, Justin 
Trudeau. 

El titular del Ejecutivo federal resaltó 
que México sostiene “muy buenas rela-
ciones” con los países vecinos del norte. 

“Platiqué con el embajador Graeme 
C. Clark. En Canadá se prepara la futura 
Cumbre de América del Norte con el pri-
mer ministro Justin Trudeau y el presi-
dente de Estados Unidos, Joe Biden. Son 
muy buenas las relaciones entre nuestros 
países”, indicó. 

Ayer por la mañana, durante su confe-
rencia de prensa, López Obrador también 
dio a conocer que ya se realizó la compra 
de las 13 plantas de Iberdrola, que repre-
senta, reiteró, la segunda nacionalización 
de la industria eléctrica. 

Resaltó que a partir de esta adquisición 
la CFE controla el 55 por ciento de la ca-
pacidad de generación eléctrica del país, 
lo que evitará el incremento en el precio 
de la luz. 

EL GOBERNADOR Esteban Villegas 
(segundo de der. a izq.), ayer.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador y Usula von der Leyen, ayer.

LA COMISIÓN EUROPEA es una de las 7 ins-
tituciones de la UE. Ostenta el Poder Ejecutivo 
y la iniciativa legislativa, y se encarga de pro-
poner leyes y aplicar decisiones comunitarias.

Eldato

Tlaxcala, estado 
más seguro por 
onceava ocasión 

Redacción

POR ONCEAVA ocasión en lo que va 
de la administración de la gobernadora 
Lorena Cuéllar, Tlaxcala se ha manteni-
do como el estado más seguro de todo 
el país al posicionarse nuevamente du-
rante el mes de mayo en el primer lugar 
nacional con menor incidencia delictiva, 
de acuerdo con cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP). 

Lo anterior, resultado de las inversio-
nes que han realizado el gobierno estatal 
para dotar de tecnología y equipamien-
to a las corporaciones de seguridad, 
además por el trabajo coordinado que 
mantiene con los 60 municipios y la fe-
deración. 

En lo que va del 2023, Tlaxcala ha 
ocupado el primer sitio en tres ocasiones 
al registrar la incidencia más baja en fe-
brero, marzo y ahora mayo; mientras que 
el año pasado logró permanecer en ese 
mismo lugar por cinco meses consecuti-
vos, de mayo a septiembre, y en 2021, al 
inicio de la gestión de Cuéllar Cisneros, 
de septiembre a noviembre.    

EL ESTADO gobernado por Lorena Cuéllar registró el menor 
índice de incidencia delictiva en el mes de mayo de este año.

333
Delitos registra-
dos en la entidad 

el pasado mes  
de mayo 
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El derecho de autor protege el interés de los autores, 
les asegura el control y exclusividad sobre la explotación y 
distribución de su obra, la cual no debe de ser utilizada sin 
su autorización, y puede ser autorizada de forma gratuita 
u onerosa, con lo cual puede realizar su explotación, répli-
ca o modificación, según se haya autorizado. 

Los derechos de autor se generan de forma automática 
cuando se crea la obra original, sin embargo, para su pro-
tección se han creado diversos registros de autor, en los 
cuales se inscriben las características de la obra, para que 
en caso de una disputa por la autoría de la obra se pueda 
conocer quién es realmente el creador original, y con ello 
estar protegido por el tiempo que marcan las leyes para 
su expiración. 

Un problema es que actualmente se pueden generar, 
con el desarrollo de los programas de inteligencia artificial 
(IA), textos de interés general y con un alto grado de ori-
ginalidad, que pueden generar discusiones sobre su crea-
ción, para poder determinar quién es el creador del texto; 
puede considerarse a la persona dueña de la computadora 
donde se alberga el programa de inteligencia artificial,  o lo 
es quién le solicita la creación del texto generado; e incluso 
se puede determinar que el creador del programa de IA sea 
considerado el titular de los derechos de autor generados 
con su programa. 

El actual dilema se presenta con las nuevas maneras de 
creación, como las creadas con los programas de IA. Una 
de ellas se presenta en el ámbito estudiantil, cómo pode-
mos los profesores saber que el trabajo presentado fue 
realizado por el alumno y no por un programa de IA, y en 
todo caso, ese trabajo realizado se le puede atribuir como 
una creación a la persona que lo solicitó al programa de IA, 
o es una creación sin titular, son cuestiones que se tienen 
que resolver lo más pronto posible. 

Conociendo cómo operan las grandes empresas y los 
intereses que tienen en el mercado, donde todo se trans-
forma en dinero, y por ello tienen el poder para que los 
gobiernos generen leyes donde se puede establecer que, 
toda obra generada por los programas de IA, les paguen un 
derecho por su creación, de acuerdo al tamaño de la obra 
generada, por lo que debemos de estar atentos para cuidar 
que esto no suceda. 

Mientras que en México nadie se preocupa por regular 
la IA, el pasado 14 de junio el Parlamento Europeo inició 
los trabajos para la redacción de la primera ley integral 
para establecer los derechos y obligaciones, así como las 
restricciones que deben de tener los programas de IA, ge-
nerando una gran discusión entre los expertos, esperemos 
que esto influya para que nuestros legisladores se pongan 
a trabajar. 

L os derechos de autor son aquellos 
derechos legales que tienen las 

personas sobre una obra original de su 
autoría, otorgándoles la exclusividad 
para explotar la obra creada, que puede 
ser literaria, pictórica, musical, audio-
visual, arquitectónica o cualquier otro 
tipo de expresión creativa. 

LOS DERECHOS DE AUTOR 
DE LA INTELIGENCIA  
ARTIFICIAL 

ANTINOMIAS

Evelyn entrega apoyos a campesinos 
Redacción

CON EL COMPROMISO de hacer de la 
Tierra Caliente un ejemplo de transfor-
mación y crecimiento, la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda entregó en Ciu-
dad Altamirano apoyos e insumos para 
el campo y el sector ganadero, además 
de anunciar una serie de acciones de in-
fraestructura educativa, carretera y agua 
potable, sumando una inversión históri-
ca de 124 millones de pesos, para detonar 
el potencial de la región. 

“El apoyo para la Tierra Caliente es 
constante y es permanente, los apoyos 
van a seguir llegando. Estamos profundi-
zando los apoyos y la presencia del esta-
do en todas las comunidades de la región, 

para que nuestros campesinos sientan el 
apoyo del gobierno del estado para con-
vertir a la Tierra Caliente en un ejemplo 
de transformación y crecimiento”, dijo. 

A casi un mes de haber visitado la re-
gión, la gobernadora regresó a Tierra Ca-

liente para cumplir su palabra y reunirse 
nuevamente con las y los presidentes mu-
nicipales de la zona, para dar seguimiento 
a los compromisos acordados en materia 
de desarrollo social, educación, seguridad 
y bienestar de las familias calentanas. 

En la Expo-Feria Ganadera de Ciudad 
Altamirano, la mandataria estatal enca-
bezó este acto protocolario para hacer 
entrega de apoyos e insumos, como 
parte de la estrategia de Autosuficiencia 
Alimentaria. 

Con una inversión de casi 13 millones 
de pesos, la gobernadora entregó tracto-
res, semillas de maíz, parihuela, minerales 
de nutrientes foliares, agua sólida y alam-
bre de púas, beneficiando a más de dos 
mil productores de Tierra Caliente. 

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado, ayer durante la entrega.

“Estoy cada vez más convencido de 
que se debe regular la inteligencia arti-

ficial, para no llegar a hacer algo tonto” 
Elon Musk

Reconocimiento y reclamo

Presidente festeja fallo 
…pero critica a jueces
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador celebró la decisión 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), que rechazó 

el amparo solicitado por Gustavo Cárde-
nas Fuentes, tío de Luis Cárdenas Palo-
mino, vinculado al exsecretario de Segu-
ridad Pública, Genaro García Luna. 

Pese a este reconocimiento al máximo 
tribunal del país, el mandatario federal 
reprochó que mientras su gobierno man-
tiene el combate al huachicol, hay jueces 
que liberan a los delincuentes. 

Expuso que, pese a que hay una reduc-
ción de 90 por ciento en el robo de com-
bustibles y gas, los jueces no están apli-
cando la reforma en la materia, que marcó 
como delito grave el robo de combustible. 

En la conferencia que ofreció en Palacio 
Nacional, resaltó la resolución sobre Gus-
tavo Cárdenas Fuentes, al afirmar que el 
pueblo se benefició porque “nos ahorra-
mos como 10 mil millones de 
pesos. 

“Nos rayamos; el pueblo se 
benefició, porque se iban a de-
volver si la resolución era a fa-
vor del señor Cárdenas no sólo 

DESTACA que con resolución sobre el tío de Cárdenas Pa-
lomino el pueblo se benefició; no obstante, reprocha que se 
libere a delincuentes mientras gobierno combate huachicoleo

los 300 millones a él, sino otros más; iba 
a llegar a 10 mil (millones de pesos); afor-
tunadamente no se aprobó la resolución. 

“También decirle a la gente, porque se 
estaba amparando al señor para no pagar 
300 millones de pesos, pero se iba a sentar 
un precedente y a partir de ahí iban a acu-
dir otros que también han sido sanciona-
dos por evasión fiscal y van a solicitar que 
se les devolviera el dinero o todo el que 
incurriera en el mismo delito iba a tener la 
misma protección”, indicó. 

No obstante, el titular del Ejecutivo fe-
deral dijo que, a pesar de los esfuerzos que 
su gobierno ha hecho para el combate del 
huachicol, reduciendo “hasta 80 mil barri-
les diarios que se robaban, a cinco mil, en 
promedio, que se roban ahora”, los jueces 
no están cumpliendo con su parte. 

“Hemos avanzado bastante, hay una 
reducción del robo, del hua-
chicol, incluido el gas, de más 
de 90 por ciento, pero tene-
mos que continuar y estamos 
buscando que se aplique la re-
forma que se aprobó de consi-

derar delito grave el robo de combustible, 
porque no se está aplicando, los jueces no 
están considerando delito grave el robo de 
combustible y por eso salen con las mis-
mas trampas de siempre: que no están 
bien integrados los expedientes, que no 
se demostró de manera precisa el delito”, 
indicó. 

Dijo que, no obstante, ante la insisten-
cia de quienes perforan los ductos, su Go-
bierno mantendrá el combate al robo del 
combustible. 

“Hay quienes no entienden y se dedi-
can a perforar los ductos y a sacar gas y ga-
solinas constantemente y causan daños 
graves. Tenemos que continuar; por lo 
mismo, tenemos casos en los que se detie-
ne a las personas y los liberan los jueces. 

“Ya dimos a conocer algo de unos pre-
suntos delincuentes acusados de hua-
chicol y los liberaron en Hidalgo; si no lo 
hemos dado a conocer, si no fue en esta 
última exposición de Cero Impunidad, lo 
vamos a hacer en la siguiente, pero hay un 
combate permanente al robo de combus-
tible”, comentó. 

E N S U Ú LT I M O  
día en el Senado, 
Ricardo Monreal ex-
presó su solidaridad 
con la jueza Angéli-
ca Sánchez Hernán-
dez, encarcelada 
por dejar en libertad 
a un presunto asesi-
no en Veracruz.  

Eldato
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Temperaturas de hasta 45º C seguirán 15 días

Baten récord de calor  
en 5 años 26 entidades
Por Jorge Butrón y Magali Juárez 

La ola de calor que azota al país ele-
vó drásticamente las temperatu-
ras, pues al menos 26 entidades 
han superado en estos días los va-

lores promedio de los últimos cinco años. 
En Baja California Sur, por ejemplo, el 

promedio mensual más elevado fue de 
35.4 grados Celsius y se registró en agosto 
del 2019, cuando en estos días el termó-
metro ha alcanzado más de 40 grados, de 
acuerdo con los registros de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). 

Otras entidades que han rebasado sus 

temperaturas máximas son la Ciudad de 
México, que ha llegado en esta tercera ola 
de calor a los 33 grados, nivel que contras-
ta con los 29.1 que se registraron en mayo 
del 2022 como el promedio más alto en 
el quinquenio, situación que ha orillado 
a las autoridades a activar alertas por el 
intenso calor que se resiente, sobre todo, 
por la tarde. 

Entre los estados que han rebasado sus 
valores máximos están también Campe-
che, Coahuila, Colima, Chiapas, Chihua-
hua, Durango, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, 
Estado de México, Michoacán, Morelos, 
Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán. 

En los casos de Aguascalientes, Baja Ca-
lifornia, Guanajuato, Querétaro, Quintana 
Roo y Zacatecas, están aún por debajo de 
los picos de temperatura registrados en el 
periodo referido. 

Para esta tercera ola de calor, la Cona-
gua pronostica temperaturas de entre 30 
y hasta más de 45 grados y, de acuerdo con 
los pronósticos, el fenómeno climático 
puede durar hasta 15 días más. 

Por la mañana, el Presidente Andrés 

ENTIDADES ACTIVAN ALERTAS y el gabinete federal de 
seguridad para analizar las medidas; el Presidente AMLO des-
carta fallecimientos; Ssa reporta 6 por condiciones extremas 

Presenta al IMSS plan de 
nuevo hospital en QRoo 
Redacción

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, presentó ante el 
director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) Zoé Robledo, el 
proyecto ejecutivo del nuevo hospital ge-
neral de Felipe Carrillo Puerto, para avan-
zar en las gestiones de infraestructura de 
salud en beneficio de las y los quintana-
rroenses, que incluye también al nuevo 
nosocomio de Chetumal. 

La mandataria ha dado puntual se-
guimiento a los avances en las gestiones 

para la construcción de los dos nuevos 
hospitales por sustitución en Carrillo 
Puerto, que pasará de 30 a 60 camas, y 
el de Chetumal, que pasará de 90 a 120, 
mismos que resolverán problemas de 
saturación y rezagos a fin de prestar me-
jores servicios de salud a las y los quinta-
narroenses. 

Mara Lezama reiteró que al centro de 
las decisiones para el cuidado de la salud 
están siempre las personas, tal y como 
lo establecen los objetivos del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo.  

Ambos hospitales serán nuevos y 
entrarán en sustitución de los actuales 
que han sido rebasados por el crecimien-
to y las necesidades de atención de la 
población general; por ello, destacó la 
importancia de impulsar el proceso de 
financiamiento para lograr los recursos 
necesarios para su construcción. 

Manuel López Obrador señaló que el ga-
binete de seguridad abordó el tema de la 
onda de calor que afecta al país y dijo que 
se hace una campaña con recomendacio-
nes para el cuidado de toda la población. 

Resaltó que no se han recibido reportes 
de alguna desgracia por la pérdida de vi-
das ocasionada por las altas temperaturas 
que se registran en el territorio nacional. 

“Hoy, en el gabinete de seguridad se 
trató el tema, les voy a mostrar el mapa de 
México, el mapa de calor, estamos dando 
recomendaciones. Hasta ahora, afortu-
nadamente, no hemos tenido ninguna 
desgracia, ninguna pérdida de vida”, dijo. 

No obstante, la propia Secretaría de Sa-
lud (Ssa) ha registrado hasta ahora seis fa-
llecimientos en el país, como consecuen-
cia del impacto de las altas temperaturas. 

Durante su conferencia, el Ejecutivo fe-
deral leyó el pronóstico del clima y seña-
ló que “se espera que continúe la tercera 
onda de calor en gran parte de la Repúbli-
ca Mexicana, con ambiente de caluroso a 

muy caluroso y temperaturas superiores a 
45 grados Celsius”. 

Señaló que las principales recomenda-
ciones son evitar exponerse a la radiación 
solar por tiempos prolongados, hidratarse 
adecuadamente, tomar mucha agua y po-
ner especial atención en enfermos, niños 
y adultos mayores. 

Añadió que también consultarán a es-
pecialistas sobre el tema de la suspensión 
de clases: “Vamos a consultar a los médi-
cos y puede ser que mañana (hoy viernes) 
informemos sobre esto; afortunadamente 
ya también están terminando las clases, 
ya algunos ya no están asistiendo, de al-
gunos niveles de escolaridad, vamos a 
esperar mañana y estamos pendientes”. 

En Tamaulipas, las autoridades escola-
res decidieron suspender las clases por el 
intenso calor y para evitar daños a la salud 
de los menores, mientras que la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) planea reali-
zar cambios en los horarios, sobre todo en 
estados con la onda más cálida. 

LA GOBERNADORA Mara Lezama y el 
director del IMSS, Zoé Robledo, ayer.

EN ALGUNOS estados se determinó que 
las clases concluyan antes de lo planeado, se 
adelantaron las vacaciones, o se realizarán ac-
tividades en formato presencial y a distancia.

Eldato

Del Mazo apoya  
a deportistas 
mexiquenses 

Redacción

EL GOBERNADOR del Estado de Méxi-
co, Alfredo Del Mazo Maza, entregó estí-
mulos económicos a atletas y entrena-
dores de distintos municipios, con el fin 
de alentar a los jóvenes a que continúen 
esforzándose por cumplir sus metas, e 
informó que durante su administración 
se ha respaldado a más de cuatro mil de-
portistas. 

Desde Almoloya de Juárez, donde 
puso en operación la Unidad Deportiva 
de este municipio, destacó que, producto 
del esfuerzo y dedicación de los deportis-
tas mexiquenses, se han logrado buenos 
resultados en justas como los Juegos Pa-
namericanos Lima 2019, donde, de las 
136 medallas obtenidas por la delegación 
mexicana, 19 fueron alcanzadas por mexi-
quenses. 

Mientras que, en la última edición de 
los Juegos Centroamericanos, en Colom-
bia, 54 de las 341 medallas obtenidas por 
la delegación fueron ganadas por depor-
tistas de este estado, en tanto que en los 
Juegos Nacionales Conade 2022 se logra-
ron 222 medallas, el máximo logro depor-
tivo desde el año 2016, mientras que en la 
edición 2023, la delegación mexiquense 
ha ganado 143 preseas. 

El mandatario recalcó que además del 
impulso que se brinda a las y los atletas, en 
la entidad también se fortalece la infraes-
tructura deportiva con obras como los 
centros regionales del deporte de alto ren-
dimiento en diversos mnicipios, además 
de que durante la actual administración se 
han recuperado o construido 92 espacios 
como parte del programa Vive tu Comu-
nidad, y anunció que este número llegará 
a poco más de 100 al final de su gestión. 

Sobre la puesta en operación la Unidad 
Deportiva de Almoloya de Juárez, apuntó 
que incluye la construcción de una can-
cha de futbol 7, un gimnasio al aire libre, 
un parque canino, andadores con accesi-
bilidad para gente con discapacidad, tea-
tro al aire libre y estacionamiento. 

Con el programa Vive tu Comunidad, 
que contempló la construcción de esta 
Unidad, se beneficiará a cerca de 45 mil 
personas de diversas comunidades. 

EL GOBERNADOR del Edomex (2o de der. a izq.), ayer, al 
inaugurar la Unidad Deportiva de Almoloya.

LA ENTIDAD se ha reposicionado a nivel 
nacional, al pasar del sitio 8 al 4 en materia 
deportiva, al considerar los buenos resulta-
dos de los atletas mexiquenses.

Eltip

92
Espacios deportivos 

y comunitarios se 
han rehabilitado o 

construido

Aguascalientes* 32.1  May-19
Baja California* 35.4  Ago-20
Baja California Sur  35.4 Jul-Ago-19
Campeche  38.8 Abr-20
Coahuila  37.6 Ago-19
Colima  35.2 Jun-19
Chiapas  34.9 Abr-20
Chihuahua  35.9 Jun-19
CDMX  29.1 May-22
Durango  33.6  May-22
Guanajuato*  33.0 May-22
Guerrero  34.9 May-22
Hidalgo  32.1 May-19
Jalisco 34.1 May-19
Estado de México  27.7 May-19
Michoacán 33.7 May-19

No da tregua
Temperatura promedio mensual por estado más alta en los 5 años previos.

Morelos  35.1 May-22
Nayarit 37.0 Jun-19
Nuevo León 37.6 Ago-19
Oaxaca 34.6 May-19 y Abr-20
Puebla 30.9 Abr-20
Querétaro*  33.2 May-19 y May-22
Quintana Roo*  36.0 Jul-19
San Luis Potosí   36.6 Ago-19
Sinaloa  37.7 Jun-20
Sonora 39.9 Ago-20
Tabasco  37.6 May-19
Tamaulipas 38.1 Ago-19
Tlaxcala  27.6 May-19
Veracruz  33.7 May-19
Yucatán  38.8 Abr-20
Zacatecas*  33.0 May-22
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Fuente|Conagua*Aún no rebasan el pico registrado en los últimos años. 
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Invariablemente he sido de izquierda, dice 

“Siempre he trabajado con la gente, 
esa es una forma de hacer política”
EL RELEVO DE SHEINBAUM en la Jefatu-
ra de Gobierno de la CDMX relata que desde 
pequeño comenzó a hacer política; desde la 
adolescencia soy un luchador social, expresa 
Por Bibiana Belsasso 
bibibelsasso@hotmail.com 
 

E l nuevo jefe de gobierno de la 
Ciudad de México es Martí Batres 
Guadarrama.  ¿Quién es Martí Ba-
tres en lo personal?, él mismo nos 

lo cuenta en esta entrevista. 

Bibiana Belsasso (BB): Vamos a platicar 
de tu vida, tus padres son maestros. 

Martí Batres Guadarrama (MBG): Sí, 
de hecho, cuando yo nací mis padres esta-
ban estudiando en la Normal Superior, eran 
maestros normalistas y luego pasaron a es-
tudiar a la Normal Superior. Mi madre estuvo 
en la primera generación de maestría de la 
Universidad Pedagógica Nacional. 

BB:  En ese entonces era difícil que una 
mujer tuviera grado de maestría. 

MBG: Así es, pero los dos hacen su exa-
men de admisión a la maestría y son admiti-
dos, pero la Universidad Pedagógica Nacional 
estaba hasta el Ajusco, había que cuidar a los 
hijos, somos cinco hermanos, entonces toma-
ron la decisión y le dice mi papá: “Tú vas”. Él 
cedió, digamos, su espacio, porque los dos es-
taban con posibilidades. Mi mamá ya falleció, 
mi papá vive.

 
BB: Y platicas que estuviste en 3 prima-

rias distintas. 
MBG: Es difícil, entré donde daba clases 

mi mamá, en la primaria Santiago de la Vega, 
ahí estuve 2 años y luego me fui a la primaria 
Libertadores de América, donde daba clases 
mi papá, pero era muy difícil porque si no 
cumplías bien, decían: “¿Cómo? Es hijo del 
maestro y no cumple”.  Y si te iba bien, decían: 
“No, lo que pasa es que es hijo del maestro”. 

BB: ¿Qué te platicaba el abuelo? 
MBG: Episodios de la Revolución, de 

Lombardo Toledano, en fin, ya en la última 
parte de su vida se dedicó a su taller de car-
pintería, siguió trabajando hasta los 84 años. 

BB: El niño Martí Batres que me cuentas, 
tenía que ver los informes presidenciales. 

MBG: Era obligatorio, una ceremonia. 

MARTÍ BATRES, en imagen de archivo.

Formación: Licenciado en Derecho por la Universidad Humanitas, con maestría en 
Trabajo Social por la UNAM y dos diplomados en materia política.
Trayectoria: Fue dos veces diputado; en 2003 ocupó el cargo de subsecretario de 

Gobierno del entonces DF; en 2018 asumió una senaduría; fue el segundo dirigente 
nacional de Morena; hasta este 15 de junio estuvo como secretario de Gobierno de la 
capital, para ahora relevar a Claudia Sheinbaum en la Jefatura de Gobierno.

BB:  Eres de los muy pocos políticos que 
ha sido siempre de izquierda. 

MBG: Siempre he sido de izquierda, mi 
familia muy de izquierda, mis papás siendo 
muy jóvenes, a los 20 años, les toca el movi-
miento magisterial de 1956, obviamente no-
sotros no habíamos nacido, es más ellos no se 
habían casado, entonces les toca este movi-
miento que dirigió Othón Salazar, las grandes 
concentraciones en los patios de la Secretaría 
de Educación Pública en el Centro Histórico, 
un gran movimiento magisterial, hizo cróni-
cas de ellas Carlos Monsiváis, en fin, fue un 
movimiento muy interesante y a partir de ahí 
empezaron a participar en el sindicalismo y 
en la izquierda mexicana. Yo nací en 1967, o 
sea, tenía un año cuando pasó lo del 68, y mi 
papá anduvo en la Plaza de Tlatelolco. 

BB: Te encantaban tus cajas chinas. 
MBG: Tenía una caja china cuando tenía 

unos cuantos años, yo creo que tendría como 
8 años de edad, más o menos, 7 u 8 años, y 
todo lo que era como chino, oriental, me lla-
maba la atención. Por un lado las pagodas, el 
tipo de letra de los chinos, las artes marciales, 
me fascinaba todo lo que fuera del mundo 
oriental, así que en una cajita yo iba guardan-
do todas mis cosas chinas, era mi caja china 
y luego, a eso habría de agregarle otras cosas, 
lo que se decía de China, la cultura milenaria, 
5 mil años de antigüedad, los chinos inventa-
ron la pólvora, la Muralla China es una de las 
Maravillas del Mundo, en fin, entonces, pues 
todo eso alimentaba mi imaginación, un halo 
de misterio y si a eso le agregamos lo político, 
las epopeyas de Mao Tse-tung, la Revolución 
China, la Revolución Cultural, en fin, toda 
esta parte política que finalmente Mao era en 
aquellos años un gran símbolo de la izquierda 
en el mundo. Han cambiado mucho las cosas, 

pero era un referente con una gran influencia, 
todo eso hacía que todo lo chino me fascinara. 

BB: Empiezas a hacer política muy chico. 
MBG: Estaba yo en 6º de primaria… 

Cuando la izquierda logra el registro por la 
reforma política, esa que se hizo con Jesús 
Reyes Heroles, entonces, todavía me tocó ir 
a alguna campaña en el norte de la ciudad, 
en la Gustavo A. Madero con el profesor Iván 
García Solís, estoy hablando del 79. 

BB: Y participas ya muy intensamente 
en el movimiento del CEU. 

MBG: Desde antes, mi primera partici-
pación que ya no fui con mis papás fue a la 
Marcha de los 10 Años del 10 de junio de 1971, 
o sea, la marcha de 1981. 

BB: Era un momento de muchas dicta-
duras en América Latina. 

MBG: Había muchas dictaduras en esos 
años, había otra situación muy diferente en 
América Latina. Antes del CEU, o sea, estuve 
en la fundación del PSUM en el 81 y luego en 
83 me eligieron en el Comité Delegacional 
de Benito Juárez del PSUM, cuando tenía 16 
años y en el 85, viene el temblor de la ciudad 
y voy a participar en la colonia Doctores, para 
apoyar a damnificados.   

BB: Pero si algo sabe hacer Martí Batres 
es organizar a la base, trabajar con la gente, 
lo has hecho siempre. 

MBG: Lo he hecho siempre y considero 
que eso es de la mayor importancia, ésa es 
una forma de hacer política. 

BB: Escribes, tienes varios libros, desde 
muy joven trabajaste en el UnoMásUno. 

MBG: UnoMásUno era como el periódi-
co progre durante una temporada, a la casa, 
recuerdo cuando era muy niño, primero lle-
gaba Excélsior y después de que viene lo del 
golpe a Julio Scherer, dejó de llegar y empezó 
a llegar el UnoMásUno y entonces, parte de 
mis primeras lecturas eran en este periódico. 
Tempranamente empecé a llevar unas cartas 
para opinar, y en 1985, llevo una carta, ya iba 
de salida, porque me las publicaban siempre. 

BB: Eres socio fundador de Morena. 
MBG: Fui fundador del PSUM, del Parti-

do Socialista Unificado de México, en el 81 y 
luego fui fundador del PRD en 1989 a los 22 
años y luego de Morena, también, en el 2012, 
bueno, Morena surge como asociación civil. 

BB: Has tenido una vida legislativa 
importante, has sido senador, diputado, 
asambleísta. Y trabajaste en el gobierno de 
la Ciudad, con el Presiente López Obrador, 
cuando fue Jefe de Gobierno de la CDMX. 

MBG: Estuve en el movimiento, en la 
Cámara de Diputados y en la Cámara de se-
nadores. Estuve en el Gobierno con Andrés 
Manuel en la Subsecretaría de Gobierno. 
Cuando se forma Morena, primero es como 
un movimiento y se convoca en el 2011, se 
hace una asamblea a principios de marzo de 
2011, se hace una segunda asamblea en oc-
tubre y de ahí se convoca a un congreso para 
noviembre del 2012, ahí se iba a hacer el ba-
lance de lo que pasó en la elección. Entonces, 
bueno, soy miembro de Morena desde que 
era asociación civil. 

BB: En tu vida pública eres propio, serio, 
no tomas, no fumas, pero me dicen que eres 
un gran cantante y que bailas muy bien. 

MBG: No fumo y no tomo, en mi vida públi-
ca ni tampoco en la privada, no tomo ni fumo… 
Me gusta bailar mucho y también me gusta can-
tar, pero creo que bailo mejor de lo que canto. 

BB: ¿Qué bailas y qué más te gusta hacer? 
MBG: Me gusta la música afroantillana, 

la salsa, el son, la cumbia. Mi cumbia favorita 
es la Cumbia Sobre el Mar, que es colombiana. 
Me gusta ir al cine, es de las cosas que disfruto 
más, de mis mejores pasatiempos. Me gusta 
estar con la familia. 

BB: Tienes 5 hijos. 
MBG: Sí, y me organizo para ir por ellos a 

la escuela, como tengo sesiones martes y jue-
ves, esos días no, pero los demás sí. También 
me gusta pintar y dibujar, hago retrato a lápiz, 
le regalé a Gabriel García Márquez su retrato y 
a don Julio Scherer también. 

BB: ¿El día más feliz de tu vida? 
MBG: Son muchos días felices que he 

tenido en mi vida, sería difícil decir cuál, 
pero te puedo decir un día muy feliz, ahora 
que festejamos a mi papá que cumplió 80 
años de vida. 

BB: Martí Batres es… 
MBG: Es difícil que uno se autodefina, 

pero te puedo decir que soy soñador, soy un 
idealista, que soy un trabajador precoz, des-
de la adolescencia, soy un luchador social, 
soy un hombre de izquierda, entre otras co-
sas, soy un hombre alegre, feliz, de familia.
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MARTÍ BATRES GUADARRAMA
E N T R E V I S T A

SOY SOÑADOR, 
soy un idealista, un 
trabajador precoz, 

desde la adolescen-
cia soy un luchador 
social, un hombre 

de izquierda, entre 
otras cosas, soy un 

hombre alegre, feliz, 
de familia
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Mueren 2 extranjeros
en un hotel de La Paz
AYER SE INFORMÓ que los cuerpos de las dos personas, 
hombre y mujer, fueron hallados el miércoles por la noche en 
su habitación en el establecimiento de nombre Rancho Pesca-
dero. Los elementos de rescate no detectaron huellas de vio-
lencia, por lo que se presume que se trató de una intoxicación.

AMLO desaprueba su postura

Rocha insiste en llamar 
a la toma de empresas  
Por Cristina Ceja, Magali Juárez 
y Jorge Butrón

El gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, afirmó ayer que se 
sostiene en su llamado a los pro-
ductores rurales de este estado 

para que tomen las instalaciones de las 
empresas Minsa, Gruma y Cargill, a pesar 
de que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador descalificó esta postura.

La posición del mandatario estatal 
fue apoyada por presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Congreso 
local, Feliciano Castro Meléndez, quien 
destacó “la apertura” que mostraron los 
campesinos al retirarse del Aeropuerto de 
Culiacán y aceptar participar en una mesa 
de diálogo con el gobernador.

Durante la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, el primer 
mandatario fue cuestionado sobre este 
llamado que hizo el pasado miércoles el 
gobernador de Sinaloa, a lo que respondió: 
“No, no, no, no. Eso no resuelve, deben de 
entender que se les ha ayudado, se les va a 
seguir ayudando, pero aquí están metidos 
los del bloque conservador; ya no puedo 
mencionar partidos, pero los tengo bien 
‘fildeados´”.

Sin embargo, más tarde el gobernador 
Rocha afirmó: “Yo sigo con la propuesta de 
hacer una mesa técnica, y si los acuerdos 
no funcionan, todavía estoy en la idea de 
tomar las instalaciones de los industriales”.

En tanto, los productores agrícolas alcan-
zaron ayer varios acuerdos con el goberna-
dor de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, entre los 
que destacan la inclusión de 300 agriculto-
res de hasta 15 hectáreas en el esquema de 

PRODUCTORES de Sinaloa valoran “tomarle la palabra” al 
gobernador, si no se atienden sus demandas; tras acuerdos al-
canzados ayer, liberan el Aeropuerto Internacional de Culiacán 

Segalmex a partir del próximo lunes.
Así, luego de casi tres días de bloqueo, el 

Aeropuerto Internacional de Culiacán fue 
liberado por los productores alrededor de 
las 10:00 horas y se dirigieron al Palacio de 
Gobierno para para reunirse con el manda-
tario local.

Tras dos horas de diálogo, se anunció 
en conferencia de prensa conjunta que 
otro de los acuerdos que se establecieron 
fue que el próximo lunes se colocarán 
puntos en el centro, sur y norte de Sinaloa 
para empezar a realizar pagos de un pro-
grama estatal.

Otro punto acordado fue la creación a 
nivel estatal de una mesa de trabajo con 
capacidad para resolver las peticiones de 
los agricultores sinaloenses.

El gobernador anunció que en primera 
instancia, en 15 bodegas se iniciarán los 
pagos, toda vez que contará con el apoyo 
de Segalmex para agilizar el trámite.

Por su parte, los productores 
advirtieron que, de no ser cum-
plidos los acuerdos alcanzados 
y de no lograr precios justos 
para la tonelada del maíz y trigo, 
le tomarán la palabra y atende-
rán la propuesta del gobernador 
Rocha de tomar las plantas de 
grandes industriales.

Arnoldo Verdugo Aguilar, 
representante de la Liga de 
Comunidades Agrarias del es-
tado, advirtió: “El hecho de que 

tomemos un impasse no quiere decir que 
esto termine, que la lucha se muere, no-
sotros estamos activos; en su momento el 
secretario de Gobernación sí nos atendió, 
pero finalmente no nos generó nada”.

Por la tarde, la Agencia Federal de Avia-
ción Civil (AFAC), organismo descentrali-
zado de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), 
informó que el Aeropuerto Internacional 
de Culiacán reanudó sus operaciones nor-
males a las 10:00 horas, después de estar 
casi tres días cerrado.

Sobre el tema, la alianza Va por México 
lamentó que los productores de maíz, tri-
go y sorgo de Sinaloa tengan que recurrir a 
la movilización para demandar los apoyos 
que requieren para colocar sus cosechas a 
precio justo, ante la indiferencia del Go-
bierno federal. 

Durante una reunión de las secretarías 
generales de PAN, PRI y PRD, se estable-

ció la coincidencia en que es 
necesario abordar el tema del 
campo, con el fin de resolver la 
problemática que atraviesa. 

Por separado, el dirigente 
nacional del PAN, Marko Cor-
tés, denunció que el campo 
mexicano se encuentra en “to-
tal abandono”, debido a que, 
dijo, la actual administración 
federal redujo el presupuesto 
para el sector en 50 por ciento 
sin ofrecer alternativas.

EL GOBERNA-
DOR de Sinaloa, 
Rubén Rocha, y 
los dirigentes de 
productores, tras 
la reunión sosteni-
da ayer. 

En 30 estados ya
se otorga licencia 
de paternidad

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL PRÓXIMO MES de noviembre, Luis 
Emanuel Galván se convertirá en padre, y 
en la empresa en la que trabaja ya le avisa-
ron que sólo le darán una licencia por cinco 
días para compartir la llegada de su hijo con 
su esposa, lo que él considera insuficiente.

Emanuel contó a La Razón que el proce-
so para obtener esa licencia es largo, pues 
en cuanto se sabe del embarazo se debe 
avisar a la empresa, para que ésta inicie 
los trámites, “y ya después, cuando se va 
acercando la fecha o cuestiones así, pues 
ya yo le voy avisando a mi jefe, bueno, a mi 
supervisor”.

El futuro papá mencionó que la cercanía 
del Día del Padre debe servir para reflexio-
nar sobre la inequidad que existe en cuanto 
al apoyo que reciben las mujeres y los hom-
bres ante el nacimiento de un bebé.

Consideró que lo mínimo que debería 
recibir un padre como licencia son diez 
días, “por el hecho de que te tienes que ir 
adaptando con tu pareja y pues como que 
cinco días se pasan muy rápido, ya de en-
trada pierdes uno en lo que sale del hospi-
tal la mujer, por decirlo así y entonces ya 
nadamás te quedan cuatro”.

De acuerdo con un estudio del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco), 
en 30 de las 32 entidades federarivas del 
país existen licencias de paternidad con 
diferentes rangos. De éstas, en 16 casos se 
rebasa el mínimo de cinco días que estable-
ce la Ley Federal del Trabajo.

Los estados en donde las leyes locales 
establecen la mayor licencia de este tipo 
son Nuevo León y Quintana Roo, con 60 
días con goce de sueldo. 

En seguida está Hidalgo, con 56 días de 
licencia de paternidad y luego están el Esta-
do de México y Tlaxcala, con 45 días. 

UN HOMBRE platica con su pequeño hijo en un parque 
público de la ciudad de Puebla, ayer. 

2
Estados no contem-
plan en sus leyes la 
licencia de paterni-
dad, según el Imco
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300
Productores serán 

incluidos en una 
primera fase de 

pagos por parte de 
Segalmex

EN 14 DE LAS 30 entidades en las que se 
otorgan licencias de paternidad, se rebasa 
el límite de cinco días que establece la Ley 
Federal del Trabajo.

Eltip

EL DIRIGENTE 
nacional del PAN, 
Marko Cortés, afir-
mó que el campo 
mexicano se en-
cuentra en “total 
abandono” debido 
a la reducción del 
presupuesto por 
parte del Gobierno.

Eldato
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Vuelve Feria del Pulque
y Barbacoa a Contreras
EL TRADICIONAL EVENTO en su versión 2023 arrancará 
este viernes sin las restricciones que hubo durante los tres años 
anteriores debido a la pandemia del Covid-19. Los puestos se-
rán colocados en la explanada principal de la alcaldía, ubicada 
en la avenida Álvaro Obregón de la colonia Barranca Seca.VIERNES 16.06.2023
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LA ENTONCES todavía Jefa de Gobierno de la Ciudad dedica un beso a los miles de seguidores que abarrotaron el Monumento a la Revolución, ayer. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

“Quisiera decirles en este 
encuentro, que no es un 
adiós, sino es el inicio de 
una decisiva etapa en el 

futuro de nuestra patria para buscar ser la 
primera mujer que encabece los destinos 
de la nación”, expresó la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, en lo que fue su últi-
mo acto público con esta investidura.

Ante una multitud reunida en el Mo-
numento a la Revolución, la mandataria 
dijo: “Soy científica, pero hago política 
desde hace mucho tiempo y la hago para 
transformar nuestra nación, nuestro país, 
nuestra patria, para que disminuyan las 
desigualdades, para erradicar la pobreza y 
para construir un país de paz”.

Y agregó: “Me siento confiada en 
cumplir con el objetivo de nuestro movi-
miento y darle una verdadera continui-
dad a la transformación iniciada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y recordar que la honestidad siempre 
dará resultados”.

Desde antes de las 14:00 horas, dos an-
tes de que empezara el evento, el Monu-
mento a la Revolución se empezó a llenar 
con miles de personas que acudieron al 
Encuentro Ciudadano con la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum. Un encuentro 
que a la vez fue sí fue un adiós.

Al ritmo de tambores, silbatos y matra-
cas, la gente gritaba: “¡La próxima Presi-
denta será mujer!” y “¡Es Claudia!”, mien-
tras alzaban sus banderas color guinda.

Bajo el lema “Honestidad que da resul-
tados”, Claudia Sheinbaum expresó que 
su último día como Jefa de Gobierno lo 
dedicaría a rendir cuentas: “Es mi último 
día como Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, dejo la gran tarea de gobernar 
a este digno pueblo de la ciudad para salir 
a encontrarme con el pueblo de México 
para dar continuidad a la Cuarta Trans-
formación, para hacer realidad que una 
mujer encabece los destinos de la nación”.

Compartió que en los casi cinco años 
de trabajo en el gobierno se pasó “de la 
corrupción a la honestidad, de los pri-
vilegios a los derechos”. Destacó el mo-
delo republicano de austeridad y eco-

Sheinbaum se despide en acto masivo

“No es un adiós, es el inicio de 
una etapa decisiva en la patria”

LA HASTA AYER Jefa de Gobierno confirma interés en ser la primera mujer que encabece los destinos de 
la nación; repasa sus logros en la capital y dice confiar en poder dar continuidad a la 4T; hoy, el Jefe sustituto

nomía moral al decir que tiene “un alto 
sentido humanista, porque atiende a los  
más pobres”.

Ante los titulares de los poderes Le-
gislativo y Judicial y los integrantes de su 
gabinete, Sheinbaum dijo que la inversión 
extranjera directa en la capital está en su 
mejor momento, ya que disminuyó la in-
flación y el dólar se mantiene a menos de 
18 pesos.

Y externó: “Gracias a la eliminación de 
los privilegios de los altos funcionarios, 
hoy los ingresos públicos se han fortaleci-
do con el pago justo de las obligaciones; al 
cierre del año pasado tuvimos un ingreso 
adicional de 16.2 por ciento y en este año 
un incremento del 8.3 por ciento”.

Entre aplausos, resaltó que agencias 
calificadoras internacionales otorgaron 
el reconocimiento más alto de gobierno 
local por tener un manejo responsable de 
la deuda, una diversificación económica 
alta y una vinculación relevante con el 
sector externo.

Insistió en que “la ciudad es uno de los 
motores económicos del país y esto se 
traduce en mejores empleos”, pues antes 
de la pandemia había un registro de tres 
millones 329 mil asegurados ante el IMSS 
y hoy hay 91 mil 704 más que a principios 
del 2020.

También aseveró que deja finanzas 
sanas y como consecuencia no hay nin-

guna observación de la Auditoría Supe-
rior de la Ciudad de México. En la noche, 
Sheinbaum aseguró que al evento acudie-
ron 80 mi personas.

Por la mañana, la Jefa de Gobierno 
encabezó la presentación del Plan Salud 
IMSS-Bienestar, el cual dijo, se creó por 
una decisión del Presidente López Obra-
dor debido al rezago que dejó la pandemia 
de Covid-19.

En lo que fue su último acto oficial, 
expuso que el plan consiste en que “en 
la institución más importante de salud 
de México, que es el Instituto Mexicano 
del Seguro Social, haya un área, un or-
ganismo público descentralizado, que 
se encargue de darle atención a la salud 
a todos aquellos que no tienen seguri- 
dad social”.

La Jefa de Gobierno explicó que en 
los 256 Centros de Salud de la 
capital se destinará una inver-
sión de 800 millones de pesos 
para equipamiento, mientras 
que para los hospitales el mon-
to será de mil 500 millones  
de pesos.

NUEVO TITULAR. En tanto, 
en el Congreso de la Ciudad 
de México se realizaron ayer 
reuniones privadas entre los 
coordinadores de las diferen-

tes bancadas, en la víspera de la sesión 
extraordinaria que tendrá lugar este vier-
nes para aprobar la licencia definitiva so-
licitada desde el lunes por Sheinbaum y 
elegir al Jefe de Gobierno sustituto.

Aunque el marco jurídico no precisa 
quién debe proponer al o los candidatos, 
se espera que en virtud de un acuerdo 
político el único aspirante sea el actual 
secretario de Gobierno, Martí Batres, 
perfilado como tal por Sheinbaum.

Ayer por la mañana, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador expresó su 
beneplácito por la posibilidad de que Ba-
tres se quede al frente del Gobierno de la 
Ciudad de México, tras la salida de Clau- 
dia Sheinbaum. 

Durante su conferencia matutina, el 
primer mandatario resaltó la honestidad 
y la experiencia del secretario de Gobier-

no capitalino y señaló que lo 
primordial es que los habitan-
tes de la ciudad “podamos vivir 
seguros y que quien gobierne 
esté al servicio del pueblo”. 

“Muy bien, Martí, una gente 
honesta, eso es muy importan-
te, siempre lo subrayo, honesta, 
un hombre con principios, con 
ideales, viene de una familia 
que ha luchado siempre por la 
justicia, su papá, toda su familia 
y con experiencia”, remarcó.

POR LA MAÑANA, Sheinbaum encabezó 
la presentación del Plan de Salud IMSS-
Bienestar, en lo que fue su último acto oficial 
en calidad de Jefa de Gobierno de la capital.

Eldato

E L PR E S I D E N-
TE Andrés Manuel 
López Obrador ex-
presó su benepláci-
to por la propuesta 
de que Martí Ba-
tres se convierta en 
el Jefe de Gobierno 
sustituto de la Ciu-
dad de México.

Eltip
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205

Terceras partes  
del Congreso se  

requieren para nom-
brar al sustituto

Comerciantes de 
la Línea 12 pernoc-
taron en la sede del 
Gobierno capitalino
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Superficie de espacios industriales

(Millones de pies cuadrados)

Foto|Pexels

CIFRA HISTÓRICA
En el 2022, por primera vez, la superficie del sector inmobiliario industrial superó los mil millones  

de pies cuadrados, de los cuales 31 por ciento está en CDMX y Monterrey
INVENTARIO
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“El aumento en el inven-
tario fue impulsado por los nue-
vos edificios en construcción en Mon-
terrey, Ciudad de México y Ciudad Juárez”, 
destacó la firma. 

 De acuerdo con Luis Gutiérrez, presidente de 
Fibra Prologis en América Latina, la demanda de es-
pacios industriales se duplicó desde la pandemia de Co-
vid-19, lo cual refleja en la alta ocupación en el país. Este fe-
nómeno, dijo, se va a acentuar a medida que la relocalizacion de 
empresas se haga más presente.

 El sector especializado en desarrollos inmobiliarios industriales 
está relacionado con los niveles de comercio mundial, el consumo in-
terno, la demanda en sectores manufactureros y el sector de logística y 

de distribución en México y Estados Unidos, señalaron los es-
pecialistas de Monex Grupo Financiero, Roberto Solano, 

Brian Rodríguez y César Salinas.
 El sector se encuentra geográficamente distri-

buido de la siguiente manera: las manufactu-
ras, en el norte y la logística, en el centro del 

país. Los principales nodos industriales son 
Tijuana, Juárez, Monterrey, San Luis Potosí, 

Querétaro, Puebla, Aguascalientes, Gua-
najuato, Guadalajara y el Valle de México.

 “El crecimiento en el inventario de 
Ciudad de México y Monterrey confir-

ma que estos mercados siguen sien-
do los centros que acaparan la mayor 

cantidad de proyectos”, señaló Pablo 
Quezada, product manager de Datoz.

CERTIDUMBRE, NECESARIA. 
En el informe “Situación Inmobilia-
ria México”, el economista en jefe 
de BBVA señaló que para aprovechar 
las oportunidades del nearshoring es 
necesario incentivar al sector priva-
do y recobrar la confianza de los in-
versionistas, “la cual sigue mermada 
tras las decisiones que la actual ad-
ministración federal ha tomado”.

“Con todo, se estima que en el 
2023 el inventario continúe crecien-
do, de la mano de tendencias como 

el nearshoring y el e-commerce, que 
seguirán demandando espacios in-

dustriales con mayor capacidad”, ex-
puso Quezada.

Detalló que, si bien México está 
atrás de países industrializados como 

China (21 mil 527 millones de pies 
cuadrados) y Estados Unidos (siete 

mil 762 millones), el país comienza a 
competir en la materia y, según estima-

ciones, si se captura 3 por ciento de la 
demanda china, el sector podría crecer al  

menos el doble. 

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

 

El sector inmobiliario industrial 
será uno de los más beneficia-
dos de la relocalización de 
cadenas globales en Méxi-

co, el llamado nearshoring, conside-
ran analistas.

 “Las encuestas disponibles su-
gieren que, a nivel de empresa, se 
percibe cierto efecto positivo por el 

nearshoring. No sólo en términos de 
producción, también en la evolución 
reciente y futura del sector inmobi-
liario industrial, que anticipa cierto 
impulso manufacturero”, comentó 
Carlos Serrano, economista en jefe 
de BBVA México.

 Este fenómeno ya se refleja en 
una mayor demanda de espacios de 
uso industrial y en la menor disponi-
bilidad que existe de ellos, con entre 
4 y 5 por ciento del inventario total. 
Tan sólo en el 2022 se construyeron 
5.6 millones de metros cuadrados 
(60.6 millones de pies cuadrados) de 
área bruta rentable (ABR), 70 por cien-
to más que el año anterior, según cifras 
de la empresa de inteligencia inmobi-
liaria Datoz. Se trata del incremento 
más alto desde que tiene registro.

 Otro dato que refleja la demanda de 
nuevos inmuebles es que 60 por ciento 

de los inicios de construcción correspon-
dió a espacios especulativos, cuando en el 

2020 y 2021 la mayoría fue a la medida del 
inversionista. Es decir, las constructoras espe-

raban la demanda, ahora se anticipan. 
 “Aun con la alta inflación del último año, los 

desarrolladores no están siendo cautelosos en la edifi-
cación de espacios, pues confían en la actividad del sector 

por el impulso del nearshoring”, señaló la firma.
 La mayor demanda de unidades industriales por parte de las em-

presas se va a acentuar en el centro, norte y el Bajío del país, donde se 
concentra la mayor parte de la actividad manufacturera. El suroes-

te aún no figura, considerando que apenas representa 1 por cien-
to del inventario total en registro, pero se espera que mejore 

una vez que el Gobierno detone los polos de desarrollo del 
Istmo de Tehuantepec. 

El mercado inmobiliario industrial, que contem-
pla a los 21 mercados más dinámicos del país, ce-

rró el año pasado con 94.5 millones de me-
tros cuadrados (mil 17 millones de pies 

cuadrados), un crecimiento anual 
de 6.3 por ciento.

Destacan norte, centro  
y el Bajío

EN EL 2022, la construcción de inventario creció 70%,  
la mayor alza en registro; para el 2023 se espera una de-

manda superior por la llegada de nuevas empresas

EL 60 POR CIENTO de las nuevas 
unidades correspondió a espacios es-
peculativos; es decir, sin previa solicitud, 

lo cual refleja la confianza en el segmento.

EN EL 2022, el inventario industrial creció 6.3 por 
ciento, impulsado por los nuevos edificios en 

construcción en Monterrey, Ciudad  
de México y Ciudad Juárez: Datoz.

Las beneficiadas
En el 2022 se construyeron 60.6 

millones de pies cuadrados  
de unidades para uso industrial. 

Éstas son las ciudades con  
el mayor porcentaje:

Monterrey

CDMX

Ciudad 
Juárez

Querétaro

Tijuana

Noroeste

Norponiente

Bajío-occidente

Centro

Suroeste

INICIOS DE CONSTRUCCIÓN

Fuente|Datoz Cifras en porcentaje

21 %

15 %

13 %

9 %

9 %

Números regionales
El sureste del país, con la menor 

participación del sector.

Cifras en porcentaje

INICIOS DE CONSTRUCCIÓN

33 %

29 %

22 %

15 %
1 %

1,0174.18
Millones 

de pies cuadrados, 
el inventario total 

Por ciento 
es la tasa de 

disponibilidad

JUNIO 202302 La Razón
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Crédito hipotecario crece más de 11%Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

 

El sector viviendero ha demostrado 
ser resiliente y puntal social, eco-
nómico y laboral. Dinamiza 31 de 
las 42 ramas económicas y cada año 

genera más de dos millones de empleos di-
rectos y el doble de indirectos, de acuerdo 
con la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de la Vivienda.

Esta rama es reconocida por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía como la 
segunda más importante para la economía 
del país, al aportar 6 por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB).

Tan sólo en el 2022 se otorgaron 428 mil 
financiamientos hipotecarios, con un mon-
to promedio de 977 mil pesos. La cifra está 
impulsada por la vivienda media y residen-
cial, señaló BBVA.

Este dinamismo se mantendrá y se verá 
impulsado por la relocalización de empre-
sas, el llamado nearshoring. Al respecto, 
la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) estima que, hacia el 
2025, el mayor crecimiento en el sector 
inmobiliario estará en función de una de-
manda habitacional mayor.

En este escenario, el financiamiento ban-
cario y de otras instituciones públicas es cla-
ve, ya que la gran mayoría de los mexicanos 
adquiere este patrimonio por esta vía.

El coordinador del Comité Hipoteca-
rio de la Asociación de Bancos de México 
(ABM), Enrique Margain, señaló que al cie-
rre de mayo, el portafolio hipotecario de la 
banca comercial continuó con crecimien-
tos a doble dígito, de 11.3 por ciento, con 
un valor de un billón 244 mil millones de 
pesos, a través de un millón 250 mil crédi-
tos hipotecarios.

“La parte hipotecaria ha sido un sector 
muy resiliente, muy robusto, que ha ayuda-
do a las familias durante estos periodos que 
van desde la emergencia sanitaria, hasta el 
periodo de alta inflación e incremento de 
tasas de interés, a seguir construyendo su 
patrimonio”, dijo.

 
UN JUGADOR CLAVE. En entrevista con 
La Razón, el director ejecutivo de Crédito 
Hipotecario de Citibanamex, Gonzalo Pala-
fox, afirmó que el sector hipotecario ha mos-
trado gran resiliencia en los últimos años, 
incluso en plena pandemia.

“Existe una demanda muy importante de 
soluciones de vivienda para las familias y, 
por ello, la oportunidad de seguir otorgando 
productos hipotecarios muy competitivos”, 
expuso.

Palafox refirió que el financiamiento de la 
vivienda usada ha tomado mayor relevan-
cia, llegando a representar entre 40 y 50 por 
ciento de los créditos otorgados. 

Afirmó que hay una gran demanda de 
crédito que se ha visto reflejado en el cre-
cimiento a doble dígito de los portafolios 
hipotecarios. 

Además, se han generado productos muy 
competitivos y adecuados a las necesidades 
del mercado, cuidando los criterios de otor-
gamiento.

“Por ello, el desempeño de la cartera hi-
potecaria de la banca ha sido muy bueno, 
inclusive en índices de morosidad menores 
a los vistos previos a la pandemia”, aseguró.

El destino de crédito más requerido, deta-
lló, es para adquisición de vivienda, donde 
Citibanamex financia hasta 90 por ciento 
del valor de la propiedad y puede obtenerse 
tasas fijas, lo que da confianza a las familias 
durante la vida del crédito.

“En el 2023, en Citibanamex, estamos 
teniendo un crecimiento histórico en la co-
locación de créditos hipotecarios, aun en 
un entorno de tasas de interés altas, hemos 
mantenido una oferta muy atractiva y acce-
sible”, puntualizó.

LA RELOCALIZACIÓN de empresas en el país acelerará la demanda para la indus-
tria; financiamiento para adquirir unidades usadas toma relevancia: Citibanamex

6 POR CIENTO 
del PIB nacional 

proviene de la in-
dustria viviendera, 

la cual dinamiza 
31 de las 42 ramas 

económicas y cada 
año genera más 

de dos millones de 
empleos directos

Eldato

Cartera 
El monto prestado 
por la banca para la 

compra de vivienda es 
1.2 billones de pesos

DURANTE EL 
2022, la banca 
otorgó 120 mil 200 
créditos hipoteca-
rios, para unidades 
nuevas y usadas

LA DERRAMA fue por 247 mil 
millones de pesos, 3.5 por ciento 
más que un año atrás

EL MONTO promedio fue por 
2.05 millones de pesos, 5.8 por 
ciento más que en el 2021

LA MAYOR cantidad de 
inventario para comprar 
y rentar vivienda se con-
centra en CDMX, Estado 

de México, Jalisco y 
Quintana Roo.
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

En México hay un creciente interés de 
los inversionistas nacionales e inter-
nacionales por proyectos con infraes-
tructura sustentable que cumplan con 

criterios ambientales, sociales y de gobernan-
za (ASG), ya que tienen un enorme potencial 
y cada día son más relevantes, consideraron 
analistas privados.

Especialistas de los grupos financieros Ve 
por Más (Bx+) y Monex afirmaron que los ren-
dimientos han dejado de ser el factor más im-
portante para los inversionistas al momento 
de elegir dónde colocar sus recursos y ahora 
han incrementado sus apuestas en la búsque-
da de proyectos verdes.

En entrevista con La Razón destacaron 
que, si bien este mercado está en etapa de 
evolución y desarrollo en México, igual que 
en todo el mundo, las empresas tendrán que 
mudarse hacia proyectos sustentables, por-
que, eventualmente, los inversionistas opta-
rán, primero, por aquellos con criterios ASG.

El analista de Fibras de Grupo Financiero 
Bx+, Eduardo López, precisó que las inversio-
nes verdes y la infraestructura sustentable to-
davía están en fase temprana en México y en 
el mundo, pero destacó que esta tendencia 
reciente se está desarrollando rápidamente.

Incluso, dijo, la Bolsa Mexicana de Valores 
informó que 50 por ciento de las emisiones 
de deuda estuvieron ligadas a la sustentabili-
dad en el 2022, ya que cada vez más inversio-
nistas institucionales, extranjeros y locales, 
buscan para sus portafolios colocar recursos 

EN EL PAÍS, las 
obras de infraes-
tructura enfocadas 
a resolver los compro-
misos de sustentabi-
lidad se ubican en la 
dotación de servicios 
urbanos: agua, alcan-
tarillado, electricidad 
y conectividad, como 
son carreteras.

LAS EMPRESAS 
que cumplan con los 
criterios ASG podrán 
acceder a finan-
ciamiento menos 
costosos y atraerán 
a más inversionistas, 
los cuales buscan 
proyectos más amiga-
bles con la mejora del 
medio ambiente.

Eldato
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EN LA M
EDIDA que haya mayor d

eman-

da, que haya más recursos fluyendo hacia 

empresas que cumplan con estos crite
rio

s, 

se puede volver fá
cil a

cceder a recursos a 

menor costo para las empresas

Eduardo López

Analista Grupo Financiero Bx+ 

HOY, TODAS LAS EMPRESAS tienen que 

mudarse hacia allá, porque, eventualmen-

te, para un inversionista internacional en la 

selección de, por ejemplo, quiero invertir 

en México, uno de los primeros ranking va a 

ser ese criterio

Roberto Solano 

Analista Monex

HACIA ALLÁ van todas las 
emisoras, incluso las mineras 

también tendrán ese efecto prác-
ticamente para cumplir con ciertos 

criterios de sustentabilidad

Brian Rodríguez
Analista Monex 

Hay gran potencial en México para proyectos verdes

ES UN FACTOR para elegir dónde colocar recursos, dicen analistas; el mercado está en desarrollo
y, eventualmente, todas las empresas optarán por criterios ambientales, sociales y de gobernanza

en empresas que cumplan con todos los cri-
terios sustentables.

Precisó que aún no hay evidencia de que 
las empresas que cumplan con los estándares 
sustentables generarán mayor retorno, pero 
sí están optando por proyectos verdes, de-
bido a que hay una mayor conciencia social 
sobre el cambio climático.

No obstante, resaltó, las empresas están 
cada vez más conscientes de que, si quieren 
recibir inversiones, tienen que enfocarse en 
temas de sustentabilidad, ya que, por ejem-
plo, una compañía muy contaminante que 
no cumpla podría acceder a financiamientos 
a costos más elevados.

“En la medida que haya mayor demanda, 
que haya más recursos fluyendo hacia em-
presas que cumplan con estos criterios, se 
puede volver fácil acceder a recursos a menor 
costo para las empresas. Pero, para un inver-
sionista, no es necesariamente que implique 
que va a tener un mayor rendimiento, al me-
nos no hay esa información, al momento, que 
lo respalde”, agregó.

Así, anticipó, ante el creciente interés de 
los inversionistas por infraestructura y pro-
yectos sustentables, los criterios ASG pasarán 
de ser algo deseable a ser algo forzoso, “creo 
que, eventualmente, por parte del mercado, 
sí podrían ser como un factor que pese cada 
vez más y que sea un requisito más”.

Por su parte, el gerente de Análisis Bursátil 
de Monex, Roberto Solano Pérez, resaltó que 

todas las empresas de diversos sectores se es-
tán mudando a emisiones verdes o proyectos 
sustentables, ya que hay un ranking global de 
Bloomberg para cumplir con estos criterios.

Refirió que, hace algunos años, en algunos 
países desarrollados, las inversiones verdes 
eran una moda, pero ahora se están convir-
tiendo en una norma.

“Hoy, todas las empresas tienen que mu-
dar hacia allá porque, eventualmente, para un 
inversionista internacional en la selección de, 
por ejemplo, quiero invertir en México, uno 
de los primeros ranking va a ser ese criterio”.

A su vez, el analista bursátil de Monex, 
Brian Rodríguez, apuntó que algunos de los 
sectores más adelantados en materia susten-
table son, por ejemplo, los grupos aeropor-
tuarios, que son emisoras que, como tienen 
una mayor generación de flujo y una estruc-
tura financiera más sana, van adelantados en 
criterios ASG. Coincidió que hay un merca-
do creciente, pero acotó que todavía es muy 
temprano para afirmar que es una tendencia 
generalizada.

“Hacia adelante vemos que ya hay empre-
sas que son pioneras, el sector aeroportuario, 
es uno de ellos, es de los principales que prác-
ticamente ya está mudando toda su deuda a 
bonos sustentables. Entonces, creemos que 
hacia allá van todas las emisoras, incluso las 
mineras también tendrán ese efecto prácti-
camente para cumplir con ciertos criterios de 
sustentabilidad”, sostuvo.

50
 Por ciento de las emisiones 

 de deuda en la Bolsa estuvie-

ron ligadas a la sustentabilidad 

en el 2022

Eltip
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Taboada pide a Gobierno que 
deje de atacar a la oposición
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El alcalde de Benito Juárez, Santiago 
Taboada, pidió que las nuevas au-
toridades de la Ciudad de México 
se olviden de estar atacando a la 

oposición y se dediquen a gobernar. 
En conferencia de prensa, el funciona-

rio se dijo dispuesto a trabajar y colabo-
rar para que los problemas que arrastra la 
Ciudad de México tengan una solución.

“Olvídense de los temas con la oposi-
ción, espero que quien vaya a ser Jefe de 
Gobierno, si es el secretario Batres, que 
gobierne la ciudad”, remarcó.

Y agregó: “De este lado de la alcaldía Be-
nito Juárez, no vamos a dejar de hacer lo 
que le importa a la ciudad; cuando nos con-
voquen para el trabajo, ahí vamos a estar”.

Taboada afirmó que el Gobierno de la 
Ciudad de México arrastra pendientes 
y no hay autoridad que los solucione. 
“Amanecimos con una mala noticia, ama-
necimos sin gobierno”, dijo.

EL ALCALDE de Benito Juárez afirmó: “Cuando nos convoquen 
para el trabajo, ahí vamos a estar”; enumeró una serie de “pen-
dientes” en la capital, como impunidad, robos, escasez de agua...

El funcionario se preguntó si a partir 
de este viernes una sola persona será la 
que gobierne o “va a ser un asunto de un 
monstruo de tres o cuatro cabezas”.

Taboada enlistó pendientes que, dijo, 
preocupan a los ciudadanos, como la fal-
ta de funcionamiento de las líneas 12 y 1 
del Metro.

Mencionó también que “no tenemos 
una Fiscalía que le funcione a la gente”, 
pues siguen las altas tasas de impunidad 
y los ciudadanos son despojados de sus 
bienes, por lo que no hay confianza en las 
autoridades.

Comentó que hay alcaldías como Izta-
palapa, en donde sus habitantes sufren de 
escasez de agua, mientras que el sistema 
de salud está en condiciones precarias.

El alcalde señaló que la mejor encues-
ta es caminar por las calles y observar lo 
que pasa a los alrededores y no hacerse 
de la vista gorda: “Por más que lo quieran 
decir, no se resolvió el tema de la insegu-
ridad, hay extorsiones, hay desaparicio-
nes y el robo en transporte; el día a día es 

desastroso en esta ciudad”, dijo.
Por lo anterior, el alcalde sostuvo que 

la ciudad requiere atención de tiempo 
completo, de tal forma que llamó a quien 
quede al frente de la Ciudad de México 
para lo que resta de esta administración a 
trabajar por el bien de los capitalinos y no 
abandonar sus responsabilidades.

Santiago Taboada hizo hincapié en 
que los resultados de su gobierno hacen 
de Benito Juárez la mejor alcaldía de la 
capital y que su modelo de desarrollo, ca-
lidad de vida y estrategia de seguridad, la 
hacen la más segura de todas las alcaldías 
de la ciudad, de manera que éste “debe 
replicarse en toda la Ciudad de México”.

Expresó: “Benito Juárez aporta mu-
cho en estas cifras que presumen de per-
cepción de seguridad, solamente dos de 
cada diez se sienten inseguros”.

Respecto a la supuesta corrupción en 
materia inmobiliaria, Taboada dijo que 
la próxima semana dará una conferencia 
acerca del tema; sin embargo, adelantó 
que en la Fiscalía le indicaron que no es 
imputado, por lo que cree que se trata de 
una persecución política.

“Lo que van a poder comprobar, es 
que ni una sola cosa de las que dice el 
empresario (testigo de la Fiscalía) se sos-
tiene, es más, creo que el empresario ya 
hasta les pagó una multa”.

EL ALCALDE 
de Benito Juárez, 
Santiago Taboada, 
en conferencia, ayer.

Se dice dispuesto a colaborar

2
Veces consecutivas 

ha gobernado 
Santiago Taboada la 

Benito Juárez
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EDICTOS.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, Secretaría “A”.
En los autos del Expediente número 431/2008, relativo al Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, 
promovido por MABUCAPA I, S. DE R. L. DE C. V. en contra de MARIO ANGEL RAMIREZ 
CHAVEZ, EL C. JUEZ DOCTOR JUAN HUGO MORALES MALDONADO DEL JUZGADO 
40° DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: 
Ciudad de México, a cuatro de mayo del año dos mil veintitrés.- - - A sus autos el escrito 
de EDGAR EUMIR OSORIO FLORES apoderado de la parte actora, a quien se le tiene 
acusando la rebeldía en que incurrió la parte demandada al no haber desahogado la vista 
decretada en auto de fecha diez de abril del año en curso y se le tiene por perdido su dere-
cho para hacerlo valer con posterioridad, asimismo se le tiene acusando la rebeldía en que 
incurrió su contraria al no haber exhibido avalúo de la localidad materia del presente juicio, 
en consecuencia, se le hace efectivo el apercibimiento decretado en auto de fecha diez de 
abril del año en curso, consistente en tenerlo por conforme con el avalúo exhibido por el pe-
rito de su contraria, para los efectos legales conducentes. Ahora bien, vistas las constancias 
de autos y como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 582 del Código de 
Procedimientos Civiles, para que tenga verificativo AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA 
ALMONEDA, RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE CONSISTENTE EN LA VIVIENDA NÚ-
MERO CIENTO SESENTA Y NUEVE, DEL LOTE NÚMERO CATORCE, DE LA MANZANA 
DIECISIETE (ROMANO), DEL CONJUNTO URBANO DE TIPO MIXTO (HABITACIONAL 
DE INTERES SOCIAL Y SOCIAL PROGRESIVO) DENOMINADO “HACIENDA PIEDRAS 
NEGRAS”, UBICADO EN EL MUNICIPIO DE CHICOLOAPAN DE JUAREZ, DISTRITO DE 
TEXCOCO, ESTADO DE MÉXICO, se señalan las: DOCE HORAS DEL DÍA VEINTIOCHO 
DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES, siendo el monto que servirá como base, la 
cantidad de $669,000.00 (SEISCIENTOS SESENTA Y NUEVE MIL PESOS 00/100 M.N.), 
precio del avalúo exhibido, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha 
cantidad, y para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del 
precio fijado mediante billete de depósito expedido por el BANCO DEL BIENESTAR, sin 
cuyo requisito no será admitido, por lo que convóquense postores por medio de edictos los 
cuales deberán publicarse por DOS VECES DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA 
PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE 
IGUAL PLAZO que deberán fijarse en los TABLEROS DE AVISOS DEL JUZGADO, SE-
CRETARIA DE FINANZAS Y EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN. Ahora bien y tomando en 
consideración que el inmueble en cuestión se encuentra fuera del ámbito competencial en 
razón del territorio de este Juzgado, con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. 
Juez Civil Competente en el Distrito Judicial de Texcoco, Estado de México, para que por 
su conducto y en auxilio de las labores de este Juzgado, se sirva ordenar las publicaciones 
a comento en los sitios de costumbre de dicha Entidad, facultándolo desde este momento 
para que acuerde promociones y demás medidas necesarias para dichas publicaciones, lo 
anterior de conformidad con lo dispuesto por el artículo 572 del Código Adjetivo Civil. Se tie-
nen por autorizadas a las personas que indica para los fines que precisa. Debiendo asentar 
en el exhorto antes citado el nombre de las personas autorizadas para su diligenciación. Se 
concede el término de TREINTA DÍAS para diligenciar el mismo. Procédase a la elaboración 
de los edictos respectivos asentando en ellos únicamente un extracto de los autos corres-
pondientes. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil de la 
Ciudad de México LICENCIADO JUAN HUGO MORALES MALDONADO, ante la C. Secre-
taria de Acuerdos LICENCIADA MARÍA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ, quien autoriza y da fe.

CIUDAD DE MÉXICO, A 15 DE MAYO DEL AÑO 2023.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA
LIC. MARIA VERONICA SILVA CHÁVEZ.

E D I C T O

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRU-
PO FINANCIERO BANORTE, en contra de JOSE FRANCISCO ACEVEDO 
ESPINOZA, EXPEDIENTE 1678/2010, LA C. JUEZ INTERINA VIGÉSIMO 
TERCERO DE LO CIVIL DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE:

NUEVE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS.

... se tienen por hechas las manifestaciones y como lo peticiona, se señalan 
las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTIOCHO DE JU-
NIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, para que tenga lugar la SEGUNDA 
ALMONEDA. Debiéndose preparar como se encuentra ordenado en audiencia 
de fecha veintisiete de enero del dos mil veintidós, foja 191-193, proveídos de 
fechas dieciocho de marzo del dos mil veintidós. Toda vez que el inmueble 
materia de la almoneda se encuentra ubicado fuera de la jurisdicción territorial 
de este Juzgado, con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ 
COMPETENTE EN ZAMORA, ESTADO DE MICHOACÁN, para que en auxilio 
de las labores del juzgado se sirva publicar los edictos en las puertas del Juz-
gado y en los sitios de costumbre de ese lugar, con la precisión de que por RA-
ZÓN DE LA DISTANCIA SE OTORGAN DOS DÍAS MÁS, DEBIENDO DICHA 
PUBLICACIÓN HACERSE DE NUEVE DÍAS EN NUEVE DÍAS, DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE IGUAL 
PLAZO….

OTRO AUTO

AUDIENCIA DE REMATE
VEINTISIETE DE ENERO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS

… Como se solicita, para que tenga lugar la audiencia de remate en SEGUNDA 
ALMONEDA, del inmueble objeto de la garantía hipotecaria del crédito aquí 
controvertido, ubicado en: CALLE QUETZAL NUMERO 269, LOTE 5, MAN-
ZANA 12, FRACCIONAMIENTO SAN JOAQUÍN, EN ZAMORA, MICHOACÁN, 
cuyos datos relativos a medidas y colindancias obran en autos, se señalan LAS 
TRECE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTISÉIS DE MAYO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS; al efecto, convóquense postores por medio 
de edictos que deberán de publicarse POR DOS VECES en el tablero de aviso 
de este juzgado, en los de la TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, y en 
el periódico “LA RAZÓN”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLI-
CACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y, ENTRE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN Y LA 
FECHA DE REMATE IGUAL PLAZO; sirve de base para el remate la cantidad 
de $1,401,600.00 (UN MILLÓN CUATROCIENTOS UN MIL SEISCIENTOS 
PESOS 00/100 M.N.), que corresponde al precio de retasa, toda vez, que al 
precio de avaluó que ha servido como base a la PRIMERA ALMONEDA se le 
ha reducido el veinte por ciento, siendo postura legal las dos terceras partes de 
dicha cantidad; debiendo los posibles licitadores satisfacer el depósito previo 
que regula el artículo 574 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal, hoy Ciudad de México, para ser admitidos como tales…

CIUDAD DE MÉXICO, A 10 DE ABRIL DEL 2023
LA C. SECRETARIA “B” DE ACUERDOS DEL JUZGADO VEGESIMO 

TERCERO DE LO CVIL.

LIC. LILIA AGULAR RAMIREZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, Expediente 
348/2002.
REMATE.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR PRO-
YECTOS ADAMANTINE SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE SOCIEDAD 
FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE ENTIDAD REGULADA EN CONTRA DE MAR-
TINEZ MARTINEZ MARCOS Y MAYRA GISELA FONSECA RODRIGUEZ, Expediente 
Número 348/2002, de la Secretaria “B”, LA SECRETARIA “B”, EL JUEZ SÉPTIMO DE LO 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO. En la Ciudad de México, 
siendo las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA DIEZ DE MAYO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIDÓS, día y hora señalados para que tenga verificativo la audiencia de 
remate en primera almoneda respecto del inmueble hipotecado consistente en LA VI-
VIENDA TIPO POPULAR NUMERO MIL DOSCIENTOS TREINTA Y TRES, SUJETA AL 
RÉGIMEN DE PROPIEDAD Y CONDOMINIO NUMERO NUEVE, DE LA CALLE BAHÍA 
DE TODOS LOS SANTOS SIN NUMERO, CONSTRUIDO SOBRE EL LOTE DE TE-
RRENO NUMERO ONCE, FRACCIÓN “B”, DEL CONJUNTO HABITACIONAL “GEOVI-
LLAS DE LA ASUNCIÓN”, UBICADO EN SAN JUAN TLALPIZAHUAC, MUNICIPIO DE 
VALLE DE CHALCO SOLIDARIDAD, ESTADO DE MEXICO, en el expediente número 
348/2002, ordenada en auto de tres de septiembre del año dos mil veintiuno y veintisiete 
de enero del año dos mil veintidós, se encuentra presente en el local de este H. Juzga-
do Séptimo de lo Civil, ante el C. Juez Licenciado RODRIGO CORTÉS DOMÍNGUEZ 
TOLEDANO, asistido de la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada JENNY KARLA 
CONSTANTINO ANGUIANO,… EL C. JUEZ ACUERDA: Por hechas las manifestaciones 
que anteceden y como se solicita se manda sacar a REMATE EN SEGUNDA ALMONE-
DA el inmueble hipotecado consistente en LA VIVIENDA TIPO POPULAR NUMERO MIL 
DOSCIENTOS TREINTA Y TRES, SUJETA AL RÉGIMEN DE PROPIEDAD Y CONDO-
MINIO NUMERO NUEVE, DE LA CALLE BAHÍA DE TODOS LOS SANTOS SIN NUME-
RO, CONSTRUIDO SOBRE EL LOTE DE TERRENO NUMERO ONCE, FRACCIÓN 
“B”, DEL CONJUNTO HABITACIONAL “GEOVILLAS DE LA ASUNCIÓN”, UBICADO EN 
SAN JUAN TLALPIZAHUAC, MUNICIPIO DE VALLE DE CHALCO SOLIDARIDAD, ES-
TADO DE MEXICO, con la superficie, medidas, linderos y colindancias que se detallan 
en autos, debiéndose convocar postores por medio de Edictos que se fijaran por DOS 
VECES en los tableros de avisos de este Juzgado, en los de la Tesorería del Gobierno de 
la Ciudad de México en el periódico “DIARIO LA RAZÓN” debiendo mediar entre una y 
otra publicación SIETE DÍAS HÁBILES y entre la última y la fecha de remate igual plazo, 
en el entendido que el precio en el que habrá de sacarse a remate lo es la cantidad de 
$343,200.00 (TRESCIENTOS CUARENTA Y TRES MIL PESOS 00/100 MONEDA NA-
CIONAL), precio que resulta al haber realizado la rebaja del veinte por ciento del precio 
en que salió a remate en primera almoneda, siendo postura legal aquella que cubra 
las dos terceras partes del precio antes señalado. Y tomando en consideración que el 
inmueble que se manda sacar a remate se ubica fuera de esta Jurisdicción, por lo tanto 
gírese atento exhorto con los insertos necesarios al C. JUEZ MIXTO DEL DISTRITO JU-
DICIAL DE CHALCO CON RESIDENCIA EN VALLE DE CHALCO SOLIDARIDAD, ES-
TADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores de este Juzgado se sirva publicar 
los edictos convocando postores en los sitios de costumbre, y en las puertas del Juzgado 
y en el periódico de mayor circulación que se sirva designar, facultando al C. Juez exhor-
tado para que acuerde aquellas promociones bajo su criterio y más estricta responsabili-
dad, así como aplicar las medidas de apremio que la Ley del lugar le autorice tendientes 
a la diligenciación del presente exhorto y concediéndole un término de TREINTA DÍAS de 
conformidad con el artículo 105 fracción IV y 109 del Código de Procedimientos Civiles 
para diligenciar el exhorto y para que tenga verificativo LA AUDIENCIA DE REMATE EN 
SEGUNDA ALMONEDA del inmueble hipotecado se señalan las DOCE HORAS DEL 
DÍA TRECE DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS por así permitirlo la Agenda del 
Juzgado, para que tenga verificativo la pública subasta antes aludida. Por lo que siendo 
las once horas con cuarenta minutos del día de la fecha, se da por concluida la presente 
audiencia firmando en forma autógrafa para constancia los que en ella intervinieron y 
quisieron hacerlo y en forma autógrafa y electrónica los servidores públicos y para ser 
validada en el Sistema Integral de Gestión Judicial (SIGJ), con fundamento en el artículo 
59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, el C. JUEZ SÉPTIMO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO 
RODRIGO CORTÉS DOMÍNGUEZ TOLEDANO EN UNIÓN DE LA SECRETARIA DE 
ACUERDOS LICENCIADA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO QUE AUTORI-
ZA Y DA FE.- otro auto: Ciudad de México, a diecisiete de abril del año dos mil veintitrés. 
Agréguese a su expediente número 348/2002 el escrito de la parte actora, mediante el 
cual se le tiene devolviendo el oficio y exhorto así como los edictos, por los motivos que 
refiere, los cuales se mandan glosar en autos para que surtan sus efectos legales condu-
centes, vistas sus manifestaciones se deja sin efectos la audiencia ordenada en auto de 
fecha tres de marzo del año en curso, y como lo solicita se señalan las DOCE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTIOCHO DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEIN-
TITRÉS a fin de que tenga verificativo la audiencia de remate en segunda almoneda, por 
así permitirlo la agenda del juzgado, debiendo prepararse tal y como se encuentra orde-
nada en auto dictado en audiencia de fecha diez de mayo y proveído de fecha veintisiete 
de mayo del año dos mil veintidós Y se precisa que el precio en el que habrá de sacarse a 
remate lo es la cantidad de $343,200.00 (TRESCIENTOS CUARENTA Y TRES MIL PE-
SOS 00/100 MONEDA NACIONAL), precio que resulta de haber realizado la rebaja del 
veinte por ciento de la actualización del avalúo rendido en autos…” y no así como quedo 
asentado. Téngase por autorizadas a las personas que menciona para los efectos que 
refiere. Con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal se hace del conocimiento de las partes que a partir del 8 de julio del año 
dos mil veintidós funge como Juez de este Juzgado el C. Dr. Juan Bruno Ubiarco Maldo-
nado para los efectos legales a que haya lugar. NOTIFÍQUESE LO PROVEYÓ Y FIRMA 
EN FORMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA, DE CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 
59 DE LA LEY ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, EL 
C. JUEZ SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO DR. 
JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO ANTE LA FE Y FIRMA ELECTRÓNICA CER-
TIFICADA DE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA JENNY KARLA 
CONSTANTINO ANGUIANO QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE. - - otro auto: Ciudad de 
México, a veintiuno de abril del año dos mil veintitrés. Agréguese a su expediente número 
348/2002 el escrito de la parte actora, vistas sus manifestaciones se precisa el proveído 
de fecha diecisiete de abril del año en curso, únicamente por lo que hace a que el precio 
en el que habrá de sacarse a remate lo es la cantidad de $343,200.00 (TRESCIENTOS 
CUARENTA Y TRES MIL DOSCIENTOS PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), y no así 
como quedo asentando. Con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimien-
tos Civiles para el Distrito Federal se hace del conocimiento de las partes que a partir 
del 8 de julio del año dos mil veintidós funge como Juez de este Juzgado el C. Dr. Juan 
Bruno Ubiarco Maldonado para los efectos legales a que haya lugar. NOTIFÍQUESE LO 
PROVEYÓ Y FIRMA EN FORMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA, DE CONFORMIDAD 
CON EL ARTÍCULO 59 DE LA LEY ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, EL C. JUEZ SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO DR. JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO ANTE LA FE Y FIRMA ELEC-
TRÓNICA CERTIFICADA DE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA 
JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.- -

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.
RÚBRICA 

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

JUZGADO 19 CIVIL
SECRETARIA “A”

EXP. 389/2006

EDICTO

A: LUCILA LEPE CASILLAS Y PAULINA LEPE CASILLAS

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por AGUILERA RAMI-
REZ JAIME en contra de MARIO LEPE CASILLAS Y JUAN RAUL ALVAREZ AGUI-
LAR, relativo al expediente número 389/2006, el C. Juez Décimo Noveno de lo Civil 
de la Ciudad de México, dicto los autos de fechas nueve de mayo de dos mil veintitrés, 
ocho de febrero de dos mil veintitrés, once de junio de dos mil diecinueve y catorce de 
diciembre de dos mil dieciocho, que en su parte conducente dicen:

Elabórense los edictos ordenados en el proveído de fecha catorce de diciembre del 
año dos mil dieciocho, dirigidos a las diversas copropietarias de MARIO LEPE CASI-
LLAS, LUCILA LEPE CASILLAS Y PAULINA LEPE CASILLAS, a fin de que tengan 
conocimiento del estado de ejecución del juicio para los efectos de los artículos 
567 y 568 del Código de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente;

El inmueble es el ubicado en calle Prolongación Niños Héroes número 739, Colonia 
Fraccionamiento Jardines de Irapuato, Lote 19, manzana 7, en Irapuato Guanajuato”; 
mismo que se encuentra inscrito en el Registro Público de la Propiedad de lrapuato 
Guanajuato, con el folio real electrónico R17*56449.

“Para lo cual publíquense dichos edictos por tres veces consecutivas en el periódico 
“La Razón” y en el periódico “La Crónica ” con fundamento en lo dispuesto por el 
artículo 1070 del Código de Comercio“

CIUDAD DE MÉXICO A 12 DE MAYO DE 2023.
LA C. SECRETARIA DE AUERDOS “A”.

Lic. ARACELI LAURA CABRERA SANCHEZ.

Para su publicación en los Periódicos “La Razón” y “La Crónica”, por TRES DIAS 
CONSECUTIVOS

EDICTOS.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, Secre-
taría “A”.
En los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO EXP. NÚMERO 257/1999 PROMOVI-
DO POR RECUPERACION DE COMERCIO INTERIOR SOCIEDAD DE RESPONSABI-
LIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE ANTES BANCO NACIONAL DE MEXICO, S.A. 
DE C.V. ANTERIORMENTE S.N.C. EN CONTRA DE FUENTES ROSAS LAURA ELENA, 
EL C. JUEZ 40º DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UNA AUTO QUE A LA 
LETRA DICE: Ciudad de México, a veintiséis de mayo del año dos mil veintitrés. - - - A 
sus autos el escrito de MARTHA ESTELA GAMBOA SAAVEDRA apoderada de la parte 
actora, vistas las constancias de autos y como lo solicita, se deja sin efectos la fecha de 
Audiencia de Remate señalada en el auto de fecha cuatro de mayo del año en curso, y en 
su lugar para que tenga verificativo AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, 
RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE CONSISTENTE EN LA CASA “C” PLANTA ALTA IZ-
QUIERDA, DEL CONJUNTO EN CONDOMINIO TIPO CUADRUPLEX, EDIFICADO SO-
BRE EL LOTE OCHO DE LA MANZANA TREINTA Y CINCO, MARCADA CON EL NÚME-
RO OFICIAL SESENTA Y CINCO “C” DE LA CALLE RANCHO SANTA TERESA, EN EL 
FRACCIONAMIENTO SAN ANTONIO, MUNICIPIO DE CUAUTITLAN IZCALLI, ESTADO 
DE MÉXICO, se señalan las: DIEZ HORAS DEL DÍA DIEZ DE JULIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRES, siendo el monto que servirá como base, la cantidad de $470,000.00 (CUA-
TROCIENTOS SETENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de los avalúos exhibidos, sien-
do postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad, y para intervenir en 
el remate los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del precio fijado mediante billete 
de depósito expedido por el BANCO DEL BIENESTAR, sin cuyo requisito no será admiti-
do, por lo que convóquense postores por medio de edictos los cuales deberán publicarse 
por DOS VECES DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS 
HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE IGUAL PLAZO que deberán 
fijarse en los TABLEROS DE AVISOS DEL JUZGADO, SECRETARIA DE FINANZAS Y 
EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN. Ahora bien y tomando en consideración que el inmueble 
en cuestión se encuentra fuera del ámbito competencial en razón del territorio de este 
Juzgado, con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. Juez Civil Competente 
de Primera Instancia en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, para que por su conducto y 
en auxilio de las labores de este Juzgado, se sirva ordenar las publicaciones a comento 
en los Estrados del Juzgado exhortado, en el Boletín Judicial del Estado de México, en la 
Gaceta de Gobierno del Estado y en periódico de mayor circulación de dicha Entidad, así 
como en los lugares que ordene la Legislación de la referida Entidad, facultándolo desde 
este momento para que acuerde promociones, expida copias certificadas y demás medi-
das necesarias para dichas publicaciones, lo anterior de conformidad con lo dispuesto por 
el artículo 572 del Código Adjetivo Civil. Se concede el término de TREINTA DÍAS para 
diligenciar el mismo. Procédase a la elaboración de los edictos respectivos asentando en 
ellos únicamente un extracto de los autos correspondientes. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó 
y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil de la Ciudad de México LICENCIADO JUAN 
HUGO MORALES MALDONADO, ante la C. Secretaria de Acuerdos LICENCIADA MARÍA 
VERÓNICA SILVA CHÁVEZ, quien autoriza y da fe.- 

CIUDAD DE MÉXICO, A 01 DE JUNIO DEL 2023.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.

JUZGADO OCTAVO CIVIL.

EXPEDIENTE: 1425/2019

EDICTO
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BEATRIZ CIS-
NEROS GONZÁLEZ, en contra de ANTONIO MIGUEL MARTINEZ HERNAN-
DEZ Y OTRO, expediente número 1425/2019, SECRETARIA “A”, el C. JUEZ 
DICTÓ UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: Ciudad de México, a veintiocho 
de abril de dos mil veintitrés.--- A sus autos el escrito de cuenta de la parte 
actora por conducto de su apoderado legal, como se solicita se señalan las  DIEZ 
HORAS DEL DIA DIEZ DE JULIO DE DOS MIL VEINTITRES para que tenga 
verificativo la audiencia de remate en segunda almoneda, debiéndose preparar la 
misma como esta ordenado en auto de fecha catorce de octubre de dos mil vein-
tidós, y sirviendo de base para el remate la cantidad de $562,400.00 (QUINIEN-
TOS SESENTA Y DOS MIL CUATROCIENTOS PESOS 00/100 M.N.) cantidad 
que resulta de la rebaja del veinte por ciento del precio de avaluó $ 703, 000.00 
(SETECIENTOS TRES MIL PESOS 00/100 M.N) que sirvió de base para esta 
almoneda cantidad que toma la más alta del avalúo, siendo la postura legal la 
que cubra las dos terceras partes de la cantidad de la rebaja del veinte por ciento, 
siendo la cantidad de $374,933.33 (TRESCIENTOS SETENTA Y CUATRO MIL 
NOVECIENTOS TREINTA Y TRES PESOS 33/100 M.N.) debiendo depositar 
los posibles postores el diez por ciento de la cantidad antes mencionada que 
deberán de exhibir mediante billete de depósito para la Segunda Almoneda. 
Proceda la persona encargada del turno a elaborar los edictos, exhortos y 
oficio. - Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez Interina del Juzgado Octavo 
de Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciada Yolanda Zequeira 
Torres ante la C. Secretaria Conciliadora en funciones de Secretaria de Acuerdos 
“A” por Ministerio de Ley Licenciada Olga Arguello Velasco que autoriza y da 
fe. DOY FE.- OTRO AUTO: Ciudad de México, a catorce de octubre del año 
dos mil veintidós. A sus autos el escrito de cuenta de la actora por conducto de 
persona autorizada en términos del párrafo IV del artículo 112 del Código de Pro-
cedimientos Civiles, se tiene por desahogada la vista ordenada por auto diverso 
de fecha cuatro de octubre del año en curso, se le tiene manifestando el domicilio 
del inmueble a rematar. Como se solicita para que tenga verificativo la audiencia 
de remate en primera almoneda y pública subasta respecto del inmueble ubicado 
en AVENIDA LIMA NUMERO 101, FRACCIONAMIENTO PARQUE HUNDIDO, 
CODIGO POSTAL 35049, GOMEZ PALACIO, DURANGO, se señalan las DIEZ 
HORAS DEL DÍA TRECE DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, por así 
permitirlo la agenda de labores de esta Secretaría, ordenándose convocar posto-
res por medio de edictos que se mandan publicar por dos veces en los Tableros 
de avisos de este Juzgado, así como en la Tesorería de la Ciudad de México y en 
el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo,mediar entre una y otra publica-
ción siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate, igual plazo, sirviendo 
de precio base para la subasta la cantidad de $ 658, 000.00 (SEISCIENTOS CIN-
CUENTA Y OCHO MIL PESOS 00/100 M.N), y siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras de dicho precio es decir la cantidad de $ 438, 666. 66 (CUATRO-
CIENTOS TREINTA Y OCHO MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 
66/100 M.N), debiendo depositar los posibles postores el diez por ciento de la 
cantidad que sirvió de base para el mencionado remate, misma que deberán 
de exhibir mediante billete de depósito, debiendo observarse lo dispuesto en el 
artículo 574 del código Adjetivo para tomar parte en la subasta correspondiente, 
que se celebrará en el local que ocupa este Juzgado SITO en AVENIDA NIÑOS 
HÉROES 132 CUARTO PISO TORRE SUR COLONIA DOCTORES C.P. 06720 
DELEGACIÓN CUAUHTEMOC, CIUDAD DE MÉXICO. Y toda vez que el inmue-
ble a rematar se encuentra fuera de la Jurisdicción de este juzgado gírese aten-
to exhorto con los insertos necesarios al C. JUEZ COMPETENTE EN GOMEZ 
PALACIO, ESTADO DE DURANGO para que en auxilio de las labores de este 
juzgado ordene a quien corresponda publique los citados edictos en el periódico 
oficial, Gaceta del Gobierno, en el Boletín Judicial y en los tableros del Juzgado, 
otorgándose CINCO DÍAS más por razón de la distancia, para la publicación de 
cada edicto y facultándose al C. Juez exhortado para que acuerde toda clase de 
promociones tendientes a cumplimentar lo ordenado en líneas que anteceden. 
Como se solicita, se tiene por autorizadas a las personas que menciona para 
diligenciar el exhorto. -NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Interina del 
Juzgado Octavo Civil de Proceso Escrito Licenciada Yolanda Zequeira Torres y la 
C. Secretaria Conciliadora Licenciada Olga Arguello Velasco como Secretaria de 
Acuerdos “A” por Ministerio de Ley que autoriza y da fe. DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 02 DE MAYO DE 2023

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS POR MINISTERIO DE LEY

DEL JUZGADO OCTAVO CIVIL.

LIC. OLGA ARGUELLO VELASCO.

PARA SU PUBLICACIÓN: se mandan publicar por dos veces en los Table-
ros de avisos de este Juzgado, así como en la Tesorería de la Ciudad de Mé-
xico y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre una 
y otra publicación siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate 

SE ALENTA SERVICIO EN L3. Usuarios de 
redes sociales reportaron retraso de trenes en este 
medio de transporte desde las 14:00 horas, lo que 
originó que los pasajeros tuvieran que esperar más 
de diez minutos en los andenes. El Sistema de Trans-
porte Colectivo informó que se trató de “un inciden-
te” que obligó a reducir la velocidad de los convoyes, 
lo cual, aseguró, fue corregido en poco tiempo.

DeRápidoEdictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx
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La tienda de ropa C&A 
tiene nuevo dueño
GRUPO ALFAR, propietario de Óptima y Cuidado con el 
Perro, dio a conocer la adquisición de la marca en México 
y sus subsidiarias, que estaban en manos de COFRA Hol-
ding AG, sin que los detalles financieros fueran revelados. 
La transacción debe ser aprobada por las autoridades.

Dólar
$17.5600

TIIE 28
11.4980%

Mezcla Mexicana
64.90 dpb

Euro
$19.0100

UDI
7.76662755,344.25                    0.36%

BMV S&P FTSE BIVA
1,143.08                0.25%

Centenario
$42,200

Por Fernando Franco 
fernando.franco@razon.com.mx

Tras el impacto de la pandemia 
de Covid-19, el sector turismo 
se recupera a marchas forzadas; 
sin embargo, factores como la 

violencia y el peso fortachón limitan su 
dinamismo, señaló el Banco de México 
(Banxico).

De acuerdo con el “Reporte sobre las 
economías regionales”, donde el ins-
tituto central entrevista a más de 400 
empresas nacionales e internacionales, 
los directivos de todas las zonas del país 
coincidieron que los hechos de violencia 
desencadenados en diversas entidades, 
los cuales generaron algunas alertas de 
viaje por parte de Estados Unidos y Ca-
nadá durante el primer trimestre del año, 
afectaron el arribo de turistas proceden-
tes de esos países.

Este clima de inseguridad, añadió, 
también impactó al turismo nacio-
nal, especialmente el que viaja vía 
terrestre.

“La inseguridad es un tema recurren-
te entre los contactos empresariales. 
Las alertas de viaje, efectivamente, des-
incentivan a los turistas y la actividad 
comercial”, señaló Alejandrina Salcedo, 
economista en jefe de Banxico.

Ante este escenario, reiteró que es ne-
cesario seguir robusteciendo el Estado 
de derecho, combatiendo la inseguridad 
y la corrupción.

“El Estado de derecho es muy impor-
tante para todos los países; aquí habla-
mos de la fortaleza de las instituciones, 

También impacta viajes terrestres

Violencia afecta  
afluencia de turistas  

de EU y Canadá:  
encuesta Banxico

DIRECTIVOS ENTREVISTADOS por el Banco de México señalan que el peso fortachón también menoscaba 
los ingresos del sector; elevada inflación y gobernanza, los mayores riesgos que ven en materia de crecimiento

NEARSHORING TIENE 
AVANCES: EMPRESARIOS

LÍDERES DE NEGOCIOS consideran que 
los beneficios de la relocalización de cade-
nas globales, el llamado nearshoring, ya se 
perciben; sin embargo, consideran que su 
mayor impacto se materializará de manera 
gradual.

La mayoría de los 400 directivos en-
cuestados por el Banco de México (Banxi-
co), 40.6 por ciento, espera que los mayo-
res resultados se den entre el 2024 y 2025.

Otro 23.2 por ciento prevé que sea en-
tre el 2026 y 2030; 21.5 por ciento consi-
dera que será este mismo año, mientras 
que 10.1 por ciento dice que ya se dio. 

“Éste es un fenómeno que apenas esta-
mos viendo que inicia y es difícil tener una 
precisión de cuál podría ser su alcance”, 
señaló Alejandrina Salcedo, economista 
en jefe de Banxico.

Según el reporte, debido al nearshoring, 
42.5 por ciento de las empresas ha tenido 
conversaciones sobre las formas de bene-
ficiarse de la relocalización; 32.9 por ciento 
tiene planes para expandir su producción 
e inversión; 30.7 por ciento cuenta con 
nuevos contratos de empresas extranje-
ras; 29.1 por ciento contrató más personal, 
mayor uso de capacidad instalada o renta 
de más inmuebles, y 27 por ciento planea 
la construcción de nuevas plantas. 

Por Fernando Franco

MÉXICO es uno de los 
países más atractivos 

para visitar en el mundo. 

Altibajos
La industria registró una caída en sur durante los primeros tres meses del año
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Fuente|Banxico

con que se cumpla la regulación, que 
haya certidumbre, que haya respeto a los 
contratos, haya seguridad física y seguri-
dad jurídica”, detalló. 

Según los datos del informe, en el pri-
mer trimestre, el sector turismo creció 
2.4 por ciento, contra los tres meses ante-
riores, con avances en todas las regiones, 
con excepción del sur, donde se contrajo 
2.8 por ciento.

OTROS FACTORES. Por otra parte, los 
líderes empresariales comentaron que la 
apreciación del peso respecto del dólar 
limitó el número de visitas y el monto de 
gasto promedio de los turistas extranje-
ros, lo que generó una menor derrama 
económica para el sector. 

Ayer, el peso sumó tres sesiones de ga-
nancias. El tipo de cambio interbancario 
cerró en 17.1163 unidades por dólar, una 

ligera apreciación de 0.04 por ciento. 
Esto implica que se mantiene en niveles 
de diciembre del 2015 y acumula una 
ganancia mayor a 12 por ciento en el año. 

Los directivos encuestados también 
destacaron que los precios elevados de 
sus insumos, especialmente de alimen-
tos, artículos de limpieza y energéticos 
son otra limitante para el turismo.

Finalmente, en las regiones centra-
les y el sur, los encuestados expusieron 
que el déficit de mano de obra y los altos 
niveles de rotación del personal han im-
pactado negativamente la operación de 
las empresas, los costos laborales y la ca-
lidad de atención al cliente.

PRINCIPALES AMENAZAS. Los di-
rectores del norte, centro-norte, centro 
y sur coincidieron que la inflación es el 
principal riesgo que podría obstaculizar 

el crecimiento económico hacia adelan-
te, con entre 35.3 y 39.2 por ciento de las 
respuestas. Los otros tres factores que 
más amenazan el desarrollo, en su opi-
nión, son la gobernanza, donde está la 
inseguridad, y las condiciones económi-
cas internas y externas. 

ACTIVIDAD ECONÓMICA 
 EN TURISMO

Var trimestral, por ciento

Nota: Se consideran la variación  
del indicador de cuartos ocupados
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EL INSTITUTO central considera que es 
necesario robustecer el Estado de derecho, 
combatir la inseguridad y la corrupción para 
incentivar el turismo y la inversión.

Eldato

PARA los empre-
sarios, la elevada 
inflación de los in-
sumos turísticos, 
especialmente ali-
mentos, artículos 
de limpieza y ener-
géticos, también 
afectan el dinamis-
mo del sector.
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

De enero a mayo del 2023, los 
mexicanos que se quedaron 
sin trabajo efectuaron retiros 
parciales de su cuenta indivi-

dual en las Administradoras de Fondos 
para el Retiro (Afores) por nueve mil 
747.3 millones de pesos, una cifra récord 
para un mismo periodo, lo que significó 
un incremento de 10.3 por ciento anual.

De acuerdo con cifras de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar), si bien el monto retirado 
de enero a mayo de este año se aceleró 
respecto al ligero avance de 2.5 por cien-
to anual registrado en los primeros cinco 
meses del año pasado, está por debajo de 
las altas tasas de 28.3 por ciento en 2021 y 
de 51.4 por ciento en 2020, luego del ini-
cio de la pandemia de Covid-19.

Además, aunque ha disminuido el 
número de personas que recurren a este 
beneficio, la cifra histórica sacada de las 
Afores en los primeros cinco meses del 
2023 por concepto de desempleo se 
debe a que el monto promedio ha venido 
aumentando.

Así, un total de 651 mil 380 
personas sin empleo dispusie-
ron de parte de sus ahorros de 
pensión de enero a mayo, pero 
esta cifra es menor en 15 por 

Cifra 10.3% anual mayor de enero a mayo

Retiran récord de 9 mil 
747 mdp por desempleo

BAJA EL NÚMERO de trabajadores que recurren a benefi-
cio, pero sube monto promedio; Afores registran ligeras mi-
nusvalías por 241.6 mdp, tras dos meses de recuperación

Robo al transporte de 
carga incrementa 10%
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

MIENTRAS que en años anteriores el 
robo a transporte de carga se concentra-
ba únicamente en el llamado “triángulo 
rojo” —de Ciudad de México a Veracruz—, 
en la actualidad este ilícito se extendió a 
todo el país; tan solo en el primer cuatri-
mestre del año aumentó 10 por ciento.

El presidente de la Cámara Nacional 
de Autotransporte de Carga (Canacar), 
Miguel Ángel Martínez Millán, advirtió 
que esta situación “no es un problema 
menor”, por los impactos al sector, así 
como a la economía nacional.

La industria moviliza 548.1 millones 
de toneladas, lo que equivale a 81 por 
ciento de la carga terrestre y 56.8 por 
ciento de la doméstica total. Aporta 3.5 
por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) y de ella dependen directa e indi-
rectamente seis millones de personas, 
además de que atiende a 101 ramos pro-
ductivos de la economía del país.

“El robo en años pasados se presenta-
ba, principalmente, en la zona del llama-
do ‘Triángulo rojo’, que agrupa 
a los estados desde la Ciudad 
de México hasta Veracruz, y 
ahora se extendió del Bajío ha-
cia el norte del país”, expuso.

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Pero el oro y la plata, ya aceptados por los agentes econó-
micos como dinero, presentaban dos problemas: el del peso 
y el de la pureza, que deben verificarse en cada transacción 
comercial.

Supongamos que compro un pollo y que su precio es un 
gramo de plata pura. Le entrego al pollero un trozo de plata 
que, a ojo de buen cubero, pesa un gramo y se ve de plata pura. 
Sí, a ojo de buen cubero, ¿pero realmente pesa un gramo y 
realmente es plata pura? ¿Qué es lo que, por conveniencia, 
hará el pollero? Verificar, con los medios a su disposición, que 
realmente sea un gramo (peso) de plata pura (pureza).

Supongamos que el peso lo verifica con una balanza, 
misma que yo querré verificar para cerciorarme de que está 
bien balanceada. El que el pollero tenga que verificar el peso 
del trozo de plata, y el que yo tenga que verificar que la ba-
lanza esté bien balanceada, eleva el costo de transacción, 
que es lo que les cuesta a las partes involucradas en el inter-
cambio, de entrada en términos de tiempo, llevar a cabo el 
intercambio, existiendo la siguiente relación, conectada con 
el teorema de Coase: a menores costos de transacción más 
intercambios, y a más intercambios mayor bienestar. ¿Con-
clusión? Hay que minimizar, porque nunca van a desaparecer, 
los costos de transacción, para lo cual había que resolver, ya 
utilizando el oro y la plata como dinero, el problema del peso 
y la pureza.

¿Cómo se resolvió? Con la acuñación de monedas con 
fines dinerarios, acuñación que no fue consecuencia del 
orden espontáneo, sino del diseño humano: las monedas 
acuñadas con fines dinerarios se inventaron para resolver 
el problema del peso y la pureza, lo cual permitió reducir el 
costo de las transacciones comerciales.

Supongamos que, harto de tener que verificar, en cada in-
tercambio, el peso y la pureza de la plata, invento una mone-
da, que llamo DAMM, que equivale a un gramo de plata pura, 
acuño varios miles, y los agentes económicos comienzan a 
usarlas como dinero, dispuestos a que se les pague con ellas 
y dispuestos a pagar con ellas, lo cual depende de que con-
fíen de que, efectivamente, un DAMM equivale a un gramo 
de plata pura. Mientras confíen seguirán usando el DAMM 
como dinero.

¿Qué condición debe cumplirse para que pueda acuñar 
monedas de plata con fines dinerarios? Que tenga plata. ¿Por 
qué habría de acuñarlas? Porque estaría produciendo dinero. 
¿Cómo lo pondría en circulación? Pagando con esas monedas, 
para lo cual, a quienes les compro, deben estar dispuestos a 
aceptarlas como medio de pago. ¿Qué se necesita para que 
las acepten? Que estén seguros de que cada DAMM equiva-
le a un gramo de plata pura. ¿Qué garantiza que terminen 
usándose como dinero, aceptadas por todos como medio de 
pago? La confianza de que cada DAMM equivale a un gramo 
de plata pura.

Continuará.

El oro y la plata acabaron convirtién-
dose en el dinero —satisfactor por ex-

celencia—, porque cumplen bien con las 
cuatro condiciones que deben darse para 
que algo se convierta en dinero: (i) que sea 
valorado por todos, para que sea aceptado 
por cualquiera; (ii) que sea relativamente 
escaso, para que no pierda su poder adqui-
sitivo; (iii) que sea fácilmente fraccionable, 
para poder pagar sin dificultad cualquier 
precio; (iv) que sea fácilmente transporta-
ble, para poder expandir el comercio, con 
todos los beneficios que ello trae consigo.

DEL DINERO (5/15)

PESOS Y CONTRAPESOS Monto sacado de las administradoras
En los primeros cinco meses del año aumentaron los recursos retirados, pero bajó el número de trabajadores.

Año
Monto,  

enero-mayo 
 (mdp)

Variación % 
Número  

de trabajadores,  
enero-mayo 

Variación %

2019 4,433.20 21.7 530,462 15.2

2020 6,713.50 51.40 637,434 20

2021 8,617.80 28.40 768,413 21

2022 8,832.93 2.50 767,309 -0.14

2023 9,747.30 10.30 651,380 -15.1

Fuente|ConsarMonto en millones de pesos Números negrativos

ciento a los 767 mil 309 desempleados 
que sacaron recursos en el mismo lapso 
del año pasado.

No obstante, el monto promedio reti-
rado fue de 14 mil 964 pesos en los pri-
meros cinco meses del 2023, superior 
en 30 por ciento a los 11 mil 511 pesos en 
igual lapso del año previo.

Esto se debe a que las personas pue-
den sacar 11.5 por ciento de los recursos 
acumulados en su Afores, los cuales gra-
dualmente han ido aumentando en los 
últimos años.

Tan sólo en mayo de este año, los 
recursos retirados parcialmente de las 
Afores por concepto de desempleo su-

maron dos mil 164.6 millones 
de pesos, cifra mayor en 11.4 por 
ciento al mismo mes del 2022, 
tras la disminución de 13.6 por 
ciento anual en abril.

Martínez Millán apuntó que los esta-
dos con mayor incidencia de robos a ca-
miones son Puebla, Veracruz, Estado de 
México, Jalisco y Guanajuato, entre otros.

Indicó que, según datos del Secreta-
riado Nacional Ejecutivo del Sistema de 
Seguridad Pública, al primer cuatrimes-
tre repuntó 10 por ciento la incidencia de 
robos a los agremiados de la Canacar.

Si bien hay “un gran involucramiento 
de las autoridades, existen muchas áreas 
de oportunidad y estamos trabajando, 
desafortunadamente, los delitos se dan 
en todo el país”, dijo.

Expuso que la dirigencia de Canacar 
mantiene constantes reuniones “produc-
tivas” con representantes de la Guardia 
Nacional y de las Fuerzas Armadas.

El líder de la Canacar señaló que se 
han dado encuentros con go-
bernadores de diversas entida-
des, quienes han mostrado una 
gran apertura y han sido recep-
tivos a sus inquietudes.

3.5
Por ciento aporta
al PIB el transporte 

de carga

14
Mil 964 pesos, 

monto promedio 
retirado

De enero a mayo del 2019 la Afore 
Coppel fue la administradora que tuvo el 
mayor número de retiros por desempleo, 
con mil 893 millones de pesos, seguida 
de Afore Citibanamex con mil 692 millo-
nes de pesos y Afore XXI Banorte con mil 
623.5 millones de pesos.

AFORES TROPIEZAN EN MAYO. La 
Consar también informó que las Afores 
volvieron a terreno negativo, al registra-
ron minusvalías apenas por 241.6 millo-
nes de pesos en mayo de este año, luego 
de dos meses consecutivos de plusvalías.

Pese a este ligero tropiezo, en los pri-
meros cinco meses del año las adminis-
tradoras acumularon plusvalías por 142 
mil 473 millones de pesos, revirtiendo las 
fuertes minusvalías por poco más de 244 
mil millones de pesos que registraron de 
enero a mayo del 2022.

En los últimos 12 meses las Afores pre-
sentan resultados positivos, con plusva-
lías por 171 mil 018 millones de pesos.

A mayo del 2023, las administradoras 
de fondos manejaban 5.48 billones de 
pesos, cifra que representó un incremen-
to de 1 por ciento real respecto al mismo 
periodo del año pasado.

PARA HACER RETIROS de las Afores se re-
quiere tener 46 días naturales desempleado,  
al menos 3 años con la cuenta de ahorro para 
el retiro  y dos años cotizados ante el IMSS.

Eldato
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 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

Las mercancías más robadas fueron 
alimentos y abarrotes (11.48%), segui-
dos por materiales de construcción 
(7.65%), refacciones automotrices y 
equipos electrónicos (2.39%) y línea 
blanca (1%). Y un amplísimo 77.48% 
de las mercancías hurtadas correspon-
de a todo tipo de bienes, entre los que 
destacan hidrocarburo, productos de 
limpieza, medicamentos y material de 
curación, ropa y calzado, cartón, plásti-
co y químicos.

No hay sorpresa de las zonas en las 
que suelen darse los asaltos: desde hace 
ya más de una década es sabido que 97% 
de esos hurtos (tanto del fuero común 
como del federal) acontece en el Estado 
de México, Puebla, Michoacán, San Luis 
Potosí, Jalisco, Oaxaca, Morelos, Nuevo 
León, Veracruz y Ciudad de México. 
El mayor administrador integral de 

Los robos en carreteras reportan un preocupante in-
cremento y todo indica que el problema no amai-

nará en los próximos meses: en el primer cuatrimestre 
de este año, los asaltos se elevaron 8.9% en relación al 
2022, al sumar 3,110 eventos reportados por el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica, a cargo de Clara Luz Flores, de los cuales, lamenta-
blemente, 86% es efectuado con violencia donde suele 
salir herido o muerto el operador del vehículo.

MÁS ASALTOS AL CAMIÓN DEL DINERO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Incluso, ahora los jugadores de League of Le-
gends pueden desbloquear Emotes Ultimate de 
edición limitada que estarán disponibles dentro 
del juego a través de una serie de misiones. Consi-
gue siete asistencias en una sola partida para ganar 
el Emote Ultimate Teamplay; triunfar con 12 mil 
de oro en una sola partida para obtener el Emote 
Ultimate Gains, y ganar la partida en menos de 20 
minutos para obtener el Emote Ultimate Tempo. 
Cabe destacar que los Emotes Ultimate estarán 
disponibles para desbloquear hasta el 18 de julio 
a las 11:59 PM (hora del Pacífico). 

Los jugadores serán transportados al Coca-Cola 
Creations Hub, el hogar de experiencias digitales 

C oca-Cola lanzó un nuevo sabor de edición limitada de Coca-
Cola Creations, en colaboración con Riot Games, la compañía 

desarrolladora de League of Legends. Esta innovadora propuesta de 
Coca-Cola Ultimate sin azúcar quiere dar a los fanáticos y jugadores 
el sabor y los puntos de experiencia (+XP) y celebrará el viaje de ca-
da jugador, ya sea su primera vez en la Grieta o en la etapa final de 
Worlds en busca de la Copa del Invocador. Esta bebida será la pri-
mera colaboración con una empresa de videojuegos para crear este 
sabor, reuniendo a los equipos de Riot Games y Coca-Cola. Junto con 
este lanzamiento, habrá experiencias digitales y, dentro del juego, 
llevarán la emoción de la colaboración Coca-Cola Ultimate sin azú-
car a jugadores de todo el mundo. 

COCA COLA LANZA ULTIMATE
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

riesgos del mundo, Lockton, que diri-
ge Peter Clune, a través de su división 
en México a cargo de Javier Chávez, 
ha desarrollado las herramientas que 
permiten detectar las horas, puntos 
y hasta el tipo de vehículos que son 
robados en una autopista (Circuito 
Exterior Mexiquense) concesionada 
a Aleatica –que conduce David Díaz– y 
que, por estar confinada, debería ser 
de lo más seguro de transitar entre 
los centros de fabricación y acopio 
de productos que se distribuyen en el 
Valle de México y el Bajío.

La métrica de Lockton tiene venta-
jas superiores respecto a los sistemas 
de radiolocalización que pululan en 
el mercado para dar seguimiento a los 
tractocamiones a nivel nacional, pues 
analiza de manera transversal las rutas, 
tipo de manejo, operadores (y sus ante-

cedentes), y ayuda a tomar decisiones 
en cuanto a costos de seguros y costos 
operativos que afectan a las compañías 
siniestradas en cuanto atención a clien-
tes, la pérdida y recuperación de equi-
pos… y pérdidas humanas.

Circular en las carreteras mexica-
nas ya es una actividad de alto riesgo 
en varias regiones… y Lockton lo que 
ha demostrado es que con su gestión 
se puede reducir el riesgo de siniestra-
lidad entre 10% y 13% en un año. Una 
solución a un problema que no parece 
amainar y que, por ahora, no ha sido re-
ferencia ni de las corcholatas de Morena 
ni de los suspirantes de la alianza Va por 
México.

 
El secreto de Deer Park. Uno de los 
activos incluidos en Deer Park fueron 
las reservas de crudo valuadas en poco 
más de 240 millones de dólares al mo-
mento que Pemex, a cargo de Octavio 
Romero, cerró la compra con Shell. Por 
el alza notoria de los hidrocarburos, el 
año pasado, Deer Park arrojó una ga-
nancia proporcional a Pemex. Pero algo 
más duradero que una compraventa de 
oportunidad resultó el acuerdo de abas-
tecimiento de crudo a 15 años a la refi-
nería texana  por parte de Shell Trading 
US Company (STUSCO), a cargo de John 
Dimech, con un promedio +/-5% de 200 
mil barriles diarios de petróleo no prove-
niente de México, suministro que PMI 

podrá reducir cada tres años hasta 100 
mil barriles diarios, pero pagando por re-
ducción anticipada desde 190 millones 
de dólares a STUSCO en el año 3 hasta 50 
millones de dólares a lo largo de 15 años.

Y ese manejo de inventarios ya redi-
tuó, en el año uno, en un dividendo de 
mil millones de dólares.

 
Seguridad recortada. Vaya que en 
el ISSSTE, la dirección de administra-
ción de Almendrita Ortiz tiene fasci-
nación por embrollar problemas con 
proveedores; un ejemplo es Hidalgo, 
donde se canceló anticipadamente 
el servicio de seguridad privada con 
Tonantzi Mex, firma que acusa una 
especial relación entre la jefa del De-
partamento de Recursos Materiales 
y Obras, María del Rosario Cervantes 
Sánchez, y Grupo de Seguridad Priva-
da PRYSE de México, compañía que 
habría sido contratada en el ISSSTE 
Morelos cuando dicha funcionaria era 
parte de la plantilla. Éste no es el único 
suministro que se cortó antes de tiem-
po, la oleada toca a materiales de cura-
ción y limpieza e higiene, por lo que 
las críticas desde diversos sectores 
son por la poca claridad e incertidum-
bre generadas desde que Eduardo Ro-
dríguez Alemán tomó posesión como 
subdelegado de administración ¿Será 
para colocar proveedores a modo? ¡No, 
nunca! ¡Eso ya no sucede!

únicas de Coca-Cola Creations, escaneando el códi-
go QR en una lata o botella de Coca-Cola Ultimate.

A decir de los ejecutivos de alto nivel, esta 
colaboración con Riot Games permite continuar 
elevando la plataforma Coca-Cola Creations con 
un sabor completamente nuevo que refuerza 
la misión compartida de poner a los fanáticos y 
jugadores al frente de todo lo que se hace. Coca-
Cola Ultimate sin azúcar fusiona las dos marcas 
icónicas con un llamativo diseño de empaque que 
presenta negro y varios tonos dorados, con el co-
nocido logotipo de Coca-Cola y  complementado 
con un escudo ‘Ultimate’ hecho a la medida y se 
energiza con un mágico resplandor Hextech azul. 

El diseño muestra una expresión única de la icóni-
ca tipografía Spencerian de Coca-Cola, inspirada en 
los Nexos de League of Legends. 

Compra perruna. La cadena de ropa C&A México 
tiene un nuevo dueño. Grupo Alfar, al que se co-
nocía como Avante Textil, pactó un acuerdo con 
Cofra Holding para adquirir esa marca en México 
y sus subsidiarias. Cuidado con el Perro será el que 
decida ahora los destinos de C&A, una marca que 
nunca pudo ser rival ante el inminente avance de 
las marcas de Grupo Inditex. Cifras no se tienen 
por la confidencialidad del asunto y porque aún 
la Cofece tiene que palomear esta operación, pero 
C&A México tiene 78 tiendas, con diseños un tanto 
obsoletos, con telas de calidad poco competitivas 
para el segmento en donde pretendían competir 
sus dueños, pero incluso el avance digital termi-
nó por lastimar su negocio. A ver si ahora sí se le 
hace a Cofra Holding vender esto que ya no quie-
re, porque en el pasado Grupo Axo, les canceló la 
operación en donde la justificación fue lo poco 
interesante que resultaría en medio del contexto 
de la pandemia de Covid-19.

Voz en off. Vasconia ha convocado a una asam-
blea a los dueños de sus bonos para pedirles le per-
donen ciertos puntos que tienen que ver con los 
problemas de su filial industrial Almexa. El asunto 
con los propietarios de ese bono es que representa 
un adeudo de 350 millones de pesos y vence en el 
2024, y lo que se quiere es más tiempo para hacer 
frente a esa responsabilidad…
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ANTÓNIO GUTERRES, secretario de las Naciones Unidas, 
exigió hacer más por el planeta, de lo contrario éste será 
arrastrado a la catástrofe del temido calentamiento. En un 
enérgico mensaje, calificó la respuesta mundial de “lamenta-
ble”, ante la negativa de abandonar los combustibles fósiles.

ONU reprocha el
retroceso climático

22

Kremlin fija elecciones en 4 
zonas anexadas ante revés

Redacción

Al ser exhibida por la contrao-
fensiva, Rusia busca retomar 
el control del Donbás desde la 
mesa al convocar a elecciones 

a las cuatro “repúblicas” anexadas para 
que Ucrania acepte que las perdió, acto 
que Kiev tachó de “falso”.

Los múltiples avances de Ucrania 
obligaron al Kremlin a tomar decisiones 
más allá de los bombardeos. 

Y en el terreno político programó co-
micios en Donetsk, Lugansk, Jerson y 
Zaporiyia el próximo 10 de septiembre, 
lo que Kiev ve como acto intimidatorio, 
pues el Ministerio de Defensa acusó que 
es la reacción de “la ambición” rusa para 
presentar esas regiones como propias, 
luego de que las tropas de Volodimir 
Zelenski le quitaran el control de cinco 
provincias cerca de Bajmut y Vulhedar.

RÉGIMEN RUSO hace movimientos políticos para afianzar su control en el Donbás, luego de las pérdidas 
territoriales; Ministerio de Defensa ucraniano admite bajas, pero dice que las de Moscú son nueve veces peores

Así Moscú confirma que cobra re-
presalias por los repliegues forzados de 
sus bases y la presidenta de la Comisión 
Electoral Central, Ella Pamfilova, detalló 
el plan para elegir a nuevos líderes, en 
el primer proceso bajo el régimen, que 
coincide con los comicios en la nación 
más grande de Europa.

La funcionaria detalló a medios afi-
nes como TASS e Interfax que los jefes 
interinos sugirieron empalmarlo con 
la cita nacional, presuntamente como 
parte de la unificación y nuevo golpe a 
la soberanía de la nación que invadió en 
febrero del 2022, contrario a lo que dic-
tan sus normas en torno a regiones bajo 
la ley marcial.

Destaca que el plan se concretará 
previo al primer aniversario de las ad-
hesiones que el mundo rechazó por 
“ilegítimas”, y desvela la intención de 
que asuman por las mismas fechas en 
que supuestamente ganó el sí por ser 
de la Federación Rusa, lo que implica 
renunciar a la ciudadanía ucraniana o 
podrían ser sancionados; sin embargo, 
la potencia que desató la guerra no tiene 
un verdadero control del corredor clave, 
que ya visitó Putin al menos dos veces 
desde que lo invadió, y mientras buscan 
apoderarse de los accesos al Mar Azov.

En tanto, ambos bandos cruzan ver-
siones sobre sus avances y pérdidas. 
Mientras la resistencia local encara 

Acto coincidirá con aniversario de adhesión

OTRA REVISIÓN en la central de Zaporiyia 
advierte que, aunque la situación es “estable”, 
en cualquier instante cambiaría a “grave”; te-
mor que crece con cada ataque cercano.

Eldato

SOLDADOS DEFENSORES 
revisan las condiciones de un tanque ruso abandonado por los ocupantes.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

bombardeos en Jerson, Sumi y Krivoi 
Rog, donde Moscú hirió a menores de 
edad y mató a una anciana de 80 años.

Putin dio la cara por sus Fuerzas Ar-
madas al minimizar el impacto de los 
golpes ucranianos. Dijo que, pese a las 
presunciones rivales éstos tienen “pér-
didas catastróficas”, pues según un ba-
lance militar Rusia perpetra 10 veces 
más bajas que las sufridas desde que 
Kiev activó su respuesta.

Pero el defensor desmintió al Krem-
lin al sostener que el invasor siempre 
desestima reportes que lo contradicen.

La viceministra de Defensa, Hannia 
Maliar, señaló a Ukrinform que son ellos 
los que provocan nueve veces más pér-
didas al ocupante, tanto en soldados 
como en equipo y armas.

Apuntó que, a diferencia de ese régi-
men, Zelenski no oculta sus bajas, pero 
recalcó que son menores que las del 
enemigo, que acumula decenas día a 
día. Y dijo que saben que Rusia buscará 
tergiversar la situación o aportar infor-
mación falsa para sembrar pánico, pero 
que en el conflicto no ganará la estrate-
gia mediática. La funcionaria fue respal-
dada por otros mandos, que advirtieron 
que Moscú no apagará su respuesta, 
pues apuestas por liberarse y expulsar 
al terrorista de la mano de Occidente.

Los locales coincidieron en que su-
man éxitos consecutivos, pues además 
de quitarle aldeas al rival, redujo su zona 
de operación al recorrer un kilómetro el 
frente de batalla en 24 horas en Vulhe-
dar, pese a “feroces combates”, mientras 
que en otras zonas avanzan metro a me-
tro para echarlos definitivamente.

Incluso, Zelenski adelantó que si 
siguen esta ruta positiva, como hasta 
ahora, derrotarán al régimen terrorista 
y recuperarán su libertad y soberanía. 

“Sólo la fuerza conjunta de nuestra 
gente puede detener al enemigo”, publi-
có en redes sociales mientras su ciudad 
natal fue alcanzada por más ataques.

Añadió que su estrategia es defender-
se de los “terribles crímenes de guerra”, 
anclados al valor a la vida y a la libertad, 
pero para ello requiere mayor compro-
miso aliado, pues en un duro mensaje 
a Suiza insistió en no ser indiferente y 
enviar equipo, así como elevar las res-
tricciones al gobierno de Putin; de lo 
contrario, perderán ante un terrorista.

Pero la ayuda sigue escalando con 
más gobiernos que capacitan a los su-
yos; la Unión Europea dijo que 80 por 
ciento de los soldados previstos ya re-
cibieron entrenamiento especial y la 
Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) comprometió capacita-
ción especial para los cazas de combate, 
mientras otros adiestran a sus pilotos.

Más tarde fue respaldado por el Parla-
mento Europeo que con 425 votos pug-
nó por adherir a la nación de Zelenski 
a la alianza estratégica, pero hasta que 
concluya la guerra.
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EN UCRANIA se reveló que la pugna entre 
la cúpula militar rusa y los mercenarios va al 
alza, pues se negó al Grupo Wagner reclutar 
a prisioneros para reforzarse en esta guerra.

Eltip

RUSIA

UCRANIA

DONETSK
MAKARIVKA

STOROZHOV

NOVODARIVKA

LUGANSK

JERSON

ZAPORIYIA

ZONAS ANEXADAS POR RUSIA

ZONAS RECUPERADAS

BLAGODATNE

NESKUCHNE

SIN CONTROL SEGURO
Rusia reclama como propios 4 territorios ucranianos, pero éstos 

no están bajo su mando y el defensor le arrebata provincias.

13 Personas muertas 
suman por el ataque a mitad de semana 

contra Krivoi Rog

150Niños ucranianos 
son retenidos por ocupantes en Lugansk, 

denuncian
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Caen 9 traficantes por
fatal naufragio griego
Redacción

Nueve presuntos traficantes 
egipcios fueron detenidos 
como responsables de la 
muerte de 78 migrantes —al 

corregir la cifra a la baja— por trasladar ile-
galmente a más de 700 pasajeros en un 
bote pesquero, reveló la Guardia Costera 
de Grecia luego de la tragedia.

Las autoridades detallaron que los 
contrabandistas fueron ubicados entre el 
centenar de sobrevivientes; sin embargo, 
no se precisó cómo dieron con los encar-
gados de hacer esta travesía, quienes es-
tán ligados a un red de trata de esclavos. 
Y se espera que en breve comparezcan 
ante un tribunal para dar luz sobre la te-
rrible tragedia.

Medios locales como Protothema y 
ERT informaron que el bote partió desde 
Egipto y no desde Libia, como declararon 
los ilegales; y al cierre de esta edición se 
desconoce si el capitán se encuentra en-
tre los detenidos o sobrevivientes, pues 
aunque las primeras versiones apuntan 
a que los dejó a la deriva, se filtró que po-
dría estar entre los acusados.

Fue el Ministerio de Transportes Marí-
timo el que detectó el punto de salida en 
medio de la confusión, pues los trafican-
tes se embarcaron en Egipto, pero reci-
bieron a los cientos de indocumentados 
en la otra nación, por lo que los pasajeros 
creían que ése era el punto inicial.

No obstante, no se supo si las víctimas 
fueron clave para identificarlos, pero se 
sabe que algunos de ellos relataron que 
pagaron sumas de entre cuatro mil y seis 
mil 500 dólares para hacer el viaje maríti-
mo, luego de contactar a los delincuentes 
a través de redes sociales, principalmen-
te en Facebook.

Los que siguen en el hospital señala-
ron que en las bodegas en cubierta había 
niños atrapados, lo que hace temer que 

SE ESPERA LA COMPARECENCIA de los presuntos res-
ponsables de la tragedia; revelan que unos 100 niños se hun-
dieron al quedar encerrados, según relatos de los sobrevivientes

fueron arrastrados a las profundidades.
En medio de su recuperación por des-

hidratación o hipotermia preguntaron 
a los médicos por los menores y coinci-
dieron, según el relato de un médico, en 
que unos 100 estaban atrapados junto a 
las mujeres, lo que aviva el temor de que 
ese grupo pereció, pues los sobrevivien-
tes son hombres de entre 16 y 
41 años.

Hecho que las autoridades 
comentaron es común en este 
tipo de trayectos para tener 
controlados a ciertos grupos 

y agregaron que también usan el agua y 
comida como condicionamiento, espe-
cialmente con menores, que se cree no 
iban acompañados. 

En tanto, la esperanza se desvanece, 
pues los esfuerzos por hallar más sobre-
vivientes no rindieron frutos, ya que en 
las últimas 24 horas no hubo cambios ni 
en el número de rescates ni de decesos; 
pero siguen esperando que más cuerpos 
aparezcan flotando en la zona, pues tras 
más de un día éstos pudieron ser arras-
trados a zonas más lejanas.

Pero familias de las víctimas no desis-
ten en la búsqueda y recorren Kalamata 
desde el puerto, donde llegaron las em-
barcaciones con los rescatados, y hasta 
el almacén habilitado como refugio para 
que guardias, autoridades o sobrevivien-
tes les den pistas sobre sus hermanos, hi-
jos, pareja o amigos.

Con fotografías en mano varios pre-
guntan por hombres y mujeres para 
saber si los vieron a bordo de esta em-
barcación, pues en medio de las investi-

gaciones surgió nueva infor-
mación sobre que habría otro 
bote pesquero en ruta, por lo 
que esperan que sus familia-
res no hayan tomado el que 
se hundió.

MIGRANTES RESCATADOS saludan a las cámaras desde el refugio en Kalamata, ayer.

Bote pesquero partió de Egipto, no de Libia

EL YATE MAYAN QUEEN IV, del fallecido 
empresario mexicano Alberto Baillères, fue 
una de las embarcaciones que se sumó al 
traslado de los sobrevivientes.

Eldato

Johnson mintió 
repetidamente 
sobre partygate

Redacción

EL EX PRIMER ministro británico Boris 
Johnson creó una estrategia de abusos y 
mentiras para calmar el escándalo del 
partygate, concluyó la Cámara de los Co-
munes y desató pugnas entre su partido.

A casi un año de dejar el poder, el Co-
mité de Privilegios del Parlamento —ór-
gano disciplinario— emitió un informe 
contundente al sostener que Johnson 
“engañó deliberadamente” y “cometió un 
desacato grave” como máxima autoridad 
del país, con miras a evitar las investiga-
ciones y sanciones por incumplir las nor-
mas durante la fase más crítica del confi-
namiento por la pandemia de Covid-19.

Incluso en el documento enfatizaron 
que, pese a la evidencia, él insistió en lla-
marlas reuniones, cuando la prensa exhi-
bió fotografías y videos en los que se le ve 
bailando, con copas y botellas de alcohol, 
lo que deja en claro que la Cámara no está 
dispuesta a dejar pasar sus faltas graves, 
aunque desde que dejó el gobierno ya 
nombraron a dos sucesores: Liz Truss y 
Rishi Sunak, cuyo principal obstáculo 
fue el tema económico en medio de la 
recuperación por la pandemia.

En el texto apuntaron que si hubie-
ra admitido, en su momento, las faltas 
mientras la población fue obligada a res-
guardarse en casa, probablemente sólo 
lo hubieran suspendido 20 días, aunque 
originalmente algunos pugnaron por 
hasta tres meses como el líder nacional.

Pero ante su insistencia en negar lo 
evidente y mentir, ayer solicitaron des-
pojarlo de su derecho como exmiembro 
del Congreso, para evitar que regrese al 
recinto, al recalcar que trató de intimidar-
los. Sin embargo, se espera una decisión 
oficial hasta la próxima semana.

Pero Boris no se quedó callado y tras 
conocer el informe acusó al Comité de 
tomar “venganza” en su contra, tras ca-
lificar estos hechos de una abierta farsa.

Esta situación generó nuevos roces 
entre quienes defienden al expremier y 
quienes señalan que aún fuera del go-
bierno debe recibir una sanción.

EL EXPREMIER BORIS JOHNSON, durante un evento en junio 
del año pasado junto a su esposa.

90
Días de sanción 

fue lo máximo que se 
pidió cuando seguía 

en el poder

Según la más reciente actualización suman:

LA MAGNITUD DE LA TRAGEDIA

Se sospecha que 100 niños fallecieron al quedar 
encerrados en el bote

Estiman que hay entre 300 y 500 indocumentados 
desaparecidos

Los pasajeros son de al menos cinco 
nacionalidades diferentes 

79 migrantes muertos

104 pasajeros rescatados

24 personas hospitalizadas

12
Botes 

desde patrulleros hasta 
fragatas participan en las 

labores de rescate
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EL DESACATO FUE MÁS GRAVE 
por ser cometido por el primer ministro. 

No hay precedentes de que se haya encontrado que un 
primer ministro haya engañado deliberadamente 

a la Cámara...

Informe del partygate

UN FUERTE CHOQUE entre un autobús 
de pasajeros y una unidad de carga dejó 15 
muertos y hasta 10 lesionados, en su ma-
yoría ancianos en Manitoba, sin que se re-
velaran las causas del hecho. Autoridades 
canadienses informaron que al llegar a la 
escena el primer vehículo ardía en llamas 
tras quedar atorado en una zanja y pese al 
aparatoso impacto casi ambos conducto-
res sobrevivieron de manera sorpresiva.

COLISIÓN PROVOCA 
15 DECESOS EN 
RUTA DE CANADÁ
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Las calles inundadas de Jersón hue-
len a agua sucia, barro infecto, co-
mida podrida y a todos los deshe-
chos humanos del alcantarillado 
que ahora están en la superfi cie y 
dentro de las casas. En los árboles, 
todo tipo de prendas de vestir cuel-
gan de las ramas como fantasmas 
de un mundo perdido. Maletas, ju-
guetes de todo tipo, calentadores de 
agua caliente, libros convertidos en 
pasta de papel, fotografías borrosas, 
electrodomésticos, armarios, cunas 
y un sinfín de objetos se mezclan 
por doquier con el lodo marrón, 
inmundo y apestoso en el que las 
botas se hunden hasta los tobillos.

Las aguas que inundaron Jersón 
tras la voladura de la presa de Nova 
Kajovka empiezan a remitir en al-
gunas partes de la ciudad, donde 
los miles de afectados tienen por 
delante una tarea titánica y dolo-
rosa: limpiar sus casas embadur-
nadas de lodo y hacer tripas cora-
zón ante la desesperante visión de 
comprobar que gran parte de lo 
que poseían ya no existe, o está 
dañado e inservible para siempre. 
Cerca de la ribera, la calle Hretska 
es un microcosmos de lo que está 
sucediendo en los miles de hoga-
res devastados.

«Lo he perdido todo, pero sigo 
vivo, algo es algo», explica Andriy 
esbozando una sonrisa rota, resig-
nada, mientras limpia el patio tra-
sero de su casa donde la fuerte co-
rriente del agua dejó atrapados gran 
parte de los enseres que atesoraba 
en su hogar. Viste un mono de tra-
bajo naranja, tiene el pelo blanco y 
los ojos oscuros, entristecidos, pero 
no vencidos. A sus más de 60 años, 
ha perdido los objetos personales 
y recuerdos de toda una vida que la 
guerra en Ucrania ha hecho añicos, 
y que está tan cerca como las explo-
siones que se escuchan cada pocos 
minutos. Tanto de los cañones 
ucranianos disparando contra las 
posiciones rusas, como las de los 
cohetes del Kremlin que pueden 
caer sobre su cabeza. De hecho, a 
pocos metros, hay una casa des-
ventrada por un misil. «Ves la mar-
ca del agua», dice, señalando con 
el dedo la pared que va a dar al co-
medor de su vivienda, la cual llega 
justo por debajo del tejado. «Hasta 
ahí subió el nivel de la inundación. 
Toda mi casa», que se encuentra a 
menos de un kilómetro del río 
Dniéper, «quedó sumergida. Ahora 
toca limpiar y recuperar lo que se 
pueda. La vida sigue, aunque esta 
guerra cada vez parece más lejos de 
terminar», concluye, bajando la 
cabeza, a la vez que lanza con asco 
una bola de ropa que el barro ha 

►La casa de Andriy, de 60 años, quedó sumergida tras la ruptura 
de la presa Nova Kajovka: «Lo he perdido todo, pero sigo vivo»

«El fi nal de esta guerra 
está cada vez más lejos»

AMADOR GUALLAR

como si lo hubiesen metido en una 
centrifugadora gigante. «Ahora vi-
vimos unas calles más arriba con 
unos amigos, pero en cuanto sea 
posible queremos volver aquí». No 
importa que, en ese lugar al que 
hace pocos días llamaban hogar, 
hace una semana casi se convierte 
en una trampa mortal y su tumba. 
«Cuando todo sucedió estábamos 
durmiendo. Fue muy rápido. En 
unos minutos el agua llegó a los dos 

convertido en una masa infecta, 
dentro de una bolsa de basura llena 
hasta los topes sobre una carretilla 
que apenas puede empujar.

A unos cincuenta de metros, Jen-
nya, de 36 años, está despejando el 
barro de la puerta de su casa con 
una pala, sin prisa pero sin pausa. 
Nos invita a entrar a su morada don-
de, nada más cruzar el umbral de la 
puerta reventada por el agua, el in-
terior y todo lo que allí había parece 

metros. Afortunadamente, nues-
tros hijos están con su abuela», ex-
plica su mujer, Inna, una joven de 
27 primaveras, con la voz sombría 
y exhausta. Lo hace a oscuras den-
tro de lo que fue el comedor de su 
casa. Con la luz de su teléfono móvil 
ilumina los retratos de sus peque-
ños, Anastasia, de 12 años, y Alexan-
der, de 11, bajo los cuales cuelgan 
docenas de medallas sucias de ba-
rro. «Las ganaron en los concursos 

Los vecinos de Jersón 

limpian sus casas tras 

las inundaciones por la 

rotura de la presa

de baile de salón. Esa es su pasión», 
explica. Las fotografías muestran 
a unos niños risueños, alegres y 
con una mirada inocente a la que, 
seguramente, la guerra ha puesto 
fin. ¿Cuándo creen que podrán 
volver? «No lo sé, no lo sé», repite 
Inna negando con la cabeza. Cada 
vez que mira alrededor parece 
como si reviviera al instante todo 
el dolor causado por el violento 
arrebatamiento de su hogar. Sin 
embargo, su mandíbula en ten-
sión hace evidente que todo su ser 
lucha contra la tristeza que la so-
brecoge, aunque no hace ademán 
de perder un ápice de su orgullo 
zarandeado, pero que las aguas no 
han conseguido ahogar.

Más adelante, un hombre vestido 
de uniforme está acuclillado frente 
al portal embarrado de su vivienda. 
Se llama Yura y es un veterano de 
guerra de 51 años. «Combatí en el 
frente de Donbás en 2014 y 2015», 
explica. Los años en los que la gue-
rra de Ucrania apenas llegaba a los 
medios internacionales. «Sufrí una 
grave conmoción cerebral durante 
un bombardeo que me ha dejado 
inválido. Solo tengo una pensión de 
400 grivnas [unos 10 euros] al mes», 
se queja. «Y ahora esto», resopla sin 
poder esconder la mirada perdida 
del soldado que ha visto el horror.

Guerra en Europa

Amador Guallar                           

JERSÓN (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►La comisión electoral 
de Rusia anunció ayer 
elecciones en las cuatro 
regiones ucranianas 
anexionadas para el 10 
de septiembre, coinci-
diendo con la convoca-
toria de las municipales 
en el resto del país 
euroasiático. La presi-
denta de la comisión 
electoral, Ella Pamfi lo-
va, señaló que la 
decisión llega tras las 
«propuestas» enviadas 
por las autoridades 
prorrusas instauradas 
en Donetsk, Lugansk, 
Jersón y Zaporiyia                     
–todas ellas parcial-
mente ocupadas– y tras 
«consultas» con el 
Ministerio de Defensa y 
el Servicio Federal de 
Seguridad (FSB). 

Rusia convoca 
elecciones en las 
zonas ocupadas
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Las esperanzas de encontrar su-
pervivientes tras el naufragio el 
miércoles en aguas del Jónico de 
un barco pesquero que había par-
tido de las costas libias con varios 

Antonio Navarro. RABAT

►Las esperanzas 
de encontrar a más 
supervivientes en 
las aguas del mar 
Jónico se 
desvanecen

Un centenar de menores viajaba 
en el barco que naufragó en Grecia

EFE

Los testimonios de los supervi-
vientes coinciden en que en el 
barco viajaba un centenar de me-
nores de edad, que, junto al tam-
bién grupo nutrido de mujeres, se 
ubicaron en el interior del pesque-
ro. Los supervivientes siguen sien-
do atendidos en un hospital de 
campaña levantado en el puerto 
heleno de Kalamata, en el Pelopo-
neso, y en otros centros sanitarios 
de la ciudad.

Entre los rescatados hay tres 
hombres que las autoridades grie-
gas sospechan que sean presuntos 
trafi cantes de personas tras haber 
sido ayer interrogados. Una infor-
mación de la cadena pública grie-
ga ERT citada por la BBC apunta a 
que las Fuerzas de Seguridad he-
lenas detuvieron a más de una 
decena de personas en el puerto 
de Kalamata. Las redes de tráfi co 
ilícito de personas llevan años uti-
lizando embarcaciones grandes 
para dirigirse desde Turquía o Li-
bia al sur de Italia, desde donde los 
migrantes y refugiados tienen un 
mejor acceso a Europa Central.

Según un comunicado de la 
Guardia Costera griega, el buque 
fue localizado en aguas interna-
cionales situadas al sur de la pe-
nínsula del Peloponeso el medio-
día del martes. De acuerdo al 
relato de las autoridades griegas, 
el cuerpo ofreció varias veces asis-
tencia al pesquero mediante telé-
fono satelital y embarcaciones 
privadas. Sin embargo, los tripu-
lantes la rechazaron al manifestar 
su deseo de proseguir rumbo a las 
costas italianas.

Críticas de las ONG
Las ONG denunciaron ayer la «in-
acción» de la Unión Europea en 
las labores de rescate de inmigran-
tes. Para Médicos sin Fronteras y 
Open Arms, la política de las auto-
ridades comunitarias está provo-
cando miles de muertes en aguas 
del Mediterráneo. El presidente de 
Open Arms, Óscar Camps, subra-
yó que la agencia europea de con-
trol de fronteras (Frontex) «no 
tiene el mandato del rescate; he-
mos visto muchas veces su avión 
señalar un objetivo, pero nadie va 
a rescatarlo».

Entretanto, desde la vecina Ita-
lia, el ministro del Interior, Matteo 
Piantedosi, puntualizó que las la-
bores de búsqueda afectan exclu-
sivamente a las autoridades grie-
gas. «El evento tuvo lugar (…) en 
una zona de búsqueda y rescate de 
Grecia y bajo la responsabilidad 
específi ca de ese país», afi rmó a la 
cadena de televisión italiana Sky. 
«No quiere decir que Grecia tenga 
la culpa, solo se trata de circuns-
cribir las áreas específi cas de res-
ponsabilidad», matizaba en decla-
raciones a la Prensa.

Las mujeres y niños 
que se hallaban en 
las bodegas del barco 
pesquero cuando 
volcaron en el mar

centenares de jóvenes a bordo se 
desvanecen poco a poco. Después 
de día y medio de búsqueda in-
fructuosa al cierre de esta edición 
el balance de fallecidos se elevaba 
a 79 personas y el de rescatados 
por la Guardia Costera griega a 
106. Todos varones mayores de 
edad procedentes de Pakistán, 
Egipto, Siria y Palestina.

Nueve barcos, entre ellos una 
fragata de la Armada griega, y un 
helicóptero continúan las labores 
de búsqueda en la zona, según Efe. 
Las informaciones sobre el núme-
ro de personas que viajaban en la 
embarcación –de treinta metros 
de eslora– desde la costa oriental 

de Libia con destino a Italia son 
contradictorias: desde 400 según 
las estimaciones más conservado-
ras hasta más de 700 tripulantes. 
Las imágenes aéreas del pesquero 
obtenidas por la Guardia Costera 
griega muestran a centenares de 
personas hacinadas y sin chalecos 
salvavidas.

Se teme que cientos de personas 
que se encontraban en las bode-
gas se hundieron con el barco, por 
lo que el balance de fallecidos se 
incrementará previsiblemente en 
las próximas horas. El lugar en que 
el pesquero volcó es una de las 
zonas marítimas más profundas 
del Mediterráneo. Según el porta-

voz de la Guardia Costera helena, 
Nikos Alexíu, el motor del pesque-
ro se detuvo de repente y se pro-
dujo un movimiento masivo de 
personas de un lado a otro de la 
cubierta, lo que provocó que la-
embarcación volcara. Las autori-
dades griegas decretaron tres días 
de luto ofi cial.

Imagen facilitada por los Guardacostas griegos en la que se ve la embarcación abarrotada de inmigrantes

►El «Mayan Queen IV», tiene 93 metros de eslora, 
y es uno de los megayates más lujosos de Medite-
rráneo propiedad de la familia mexicana Bai-
llères, la tercera más rica del país. La joya fl otante 
ha ocupado las principales páginas de la prensa 
griega al participar en el rescate de 106 migran-
tes supervivientes de los más de 400 que forma-
ban parte de la tripulación de un pesquero que 

volcó este miércoles en el Mar Jónico, tragedia en 
la que por ahora las autoridades han confi rmado 
la muerte de 79 personas. Desde 2015 es un 
habitual de las islas Baleares, especialmente del 
Club de Mar de Mallorca, su principal puerto de 
atraque en la isla. El Mayan Queen salió el 7 de 
junio de Nápoles y se encontraba cerca del 
naufragio cuando ocurrió la tragedia. 

El yate de unos 
millonarios 
mexicanos 
participa en el 
agónico rescate
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Demandan 9 mujeres 
a Bill Cosby por abuso 
LO ACUSAN de agresión sexual y alegan que usó “su 
enorme poder, fama y prestigio” para victimizarlas. El 
recurso legal lo interpusieron el miércoles pasado en 
un tribunal federal de Nevada, en Estados Unidos. Los 
hechos habrían ocurrido entre los años 1979 y 1992. 

EL SENCILLO forma parte del nuevo disco en el que plasma toda la ex-
periencia acumulada en su trayectoria, cuenta a La Razón el vocalista Darío 
Vital; no quieren ser una agrupación que sólo viva de sus éxitos de antaño

Lanza “Fallaste” 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

omo todos unos felinos, los integrantes 
de la banda originaria de Milpa Alta, Co-
misario Pantera sacan la “garra musical” 
para seguir posicionando sus nuevos te-
mas en el gusto de sus fans y no ser una 

agrupación que sólo viva de los éxitos del pasado. 
Lo hicieron en “Lo que nadie supo dar” o “Será lo 
que tú quieras” y ahora esperan lo mismo con 
“Fallaste”, sencillo que forma parte de su nuevo 
disco Instinto Felino Deluxe. 

“Lo más relevante de este disco 
es que las canciones que hemos 
estrenado se han colocado como 
favoritas de la gente, tanto en los 
shows como en las plataformas, es 
algo interesante, porque es todo 
un reto para las bandas, hay agru-
paciones que siguen viviendo de 
sus éxitos de hace 20 años, no lo-
graron colocar nuevas a pesar de 
que tienen más álbumes, ese es un 
poco el reto de Comisario Pantera. 
Tenemos la capacidad de hacer nuevos clásicos”, 
dijo a La Razón el vocalista Darío Vital. 

Comisario Pantera quiere seguir dejando hue-
lla con sus canciones y es su meta más próxima. 
“No todas las bandas tienen el reto de subir cosas 
nuevas, pero en nuestro caso sí es un desafío es-
tar colocando nuevas canciones, 
nos da mucho gusto se posicio-
nan de una manera asombro-
sa. Tenemos esa mentalidad 
y actitud de hacer temas que 
nos prendan a nosotros, al 
público”, agregó Markin-
hoz Brown, bajista de la  
agrupación. 

Para la banda nomi-
nada al Latin Grammy 
en la categoría Mejor 
Álbum Pop/Rock por 
Cosmovisiones, en 
2018, Instinto Feli-
no Deluxe condensa 
su experiencia acu-
mulada en 18 años.

“Somos rock, nos 
gusta esta línea, es 
lo que nos distingue, 
es nuestro sello, pero 
tenemos otra experien-
cia de producción más 
profesional, más cuida-
da, letras mucho más 
maduras, todo eso que 

experimentamos lo estamos poniendo en este 
disco. Sí sentimos que es un paso de Jóvenes Ilus-
tres a Cosmovisiones, es un híbrido que sentimos 
que está dando frutos”, manifestó Vital. 

Sobre “Fallaste”, cuyo video de esta canción 
lanzaron ayer en la noche, el cantante destacó 
que, si bien, es una canción de desamor tam-
bién puede tener otras lecturas, como cuestio-
nar la honestidad que las personas tienen con-
sigo mismas para aceptar sus errores y actuar  
en consecuencia. 

“Siempre en una historia hay dos versiones, 
quieres contar la manera en la que quedas me-

jor parado, dices ‘me pasó esto’, 
‘me hicieron esto, pero yo no hice 
nada’, ‘lo hice bien, no sé por qué 
me pasan estas cosas’, pero lo 
único que falla en esa fórmula es 
cuando tienes que confrontarte 
contigo mismo y con las cosas 
que sabes que están mal. Habla 
de esa honestidad que tenemos 
con nosotros mismos, porque que 
muchas veces piensas ‘no sé por 
qué me pasa esto, todo me sale 

mal’, probablemente nos falta ser honestos con 
nosotros mismos, decir ‘hice esto mal, me falta 
mejorar en esto’”, explicó. 

Comisario Pantera asegura que continuará 
dando más sorpresas y después de su primer tour 
en Madrid espera seguir expandiendo su música 
más allá de las fronteras de México. 

UNO PIENSA que las desilu-
siones o el desamor es para 
gente joven, pero todos están 
haciendo lo mismo, no importa 
si tienen 50 años, siguen  
con problemas de amor”

Darío Vital, Vocalista

DE IZQ. A DER. Markinhoz Brown, 
Piojo, Darío Vital y Roger Dávila. 
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GLENDA JACKSON, actriz galardo-
nada con dos Oscar y que tuvo una 
segunda carrera en la política como 
legisladora británica antes de un acla-
mado regreso al escenario y la panta-
lla, murió a los 87 años. 

El agente de Jackson, Lionel Larner, 
informó ayer que falleció en su hogar 
en Londres después de una breve en-
fermedad. “Era una de nuestras me-
jores actrices de cine. La extrañaré”, 
comentó y agregó que la actriz recien-
temente había terminado de filmar 
The Great Escaper, que coprotagonizó 
con Michael Caine, de 90 años. 

Nacida en 1936 en una familia de 
clase trabajadora en Birkhenhead, 
al noroeste de Inglaterra, Jackson se 
formó en la Academia Real de Arte 
Dramático de Londres. Actuó con la 
Compañía Real Shakespeare, donde 
protagonizó Marat/Sade dirigido por 
Peter Brook, y se convirtió en una de 
las estrellas británicas más impor-
tantes de las décadas de 1960 y 1970, 
ganando dos Oscar, por la inquietan-
te adaptación de la novela de D.H. 
Lawrence Mujeres enamoradas, en 
1971 y la sofisticada comedia román-
tica Un toque de distinción, en 1974. 

También fue nominada 
al Oscar por la película de 
1971 Domingo, maldito do-
mingo y tuvo papeles me-
morables en La pasión de vi-
vir, la cinta del vanguardista 
de Ken Russell sobre el com-

EL AGENTE de la política y actriz 
detalla que murió después de una 
breve enfermedad; apenas había 
filmado la cinta The Great Escaper

positor Tchaikovsky, y el romance El 
diario de la tortuga. 

En televisión, se llevó dos premios 
Emmy en 1972 por su interpretación 
de la reina Isabel I en Elizabeth R., y 
se aseguró un lugar en la historia de la 
cultura pop británica al interpretar a 
Cleopatra en un sketch clásico de The 
Morecambe & Wise Show, en 1971. 

Cuando ya tenía 50 años, entró en 
la política y ganó las elecciones al Par-
lamento en 1992. Socialista de toda la 
vida, pasó 23 años como legislado-
ra del Partido Laborista, sirviendo 
como ministra de transporte en el go-
bierno del primer ministro Tony Blair  
en 1997. 

Llegó a estar en desacuerdo con 
Blair por la invasión de Irak en 2003. 
Dijo que la decisión de entrar en la 
guerra liderada por Estados Unidos 
sin la autorización de las Naciones 
Unidas la dejó “profundamente  
avergonzada”. 

Después de que la exprimera mi-
nistra conservadora Margaret That-
cher muriera en 2013, Jackson evitó 
la cortesía sobre los muertos para cri-
ticar en el Parlamento el “atroz daño 
social, económico y espiritual infligi-
do a este país” por la difunta líder. 

Volvió a actuar después de dejar el 
Parlamento en 2015 y tuvo algunos 
de sus papeles más aclamados, in-
cluido el personaje principal en El rey 
Lear, de Shakespeare. También tuvo 
su primer papel cinematográfico en 

un cuarto de siglo en el largo-
metraje de 2019, Elizabeth está 
desaparecida. Jackson ganó 
un premio BAFTA, por su in-
terpretación de una mujer con 
Alzheimer que intenta reso- 
lver un misterio. 

INSPIRÓ al escri-
tor Julio Cortázar 
en el cuento “Que-
remos tanto a Glen-
da”, que cuenta la 
historia de un gur-
po de cinéfilos que 
eran fans de una 
actriz llamada Glen-
da Garson.  

Eldato

8
Premios  
ganó en  

su trayectoria, 
entre éstos  
dos Oscar 

LA ACTRIZ britá-
nica, en abril de 
1971, en Londres.Fo
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|A

P

GLENDA JACKSON,
A DIÓS A

ROSTRO DEL CINE INGLÉS

26LR4364.indd   226LR4364.indd   2 15/06/23   22:2615/06/23   22:26



Twitter @LaRazon_mx
27

Viernes 16.06.2023 • La Razón
DESFILE

27LR4364.indd   327LR4364.indd   3 15/06/23   18:0715/06/23   18:07



Otros libros  
del escritor

monstruo 
que se va eri- 
giendo con pedazos, 
con piezas sueltas, quizás 
apropiándome de lo que hizo 
Mary Shelley con su Frankenstein. 

¿La joven cineasta Eda como 
discordancia con el cosmos de los 
tres monstruos? Ella en realidad, 
es un contraste, pero enlaza ambos 
espacios, el de la belleza y la inmun-
dicia. Cuando ellos la descubren se 
conmueven, intentan empujarla a su 
mundo, sobresaltados por la pasión 
que ella profesa por conocer el pa-
sado, que para ellos es una suerte de 
acto evangelizador. 

¿Qué es la monstruosidad? No 
es más que un subterfugio para inten-
tar ver lo que hay detrás del embozo, 
aquello que quizá nos hace sensiti-
vos, ‘perfectos’ y hasta aparentemen-
te, bellos. La novela transita por esos 
abismos, por esas tinieblas huma-
nas que repelen lo distinto, al otro.  

EN 2012 obtuvo en México una residencia iberoameri-
cana de creación del Fonca, y en 2015 ganó el III 

Premio Carátula de Cuento Centroamerica-
no. Fue miembro de la junta directiva de 

la PEN-Internacional en Nicaragua.

Eldato

desemejantes y, asimismo, irremisi-
blemente humanos. 

“Este libro es hasta cierto punto 
un homenaje a esa literatura que me 
ha proporcionado grandes momen-
tos de gozo. Su escritura ha sido un 
reto, quise ver si yo era capaz de es-
tructurar algo similar. Me alejo de la 
temática política-social de mis dos 
anteriores novelas que abordan la te-
rrible situación represiva del gobierno 
de mi país”, explicó en entrevista con 
La Razón, José Adiak, quien reside en 
México desde hace cinco años. 

¿Curioso que usted escriba so-
bre la monstruosidad en los mo-
mentos en que Nicaragua está 
sometida a una atroz dictadura? 
Un estado totalitario trastocado en 
dictadura es algo monstruoso. En mi 
país jugaron con la esperanza de la 
gente, dijeron que la Revolución iba 
a conformar un mundo mejor para las 
generaciones futuras, que hoy huyen 
por la represión porque no pueden 
ejercer su libertad de pensamiento. Sí, 
es ‘monstruoso’ lo que sucede hoy en 
Nicaragua. 

¿Narración de alegorías bíbli-
cas, de referencias a Lovecraft y 
hasta de música urbana? Así es. Le-
vert está dilucidado desde el registro 
bíblico del Sermón de la montaña; 
Gottwald está inspirado en al-
gunos relatos de Howard Phi-
llips Lovecraft; y en el ar-
gumento de León apelo 
a la clave del reguetón 
con dos informes li-
terarios: El fantasma 
de la ópera, de Gas-
tón Leroux, y de la 
novela El obsceno 
pájaro de la noche 
del escritor chile-
no José Donoso.

¿Discurso 
narrativo irre-
gular, desigual, 
‘antigeométri-
co’? Apelo a distin-
tas tonalidades con 
el propósito de una 
escritura asimétrica, 
discontinua, sin pro-
gresiones narrativas re-
guladas por la lógica. Todo  
transcurre en un espacio y 
tiempo indefinido. Quise que 
la estructura fuera igual a la de un 

Una reflexión sobre el abandono de las infancias. La puesta en escena 
El niño salvaje, escrita por Céline Delbecq y traducida por Nadxeli Yrízar 
Carrillo y Humberto Pérez Mortera, lanza una crítica a la indiferencia y cruel-
dad que viven menores de edad. “Éste es un texto muy triste y doloroso, 
pero creemos que también es esperanzador, la existencia de este hombre 
cualquiera, que se detiene ante la indefensión de la niña y decide cuidarla, 

es una esperanza. Hubo alguien que fue capaz de mirarla. El hombre y Alice 
(la niña) establecen un vínculo y generan una relación de cariño y crianza, 
porque ella responde a los cuidados de él”, comentó la directora Marcela 
Castillo. La obra se presenta hasta el 9 de julio en el Teatro El Granero Xavier 
Rojas, del Centro Cultural del Bosque, los jueves y viernes a las 20:00 horas; 
sábados, a las 19:00 y domingos, a las 18:00. 

contextos@razon.com.mx Tel.555260-6001
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EL ARTISTA ITALIANO presenta El jardín de los 
últimos días, que incluye obras que abordan el 
tiempo, el medio ambiente y la migración. Mues-
tra abierta al público el 21 de junio, en el Museo de 
las Artes de la Universidad de Guadalajara.

Obra de Pietro 
Ruffo llega al Musa

Los actores 
perversos
AUTOR: José Adiak 
Montoya
GÉNERO: Novela
EDITORIAL: Seix 
Barral, 2023

LA MONSTRUOSIDAD no es más que 
un subterfugio para intentar ver lo que hay 
detrás del embozo, aquello que quizá nos hace 
sensitivos, ‘perfectos’ 
José Adiak Montoya
Escritor 

El país de las calles  
sin nombre, 2021

Un rojo aullido  
en el bosque,  

2015

Aunque nada perdure,  
2020

El sótano del ángel, 
2010 

Lennon bajo el sol,  
2017

 
 

 
 

Publica Los actores 
perversos 

1ILUSTRACIÓN que forma parte  
de la portada del libro.

EL AUTOR  
lamenta que en 

 su país de origen 
la gente esté  
huyendo por 
 la represión  

del gobierno; 
novela explora 
temática de la 

monstruosidad

1

Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro.hotmail.com 

José Adiak Montoya (Ma-
nagua, Nicaragua, 1987) 
—considerado en 2021 por 
la revista británica Granta, 
como uno de los mejores 
autores jóvenes en espa-

ñol— lanza Los actores perversos 
(Seix Barral, 2023): ficción que ex-
plora en la temática de la monstruo-
sidad: alegoría de los temores del ser 
humano frente a lo diferente. Tres 
personajes, Gottwald, Levert y León, 
viven en la inmundicia junto a un an-
ciano ciego que les ha dado albergue 
y los ama como si fueran sus hijos, 
sin saber de sus características: uno 
tiene cola; el otro, escamas; y el ter-
cero, pústulas. 

Tres seres desventurados en diá-
logo con una hermosa y cándida ci-
neasta en una sediciosa mudanza a 
los espacios dramáticos de El hombre 
que ríe, de Víctor Hugo, y en la mejor 
literatura clásica de terror. El autor 
de la elogiada novela El país de las 

calles sin nombre (2021) entrega 
una provocadora fábula sobre 

lo anómalo y lo diferente 
integrado con aque-

llo que nos hace 

28
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ar Valle y Seix Barral
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De festejo. Nikola Jokic viajó sobre un camión de bomberos, con acompa-
ñantes que significan mucho para él, Jamal Murray, su familia y el trofeo de la 
NBA. Jokic, Murray y los demás Nuggets de Denver se dedicaron a disfrutar 
el momento y fueron rociados también con champaña durante el desfile en 
el centro para celebrar su primer título. Su pequeña hija, Orejona se robó la 
atención de todos al sentarse al frente de Jokic en el camión.

Bajo acusaciones. La NBA y el Heat de Miami investigan una acusación según 
la cual el excampeón de la UFC Conor McGregor atacó sexualmente a una 
mujer dentro de un baño de la arena, tras el cuarto partido de Las Finales de 
la NBA. Ariel Mitchell, abogado de la mujer, dijo que su representada ha pro-
porcionado a la policía de Miami, Florida, la ropa que vestía esa noche. Añadió 
que se ha abierto un expediente.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001
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La UEFA ya tiene a sus 
finalistas del domingo
 OTRO FIN de semana, otra final europea para Rodri. El me-
diocampista, cuyo gol en Estambul aseguró el sábado que 
el Manchester City consiguiera su primer título de la Cham-
pions, volvió a desempeñar un papel protagónico, esta vez 
con España, que superó 2-1 a Italia para avanzar a la final.

JUGADORES mexicanos pelean con los estadounidenses, tras una roja a Montes.

EU humilla y golea a México

RIDÍCUL O 
T R I CO L O R

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Estados Unidos extendió su he-
gemonía sobre México y acen-
tuó la crisis del Tricolor al go-
learlo 3-0 en las semifinales de 

la Nations League. Christian Pulisic en 
dos ocasiones y Ricardo Pepi fueron los 
autores de las anotaciones de los locales 
en el encuentro en el Allegiant Stadium 
de Las Vegas. El peor resultado del Tri-
color ante EU en 89 años.

Los locales buscaron hacerle daño al 
Tricolor con pases largos a espaldas de 
los defensas. Sin embargo, el primer avi-
so fue de los visitantes al minuto 11 con 
un tiro fuera del área de Jorge Sánchez, 
pero el balón se fue muy elevado.

El encuentro todavía no llegaba a su 
primer cuarto de hora y el grito discri-
minatorio se escuchó en las gradas del 
Allegiant, motivo por el que el árbitro 
advirtió que el duelo podría detenerse 
si los aficionados lo emitían de nueva 
cuenta y así pasó, pero no se detuvo.

El conjunto de las Barras y las Estre-
llas comenzaron a presionar y apostaron 
por el juego aéreo, una de las principa-
les debilidades de México a lo largo de 
la historia.

Un error de Edson Álvarez derivó en 
el primer gol de los estadounidenses al 
minuto 37. El jugador del Ajax le dio un 
pase muy comprometido a Jorge Sán-
chez, a quien le rebotó la esférica, situa-
ción que fue aprovechada por Pulisic 
para abatir con un disparo raso de zurda 
a Memo Ochoa.

Apenas en el primer minuto de la par-

EL CUADRO de las Barras y las Estrellas vuelve a mostrar la carencia 
de los verdes y los elimina de la Nations League; es el peor resultado de la 

selección azteca ante el cuadro estadounidense en 89 años en duelo oficial

te complementaria, Pulisic marcó su se-
gundo tanto de la noche al cerrar la pin-
za en una clásica descolgada de Estados 
Unidos, acción en la que Timothy Weah 
le envió el pase al atacante del Chelsea.

El cotejo se detuvo un momento al 
57’ luego de una fuerte falta de Uriel 
Antuna sobre Giovanni Reyna, quien 
continuó en la cancha, a pesar de que le 
salió sangre.

Reyna fue víctima de una falta de 
Israel Reyes inmediatamente después 
y los ánimos se calentaron entre los in-
tegrantes de ambas escuadras. Antonee 
Robinson y el recién ingresado Santiago 
Giménez se empujaron y el árbitro amo-
nestó a ambos.

César Montes perdió los estribos al 
propinarle una descomunal patada a Fo-
larin Balogun al minuto 68, acción por 
la que fue expulsado, en una acción en 
la que Weston McKennie, quien termi-
nó con la playera rota, también recibió 
el cartón rojo.

Ricardo Pepi aprovechó el descon-
cierto del Tricolor para conseguir el 3-0 
al minuto 78, al observar una precipita-
da salida de Ochoa para concretar la go-
leada de Estados Unidos y así hacer más 
grande la herida.

Los ánimos volvieron a calentarse 
al 85’ y en esta ocasión los expulsados 
fueron Gerardo Arteaga y Sergiño Dest. 
El silbante detuvo el juego al 89’ debido 
a que el grito homofóbico apareció de 
nueva cuenta.

México enfrentará el domingo a Pana-
má en el partido por el tercer lugar en la 
Liga de Naciones de la Concacaf y Esta-
dos Unidos choca ante Canadá.

CANADÁ NO SUFRE Y VENCE A PANAMÁ EN SEMIS
AMPARADA en tantos de 
sus figuras principales, Al-
phonso Davies y Jonathan 
David, Canadá se impuso 
2-0 a Panamá para avanzar 
a la final de la Liga de Nacio-
nes de Concacaf.

David dio la ventaja a la 
selección canadiense a los 
25 minutos del encuentro 
disputado en el Allegiant 
Stadium de Las Vegas, tras 
controlar un pase que Ka-
mal Miller le prodigó con 
precisión quirúrgica entre 
los zagueros panameños. 
El delantero del Lille de 
Francia definió por entre las 

piernas del arquero pana-
meño Orlando Mosquera.

Davies, quien ingresó de 
cambio al 62’, marcó el 2-0, 
con un potente zurdazo, 
tras adentrarse por el cos-
tado izquierdo del área.

El equipo panameño 
abdicó prácticamente a 
cualquier posibilidad de 
reacción a los 89 minutos, 
cuando el defensor Erick 
Davis fue expulsado tras 
una mano.
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FUTBOLISTAS canadienses celebran un gol, ayer.

Disparos11 5

Faltas17 17

F. de Lugar0 4

Tiros a gol5 1

Rojas2 2

Amarillas4 5

T. Esquina5 3

POSESIÓN (%)47 53

Atajadas1 2

3.0
EU México

Estadio: Allegiant
Goles: 1-0 C. Pulisic 

(37’), 2-0  C Pulisic (46’) y  
3-0 R.Pepi (78’)

Nations League

Disparos9 7

Faltas14 13

F. de Lugar2 3

Tiros a gol4 3

Rojas1 0

Amarillas3 0

T. Esquina1 3

POSESIÓN (%)52 48

Atajadas1 4

0.2
Panamá Canadá

Estadio: Allegiant
Goles: 0-1 J. David (25’) 

y 0-2 A. Davies (69’)

Semifinales

vs
Canadá

EU

Domingo
Hora:18:30

Final
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Checo difiere de 
Horner; sigue con 
la misma presión 
Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

  
LAS ÚLTIMAS DOS carreras no fueron 
del todo exitosas para el mexicano Sergio 
Checo Pérez, quien pese a haberse aleja-
do de su coequipero Max Verstappen en 
el campeonato de pilotos, no considera 
que deba dar por perdida esa batalla, 
pues la temporada de Fórmula 1 (F1) to-
davía tiene muchas carreras por delante. 

El volante tapatío contradijo a Chris-
tian Horner, jefe de la escudería Red Bull, 
quien aseguró que Pérez Mendoza tiene 
menos presión debido a que está alejado 
del actual bicampeón mundial en la pe-
lea por conquistar el título. 

“No lo creo. Creo que siempre tene-
mos que rendir al máximo y tenemos 
que asegurarnos de tener resultados. Te-
nemos un gran coche y deberíamos estar 
logrando muchos podios y victorias des-
de ahora hasta el final del año. Podemos 
ver que la competencia está cada vez 
más cerca, pero intentaremos lo mejor”, 
declaró Checo Pérez en la conferencia de 
prensa previa al Gran Premio de Canadá, 
a celebrarse este fin de semana. 

El originario de Guadalajara reconoció 
que los malos resultados en las últimas 
citas, principalmente el decimosexto si-
tio en Mónaco, se deben a yerros suyos, 
por lo que está deseoso de demostrar que 
solamente se trató de un mal momento. 

“Quiero reiniciarme. Mónaco fue mi 
culpa, cometí un error grande. Luego otra 
vez en la clasificación en Barcelona fue 
difícil con las condiciones de mojado, no 
logramos tener una buena clasificación 
y el domingo pagamos el precio. Tengo 
muchas ganas de volver a la forma que 
teníamos en el arranque de la tempora-
da”, comentó. 

El piloto de 33 años busca su segundo 
podio en Canadá, donde en su segunda 
temporada en la F1, la del 2012, culminó 
en la tercera posición al acabar detrás de 
Lewis Hamilton (McLaren) y Romain 
Grosjean (Lotus).

30
Podios tiene el 
mexicano en 13 

temporadas

 La justa inicia el 23 de junio 

AMLO promete jugosos 
premios para medallistas 
Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Con miras a su participación en los 
Juegos Centroamericanos y del 
Caribe a celebrarse en San Salva-
dor, el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador (AMLO) motivó a los de-
portistas que representarán a México en la 
competencia al prometerles que recibirán 
premios a su regreso al país, principalmen-
te a los que se suban al podio entre el 23 de 
junio y el 8 de julio. 

Durante la ceremonia de abanderamien-
to que se llevó a cabo en Palacio Nacional y 
en la que los abanderados fueron la gim-
nasta artística Alexa Moreno y el halterista 
Jorge Cárdenas, López Obrador les deseó 
éxito a los atletas nacionales que asistirán 
a la edición XXIV de la justa regional. 

“Encomiendo a su patriotismo esta 
bandera que simboliza su independencia, 
el honor, las instituciones, nuestro pueblo 
y la integridad de su territorio, ¿protestan 
honrarla y defenderla con lealtad y justi-
cia?, al concederles el honor de ponerla 
en sus manos la patria confía que como 
buenos y leales mexicanos sabrán cumplir 
por el bien del pueblo y de la nación. Mu-
chas felicidades, les deseamos el honor de 
los éxitos y que viva México”, pronunció 
AMLO en el evento en el que también es-
tuvieron la Jefa de Gobierno de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum, la titular de la Conade, 
Ana Guevara, y la presidenta del Comité 
Olímpico Mexicano, María José Alcalá. 

“Les prometo que cuando regresen, van 
a tener una recompensa. Al que  traiga me-
dalla, le va a ir mejor”, agregó el Presidente. 

En su intervención, Ana Guevara invitó 
a los atletas a disfrutar el momento y con-
centrarse al 100 por ciento en sus compro-
misos en El Salvador.

“Dejen las prisas y disfruten. El aire tó-
xico, resultado de malos hábitos, son des-
tructores de la productividad”, señaló la 
medallista de plata en los Juegos Olímpicos 
de Atenas 2004. 

En alusión a los premios que se les otor-
garán a los deportistas que obtengan me-
dalla en tierras salvadoreñas, la titular de 
la Conade adelantó que las cantidades de 

EL PRESIDENTE abandera a los atletas que representarán 
a México en los Juegos Centroamericanos y del Caribe; Ana 
Guevara recomienda a los deportistas disfrutar el evento 

LÓPEZ OBRA-
DOR, junto a los 
deportistas, ayer, 
en el evento.

dinero serán cuantiosas. 
“No definió las cantidades, se es-

tán revisando cuáles serán los mon-
tos y criterios para recibir el 
estímulo, y para el tema de 
las medallas también, quien 
las gane, tendrá un poco 
más. Hay que recordar que es 
un año de eventos importantes, 

entonces pues la cantidad es bastante ge-
nerosa”, resaltó. 

El Salvador también había sido el último 
país en albergar unos Juegos Centroameri-
canos y del Caribe hace 21 años, pues pos-
teriormente los anfitriones fueron Colom-
bia (dos veces), México y Puerto Rico. 

La más reciente edición tuvo lugar en 
Barranquilla, Colombia, donde México 
culminó en el primer lugar del medallero 
con 341 preseas, 132 de oro, 118 de plata y 
91 de bronce. 

México ocupa el segundo lugar histó-
rico en el medallero de la competencia 

regional con un total de 3,878 
metales. Solamente lo supe-
ra Cuba, que a pesar de que co-
secha 3,320 preseas, superó en 
oros a la delegación tricolor por 
1,752 contra 1,367. 

EL MEXICANO en uno de los Grandes Premios de la actual 
temporada de la Fórmula 1.

647
Deportistas mexi-
canos participarán 
en el certamen en 

Centroamérica 

Nombre Disciplina 
JORGE CÁRDENAS halterofilia 
ALEXA MORENO gimnasia artística 
KARLA DÍAZ gimnasia rítmica 
DIEGO BALLEZA Clavados 
TAMARA CRUZ Boxeo

Deportistas destacados 
que estarán en la justa 

Edición Medallas Oros Platas Bronces 
BARRANQUILLA 2018 341 132 118 91 
VERACRUZ 2014 332 115 106 111
MAYAGÜEZ 2010 384 133 129 122 
CARTAGENA 2006 275 107 82 86 
SAN SALVADOR 2002 351 138 111 102

México en las más recientes ediciones del evento

Juegos 
Centroamericanos y 
del Caribe 2023 
SEDE: San Salvador, 
El Salvador 
FECHAS DEL 
CERTAMEN: 23 de 
junio al 8 de julio 

EL VOLANTE tapatío tiene hasta el momen-
to 117 puntos y ocupa el segundo lugar de la 
Temporada 2023 de la F1, pero cada vez se 
aleja más de Max Verstappen (170).

Eltip
NO ME ARREPIENTO DE LO QUE DIJE: GUEVARA 

MOMENTOS DESPUÉS 
de la ceremonia de aban-
deramiento de los depor-
tistas que representarán 
a México en los Juegos 
Centroamericanos y del 
Caribe a celebrarse en El Sal-
vador, Ana Guevara, titular 
de la Conade, aseguró no 
sentirse arrepentida de lo 
que dijo de las nadadoras ar-
tísticas, las cuales vendieron 
trajes de baño y toallas para 
solventar sus gastos.  

“Número uno, yo no las 

mandé a vender, a partir de 
ahí, cada quien es libre de 
hacer lo que quiera. No me 
arrepiento de lo que dije, 
nunca fue en un tenor de 
ofensa y tampoco despecti-
vo”, aseguró.  

Estas declaraciones se 
dan después de que comen-
tó que si a los atletas les mo-
lestaba vender calzones que 
se los quitaran, al tiempo 
que mencionó que ella en su 
momento también vendió 
cosas.  

“Yo también lo hice y 
no me arrepiento, no me 
avergüenza decirlo. Y vuel-
vo a insistir, aquí el factor 
es el chantaje y la mentira”, 
ahondó.  

La polémica entre las 
nadadoras y la titular de la 
Conade comenzó el mes pa-
sado, cuando las deportistas 
revelaron que ante la falta 
de apoyos del organismo se 
vieron obligadas a vender y 
a recurrir a Carlos Slim y Ar-
turo Elías Ayub. 
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SIN NOVEDAD. Hamilton, de 38 años, busca una exten-
sión por múltiples años con Mercedes y se hizo el inocen-
te respecto a cómo han progresado las conversaciones.

Fabricada en Brasil

Por Juan Manuel Cardozo
colaboradores@razon.com.mx

Durante los últimos meses se-
guimos con atención la mi-
niserie preparada por RAM 
acerca de su próximo lanza-

miento en Sudamérica. Nos referimos a 
la pickup que producirá en esta parte del 
mundo.

Hoy llegó el turno de conocer el últi-
mo episodio, en el que la marca estadou-
nidense oficializó el nombre que tendrá 
la camioneta, y también adelantó cómo 
será su frente.

NOMBRE CONFIRMADO. Hace dos 
meses te contamos que la próxima pic-
kup iba a llamarse RAM Rampage, de-
nominación que la marca se encargó de 
confirmar hoy. Se trata de una palabra in-
glesa que significa ‘agitación y alboroto’, 
que es lo que se espera que suceda con 
el lanzamiento de esta camioneta, según 
afirma RAM.

Vale recordar que Rampage ya fue 
utilizada por RAM, más precisamente a 
mediados de los ’80, en una pickup de 
Dodge, y luego en 2006 con el Dodge 
Rampage Concept. “Encontramos un 
nombre histórico que ya fue usado por 
la marca, y que representa mucho lo que 
la pickup va a ofrecer”, comentó Breno 
Kimei, vicepresidente de RAM América 
del Sur. Por su parte, Mike Koval Jr., di-
rector ejecutivo global de RAM, dijo que 
al pensar en Rampage “imaginas con-
ceptos como el poder, el coraje y la ética 
de trabajo. Es eso lo que somos como 
marca”, se espera que la camioneta siga 
siendo del gusto del público.

EN EL ÚLTIMO adelanto previo a su presentación, la mar-
ca difundió la primera imagen completa de la flamante; la 
camioneta es impulsada por el motor Hurricane 4
PRIMERA IMAGEN COMPLETA. 
Junto a la develación del nombre, RAM 
presentó la primera imagen completa de 
su pickup. Se trata de su vista frontal, en 
la que se puede apreciar cierta influencia 
de la RAM 1500 Rebel, aunque con un 
diseño de parrilla particular.

Sin elementos cromados, la parte 
delantera también cuenta con un cofre 
con una importante nervadura central, 
ópticas con tiras led y defensa en 
negro, en cuyo centro se ubican 
tres tomas de aire (una central y 
dos laterales) y los faros antinie-
bla. Del pilar A hacia atrás, se al-
canza a apreciar la carcasa de 
los espejos retrovisores en 
negro, molduras plásticas 
en laterales, y rines con 
relieve en gris.

¿QUÉ MÁS SE SABE? 
La RAM Rampage será 
impulsada por el motor 
Hurricane 4. Se trata de un 
2.0l Turbo de cuatro cilindros, 
capaz de erogar 270 hp y 
295 lb-pie de torque, y 
que en Estados Unidos 
impulsa al Jeep Wran-
gler. Además, también 
incorporará el 2.0l Tur-
bodiésel (170 hp y 280 
lb-pie) del Jeep Com-
mander, aunque con más 
torque. La transmisión sería 

automática de nueve relación, mien-
tras que contaría con versiones 4WD y 
2WD de tracción delantera.

Estará hecha sobre la plataforma 
Small Wide 4x4, misma que comparte 
con los Jeep Compass, Renegade y Com-
mander y con la RAM 1000 / FIAT Toro. 
Eso sí: se espera que sea un tanto más 
larga que la pickup de la firma italiana, 
al llegar a los cinco metros de longitud. 

Además, contaría con suspen-
sión trasera multibrazo.

A producirse en la plan-
ta que Stellantis posee en 
Pernambuco, Brasil (donde 

se producen los modelos 
con los que compartirá 

base), la RAM Rampa-
ge contaría con una 
variante de corte de-
portivo.

LANZAMIENTO. Ha-
biéndose ya terminado la 

miniserie previa, el lanza-
miento de la nueva RAM aún 

no tiene fecha confirmada, 
pero lo cierto es que no 

debería faltar mucho 
tiempo, al menos en 
Brasil, donde debe-
ría develarse en los 
próximos meses. Sólo 

esperamos que llegue 
a México, ya que seguro 

aquí sería un éxito.

Nissan Sentra 
2024: pronto se 
verá en México
Por Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

DESPUÉS DE CASI 4 AÑOS, Nissan pre-
senta la actualización del Sentra de octava 
generación (quinta en México), el cual, si 
bien no presume cambios dramáticos, sí 
cuenta con algunas novedades que vale la 
pena resaltar.

Comencemos por el apartado estético 
donde el Nissan Sentra 2024 destaca por 
incorporar una nueva parrilla V-motion 
remozada con patrones horizontales, mol-
duras cromadas y nuevos faros con bisel ne-
gro. El resultado es ligeramente más limpio, 
pero también más deportivo.

Dependiendo de la versión, se pueden 
sumar elementos estéticos específicos 
como rines de aleación de 16 pulgadas, 
mientras que la versión SR hace lo propio 
con unos de 18 pulgadas. Las respectivas 
insignias no pueden faltar, así como el techo 
en negro y alerón trasero.

Puertas adentro, tenemos nuevos acaba-
dos en naranja. Respecto al sistema infoen-
tretenimiento, éste está compuesto por una 
pantalla de ocho pulgadas compatible con 
Apple CarPlay y Android. Destaca el volan-
te de base plana, así como las salidas de aire 
redondas inspiradas en el Nissan Z.

En cuanto a equipamiento, tenemos A/C 
automático bizona, quemacocos, cuadro de 
instrumentos con pantalla al centro, cámara 
de reversa, así como alertas de colisión fron-
tal. Mientras que las advertencias inteligen-
tes de alerta del conductor, el control de cru-
cero inteligente y el monitor de presión de 
neumáticos están disponibles como extras.

Con el acabado SV Premium, se puede 
acceder a un monitor inteligente de visión 
periférica, un sistema de audio Bose Pre-
mium de ocho bocinas y espejos exteriores 
con indicadores luminosos.

Debajo del cofre, el Sentra mantiene su 
cuatro cilindros en línea de 2.0 litros. Con-
tinúa generando 149 hp y 146 lb-pie de tor-
que, pero se agregó una nueva transmisión 
Xtronic CVT, que a decir de la marca realiza 
los cambios más suaves. Esto junto con el 
sistema stop/start deberían dar como resul-
tado una mayor eficiencia en consumo de 
combustible.

YA ES CAPAZ de conectarse a tu teléfono 
inteligente de forma natural. El siguiente 
paso para los autos es enlazarse entre ellos 
en un ecosistema que mejore la seguridad.

Eldato

8 Versiones para 
todos los amantes 
del Sentra
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RAM Rampage, así 
será la nueva pickup 

llena de grandes lujos

Todo te 
enamorará

Presumir
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